
КОШЕЛЕК Одноразовую 
посуду предложили 
обложить экосбором 

Пластическая 
операция

Марина Гусенко

В 2019 ГОДУ власть планирует ввести в России эколо-
гический сбор на пластиковую одноразовую посуду и 
аналогичные товары. 

Об этом сказал спецпредставитель президента России 
по вопросам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов, приехав в Ленинградскую 
область для участия во всероссийской акции «Чистый 
берег». По словам Иванова, люди приобретают однора-
зовые мангалы и посуду, едут с ними отдыхать на приро-
ду и зачастую там же их бросают.

В этом может убедиться любой — пластиком (не 
только одноразовой посудой) завалены берега рек, 
леса, парки, практически любой уголок природы в Рос-
сии.

У пластика очень длительный срок разложения. По 
разным оценкам, он достигает 100 и более лет, сказала 
«Российской газете» руководитель движения ЭКА Татья-
на Честина. Даже добираясь до свалки, товары 
из пластика наносят большой вред окружаю-
щей среде и здоровью человека.

ВЛАСТЬ Сегодня Владимир 
Путин в четвертый раз 
вступит в должность 
президента

Кремль, 
ровно в полдень

Кира Латухина

СЕГОДНЯ ровно в полдень начнется торжественная це-
ремония инаугурации президента Российской Федера-
ции. По Конституции на ней должны присутствовать де-
путаты и сенаторы, а также судьи Конституционного 
суда. Также обычно приглашают политиков, губернато-
ров, бизнесменов, общественных, религиозных, куль-
турных деятелей. Не станет исключением и эта церемо-
ния, уже четвертая для Владимира Путина. В Кремль 
придут несколько тысяч гостей.

Сценарий инаугурации не сильно изменился по срав-
нению с прошлыми церемониями. Как рассказал журна-
листам пресс-секретарь главы государства Дмитрий Пе-
сков, «в основном он понятен, во многом он схож с той 
традиционной церемонией, которая существует». Но бу-
дут и коррективы. «Много сейчас пишут насчет того, что 
не будет переезда, но здесь не нужно забывать, что в 
прошлый раз президент переезжал из Дома пра-
вительства в Кремль, — напомнил Песков. — Сей-
час необходимости в этом переезде нет».

«Уран-6» 

и другие 

уникальные 

участники 

парада 

9 Мая

Как Юрий Семин 

досрочно сделал 

«Локомотив» 

трехкратным 

чемпионом России

Пируэт Евгении Медведевой —
кто приведет юную 
фигуристку 
к новым победам
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Только в «РГ» Гендиректор «Гознака» Аркадий Трачук о защите 
от фальшивок, больших банкнотах и новой купюре к чемпионату мира 

Рубль на воротах

Владимир Баршев

В 
экспериментальных регио-
нах выдавать права и ста-
вить машины на учет будут 

в многофункциональных цен-
трах предоставления госуслуг. 
При этом права и свидетельство 
о регистрации, возможно, будут 
с чипом. 

Предполагается, что экспери-
мент начнется уже 1 декабря это-
го года. 

Еще в феврале глава прави-
тельства поручил МВД, а также 
другим заинтересованным ве-
домствам разработать предложе-
ния по изменению законодатель-
ства, чтобы выдавать права и ре-
гистрировать автомобили в 
МФЦ. Пока все предложения го-
товятся и обсуждаются на уровне 
министерств. 

Напомним, что уже сейчас в 
МФЦ можно обменять водитель-
ское удостоверение по истече-
нию его срока действия, а также 

получить его взамен утраченно-
го. А вот первичное получение 
прав в МФЦ пока не предусмо-
трено. Такую услугу и предлага-
ется предоставлять в МФЦ. Но 
речь о передаче приема экзаме-
нов в эту структуру не идет. 

То есть кандидат в водители 
также будет сдавать экзамен в 
ГИБДД. После успешной сдачи он 
сможет получить права в МФЦ. 
То есть передачи полномочий не 
будет. МФЦ выступает неким по-
средником, который собирает 
документы и передает их в 
ГИБДД, потом получает там во-
дительское удостоверение и вы-
дает его водителю. 

С регистрацией автомобилей 
все гораздо сложнее. 

Дело в том, что это чисто по-
лицейская функция. Проверяют-
ся документы, сам автомобиль в 
том числе по базам розыска. И 
передать такие полно-
мочия в МФЦ попросту 
невозможно. 

Тарас Фомченков 

К 
чемпионату мира по 
футболу-2018 в обра-
щение поступят новые 
банкноты, а к концу 
года по QR-коду мож-

но будет узнать всю подноготную 
любого камня или кольца, ку-
пленных в ювелирном магазине.

О борьбе с фальшивомонетчи-
ками, уйдут ли из оборота налич-
ные и о маркировке товаров 
«Российской газете» рассказал  
Аркадий Трачук, гендиректор АО 
«Гознак», компании, которая 
двести лет защищает рубль от 
подделок. 

Аркадий Владимирович, Гознак 

к чемпионату мира по футболу 
готовит новые памятные бан-
кноты. Какого номинала? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Это будут банкно-
ты достоинством 100 рублей. 
Конкретной даты выхода купюр в 
обращение назвать не могу, это 

определит Банк России. Можно 
предположить, это произойдет 
до открытия чемпионата.

Известно, в каком количестве 
будет выпущена банкнота? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: О том, в каком ко-

личестве будет выпущена суве-
нирная сторублевка, будет объ-
явлено на презентации банкно-
ты, которая ожидается уже в кон-
це мая. Памятные банкноты изго-
тавливают по особенным прин-
ципам. Их тираж заранее ограни-
чен, и, как правило, он относи-
тельно небольшой. 

Линия защиты
Купюры в 200 и 2000 рублей 
оказались настолько популяр-
ны и редки в наших кошельках, 
что иногда используются 
в качестве сувениров. Не грозит 
ли нам дефицит новых денег? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Редкость новых 
банкнот объясняется просто — их 
пока еще не так много напечата-

но по сравнению со старыми но-
миналами. Пройдет время, их бу-
дет все больше, и они будут посте-
пенно заменять те банкноты, ко-
торые сегодня находятся в обра-
щении.  Будет чуть меньше пяти-
тысячных купюр, чуть больше — 
двухтысячных. Это нормальный и 
естественный ход вещей. 

Не планируется ли в новом стиле 
обновить и весь ряд?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Рано или поздно 
это произойдет. Дизайн является 
таким же защитным 
элементом банкноты, 
как и другие.

ПРОЕКТ ГАИ будет регистрировать машины в многофункциональных центрах

В права поставят чип

4
Новые автомо-
били, произве-
денные на заво-
дах России, зай-
мут до 90 про-
центов рынка 
к 2025 году 

6
Александр 
Звягинцев 
показал 
«Собибор» 
Константина 
Хабенского 
в Совете 
Европы 

7
Сэкономить 
на памперсах 
помогут гипер-
маркеты

8
Ясную и 
теплую погоду 
ожидают в сто-
лице 9 Мая, 
если прогноз 
подведет, обла-
ка разгонит 
авиация 

9
Денис Мацуев 
объявил побе-
дителей второ-
го конкурса 
молодых 
пианистов  

АРСЕНАЛ ФУТБОЛ

Глава Гознака Аркадий Трачук: 
тираж сувенирных банкнот, 
как правило, небольшой.

«Российская газета»   
и журнал «Родина» — 
лауреаты премии 
Русского географи-
ческого общества
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 В каком количестве выпустят 
сувенирную сторублевку, 
будет объявлено 
на презентации в конце мая 
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Австралийский доллар  47,5526
Азербайджанский манат  37,1444
Армянский драм**  13,0111
Белорусский рубль  31,2290
Болгарский лев  38,6552
Бразильский реал  17,9126

Венгерский форинт**  24,0455
Вон Республики Корея***  58,7050
Гонконгский доллар*  80,5142
Датская крона  10,1504
Доллар США  63,2012
Евро  75,6392

Индийская рупия**  94,6020
Казахстанский тенге**  19,2130
Канадский доллар  49,1188
Киргизский сом**  91,7289
Китайский юань*  99,3761
Молдавский лей*  38,0158

Новый туркменский манат  18,0833
Норвежская крона*  78,4124
Польский злотый  17,6935
Румынский лей  16,2296
СДР  90,4750
Сингапурский доллар  47,4199

Таджикский сомони*  70,3831
Турецкая лира  14,8691
Узбекский сум****  78,3347
Украинская гривна*  24,0035
Фунт стерлингов  85,7008
Чешская крона*  29,6594

Шведская крона*  71,5934
Швейцарский франк  63,2708
Южноафриканский рэнд*  49,9697
Японская иена**  57,9323

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.05.18

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Поставить машину на учет, получить номера и права можно будет в многофункциональных центрах. 
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ПЛАНЫ

Минфин 
раскрыл цель 
введения 
налога для 
самозанятых

НЕ БРОСАЮТ 
ТЕНЬ

Роман Маркелов

МИНФИН предложил ввести 
налог для самозанятых не для до-
полнительных сборов в бюджет, 
а для исполнения самозанятыми 
всех обязательств работающих 
граждан. Об этом заявил ми-
нистр финансов РФ Антон Силу-
анов в эфире телеканала «Россия 
24».

«Мы не преследуем здесь цель 
собрать каких-то дополнитель-
ных налогов. Мы хотим, чтобы те 
предприниматели, которые се-
годня работают в том числе без 
регистрации, без уплаты нало-
гов, без участия в формировании 
своих социальных прав, чтобы 
они могли очень простым мето-
дом, очень просто зарегистриро-
ваться, платить налог», — сооб-
щил Силуанов. По его словам, 
так самозанятые смогут полно-
стью исполнять обязательства 
«гражданина, который работа-
ет».

3 мая замминистра финансов 
Илья Трунин раскрыл подробно-
сти режима налогообложения 
для самозанятых (репетиторов, 
нянь, уборщиков, водителей и 
т.д.). По его словам, ведомство 
находится на финальной стадии 
доработки соответствующего за-
конопроекта, его планируется 
опубликовать в мае. До конца 
2018 года для самозанятых дей-
ствуют налоговые каникулы, од-
нако на добровольный учет вста-
ли лишь около тысячи человек.  

В законопроекте минфин 
предложит самозанятым (кото-
рые определяются ведомством 
как не имеющие наемных работ-
ников и получающие доход от 
продажи товаров и услуг) нало-
говый спецрежим. Ставка налога 
для них составит три процента 
при оказании услуг физлицам, 
шесть процентов  — при оказании 
услуг юрлицам. Максимальная 
декларируемая сумма составит, 
скорее всего, 10 миллионов ру-
блей в год.

Эрзац-аналогом онлайн-касс 
для самозанятых станет прило-
жение для смартфонов и план-
шетов. Предполагается, что са-
мозанятые будут самостоятель-
но его устанавливать, проходить 
биометрическую идентифика-
цию, привязывать к нему бан-
ковскую карту и также самосто-
ятельно и регулярно отражать в 
приложении полученные дохо-
ды, с которых и спишется налог. 
Другие издержки и налоговая от-
четность в таком режиме отсут-
ствуют.

По словам Трунина, при оп-
тимистичном сценарии схема 
заработает в пилотном режиме в 
некоторых регионах с 2019 года. 
Потенциальный эффект от нее 
он оценивал как «нейтральный».  
Новое приложение, возможно, 
будет интегрировано с популяр-
ными сервисами и агрегаторами 
услуг (например, бытовых услуг 
и такси). В таком случае зареги-
стрированные там фрилансеры, 
вероятно, и обеспечат львиную 
долю «обелившихся» самозаня-
тых.

ЛЬГОТЫ

Минфин уточнил правила льготной 

ипотеки для семей, где появился вто-

рой и третий ребенок. Соответствую-

щий проект постановления прави-

тельства ведомство опубликовало на 

Федеральном портале проектов нор-

мативных правовых актов.

В документе уточняется, что получить 

субсидию будет возможно, если дети 

родились и в последний день програм-

мы. Кроме того, внесенные измене-

ния позволяют устанавливать ставку 

по жилищному кредиту ниже шести 

процентов годовых. При этом субси-

дии будут предоставляться исходя из 

ставки именно шесть процентов годо-

вых.

Софинансирование ипотеки для се-

мей с двумя и тремя детьми стало ча-

стью «перезагрузки» демографиче-

ской политики, объявленной прези-

дентом Владимиром Путиным в ноя-

бре 2017 года. Помимо этого в нее во-

шло продление программы материн-

ского капитала до 2022 года, а также 

появление адресных пособий для 

ряда семей, где родился первый ребе-

нок.  

Налог 
для самозанятых 
планируется ввести 
в ряде регионов 
в пилотном режиме 
с 2019 года

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал усилить контроль 
за производством сельхозпродукции, реализуемой за рубеж

Контроль на вкус
Владимир Кузьмин

К
онтроль за производством 
сельхозпродукции в регио-
нах должен быть усилен, 

считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Это отвечает как 
интересам российского потреби-
теля, так и экспортным постав-
кам за рубеж.

В минувшую пятницу глава 
правительства провел совещание 
по вопросам контроля качества 
сельскохозяйственной продук-
ции, реализуемой за рубеж. Аг-
рарный экспорт на волне общего 
подъема отечественного сель-
ского хозяйства стал доходной 
статьей внешней торговли, опе-
редив даже продажу вооружений. 
В прошлом году поставки сель-
хозпродукции и продовольствия 
достигли 21 миллиарда долларов. 
Поддержку этого направления 
правительство выделило в от-

дельный приоритетный проект 
«Экспорт продукции АПК». Он 
реализуется уже второй год, и те-
перь, по мнению премьера, нуж-
но усилить работу по некоторым 
направлениям.

— Чтобы успешно продавать за 
рубеж, надо и производить, и пе-
рерабатывать по стандартам 
стран-импортеров — а они, кстати, 
разные, есть специфика в зависи-
мости от того, на какой рынок мы 
пытаемся зайти, — учитывать их 
требования по качеству и безопа-
сности сельхозпродукции, а иног-
да просто традиции, включая ре-
лигиозные, — заявил Медведев. — 
Надо предусмотреть все это в ка-
честве условий в нашем законода-
тельстве. Причем сделать новое 
экспортное регулирование удоб-
ным и понятным для сельхозпро-
изводителей, чтобы оно стимули-
ровало агробизнес зарабатывать 
на внешних рынках.

Три задачи необходимо ре-
шить в первоочередном порядке. 
Во-первых, прописать в законо-
дательстве механизм аттестации 
российских предприятий-эк-
спортеров. «При экспорте това-
ров, которые подконтрольны гос-
ветеринарному надзору, надо вы-
полнять ветеринарные требова-
ния страны-импортера, — под-

черкнул глава кабинета мини-
стров. — Включение предприятия 
в реестр экспортеров означает, 
что его продукция производится 
с их учетом». Эта практика широ-
ко применяется в большинстве 
развитых экономик мира. Ре-
естр, уточнил Медведев, не дол-
жен стать новым административ-
ным барьером: предпринима-
тель должен сам решать, хочет он 
быть включенным в перечень 
или нет.

Во-вторых, в России будут со-
здавать открытую систему вете-
ринарного контроля за качест-
вом сельскохозяйственной про-
дукции как внутри страны, так и 
извне. Практика взаимных про-
верок ветеринарными службами 
широко используется всеми го-
сударствами. «Поэтому возмож-

ность проведения внезапных 
проверок предприятий-экспор-
теров должна быть предусмо-
трена в нашем законодательст-
ве», — распорядился глава пра-
вительства.

«Нужно усилить контроль за 
производством сельхозпродук-
ции и в регионах нашей страны», 
— заявил Дмитрий Медведев. Аг-
рарный рост радует, но нельзя до-
пустить распространения болез-
ней, опасных для животных и че-
ловека. Предложение — конкре-
тизировать полномочия Россель-
хознадзора по контролю за рабо-
той ветеринарных служб на ме-
стах.

Наконец, третье направле-
ние работы связано с формиро-
ванием такой системы контр-
оля, когда можно видеть все дви-
жение сельхозпродукции от 
поля до прилавка. «Внедрение 
этой системы — задача непро-
стая, которая потребует опреде-
ленного времени и определен-
ных подходов, — уточнил глава 
кабинета министров. — Здесь 
нужно окончательно опреде-
литься, что делать, чего не де-
лать, какие административные 
механизмы использовать и кто 
чем занимается».

Участники совещания перед началом заседания, которое проходило на ВДНХ.

Пластическая 
операция

Попав на свалку, пластик со временем распада-
ется на микрочастицы, которые загрязняют по-
чву, воду, а уже через воду или пищу вредные 

элементы попадают в организм человека и, как показы-
вают исследования, может наносить вред его здоровью. 
Решать проблему пластикового загрязнения необходимо 
немедленно и системно. 

В первую очередь нужно предпринимать меры по со-
кращению образования отходов (согласно новой редак-
ции закона об отходах), чтобы вместо одноразового пла-
стика в обиход входили многоразовые изделия. Напри-
мер, стеклянная посуда или посуда из пластика многора-
зового использования, вместо пластиковых пакетов — 
бумажные, а также холщовые и другие многоразовые 
сумки. Некоторые компании, сознавая свою социальную 
ответственность, уже выстраивают свою деятельность 
исходя из этих принципов, в западных странах они уже 
давно стали нормой.

Экологический сбор отчасти сможет решить эту про-
блему только в случае выстраивания полностью про-
зрачной системы его использования для этих целей. Сей-
час пластик стоит копейки, именно поэтому он пользу-
ется такой популярностью и засоряет буквально все во-
круг. Если в стоимость, например, одноразовой посуды 
будут закладываться средства на преодоление наноси-
мого ущерба — на организацию раздельного сбора, пере-
работку, то он подорожает, и крупным компаниям — от 
сетей фастфуда до авиакомпаний — станет выгоднее ис-
пользовать многоразовую посуду, нежели одноразовую. 

Кремль, 
ровно в полдень

«Каким-то образом, конечно, кортеж будет ис-
пользоваться, потому что он переезжает из рабо-
чего корпуса в Большой Кремлевский дворец», — 

уточнил представитель Кремля. Известно также, что не 
исключена возможность использования нового автомоби-
ля из линейки проекта «Кортеж» — вопрос прорабатывал-
ся.

«С началом церемонии президент отправится из рабо-
чего кабинета в Большой Кремлевский дворец», — расска-
зал ТАСС Песков. Инаугурация обычно проходит в Андре-
евском зале БКД. Гости при этом собираются в трех залах — 
Андреевском, Александровском и Георгиевском (в послед-
них двух наблюдают за происходящим на экранах, впро-
чем, приглашенные видят президента не только по телеви-
зору –— глава государства проходит по анфиладе через Ге-
оргиевский и Александровский залы и приветствует со-
бравшихся).

Сначала военнослужащие Президентского полка вно-
сят под звуки торжественного марша флаг, штандарт пре-
зидента, президентский знак и специальный экземпляр 
Конституции, на которой глава государства принесет при-
сягу. Только после 
оглашения присяги 
президент вступит в 
должность. Вот что 
произнесет Влади-
мир Путин: «Клянусь 
при осуществлении 
полномочий Прези-
дента Российской 
Федерации уважать и 
охранять права и сво-
боды человека и гра-
жданина, соблюдать 
и защищать Консти-
туцию Российской 
Федерации, защищать суверенитет и независимость, без-
опасность и целостность государства, верно служить наро-
ду».

Когда президент принесет присягу, получит знаки отли-
чия, председатель Конституционного суда объявит о всту-
плении главы государства в должность, прозвучит гимн, 
над резиденцией поднимется дубликат президентского 
штандарта, на древке которого — серебряная скоба с фами-
лией, именем и отчеством главы государства и датами пре-
бывания на посту.

Затем Владимир Путин выступит с небольшой речью. 
Прозвучит артиллерийский салют — ровно 30 залпов. Вер-
ховный главнокомандующий выйдет через Красное 
крыльцо БКД на Соборную площадь и примет парад крем-
левского полка. Затем в Благовещенском соборе пройдет 
краткое богослужение.

Интересная деталь: как рассказал ТАСС Песков, «во 
время нынешней церемонии гости, приглашенные на ина-
угурацию, будут размещены не только в залах БКД, но и на 
Соборной площади». «На церемонию, в частности, пригла-
шены и доверенные лица президента, и представители раз-
личных движений и организаций, которые помогали главе 
государства в его работе и во время выборной кампании», 
— уточнил он.

Транслировать церемонию будут федеральные телека-
налы: Первый канал, «Россия 1» и НТВ. В телепрограмме 
на нее отведен почти час — 50 минут.

Кстати, и перед инаугурацией президент продолжил ра-
ботать — в плане на вторую половину дня воскресенья был 
ряд внутренних рабочих мероприятий, непубличных сове-
щаний. После церемонии сегодня Путин также проведет 
несколько внутренних рабочих встреч. А вот в хоккей, как 
в прошлый раз, играть не будет — график Ночной хоккей-
ной лиги в этом году другой. На лед выйдет позже.

После инаугурации правительство, согласно Конститу-
ции, уйдет в отставку. В Кремле напомнили, что объявле-
ние состава нового кабинета министров — прерогатива 
президента. На вопрос об архитектуре будущего прави-
тельства Песков сказал журналистам, что такие вопросы в 
Кремле никогда не анонсируют. «Перед вновь вступившим 
в должность главой государства правительство слагает 
свои полномочия, — продолжил он. — С этого момента мож-
но ожидать инициативы президента по внесению кандида-
туры председателя правительства». 

Транслировать 
церемонию будут 
федеральные 
телеканалы: 
Первый канал, 
«Россия 1» и НТВ

Президент Владимиру Путину рассказали о проектах 
для старых и малых

В город приходит 
команда
Кира Латухина 

О 
н о в ы х  п р о е к т а х 
Агентства стратеги-
ческих инициатив, 
рассчитанных и на 
талантливых детей, и 

на активных долгожителей, пре-
зидент поговорил с гендиректо-
ром АСИ Светланой Чупшевой.

«Агентство продолжает ак-
тивно работать по целому ряду 
направлений — это поддержка 
предпринимательства, работа 
над улучшением делового кли-
мата, над социальными проекта-
ми. Знаю, что у вас есть намере-
ния рассказать и о каких-то но-
вых направлениях, которые вы 
считаете приоритетными на дан-
ный момент времени», — начал 
встречу в Кремле глава государ-
ства.

«Мы для себя определили ос-
новные направления, которые 
вы обозначили в Послании Феде-
ральному Собранию. В агентст-
ве сегодня сформированы и ком-
петенции, и практики, и проек-
ты, которые могут быть исполь-
зованы и по масштабированию 
проектов по подготовке квали-
фицированных кадров, и по тех-
нологическому прорыву, кото-
рый мы должны обеспечить в 
ближайшее время в нашей стра-
не», — сказала Чупшева. «Это и 
проект «Национальная техноло-
гическая инициатива», и такое 
движение, успешно стартовав-
шее, как WorldSkills (подготовка 
молодых профессионалов), — 
уточнила она. — Мы видим основ-
ную, наверное, нашу задачу — 
ближе работать с регионами, по-
тому что именно в регионах мы 
сегодня формируем среду, сооб-
щество, которое готово иниции-
ровать такие проекты, внедрять 
их и участвовать в их реализа-
ции».

В части регионального разви-
тия основной приоритет в фор-
мировании комфортной город-
ской среды. АСИ готово сформи-
ровать тысячу проектных ко-
манд в ближайшие 3—4 года, под-
готовить 100 проектов для горо-
дов, связанных и с благоустрой-
ством, и с формированием точек 
притяжения. Уже сегодня можно 
помогать стартапам внедряться 
в большие технологические про-
екты в промышленности и на 

крупных производствах. «Мож-
но это назвать «национальный 
инновационный стандарт»», — 
считает Чупшева. В ближайшей 
перспективе 1000 компаний бу-
дут вовлечены в эту деятель-
ность и будут использовать по-
рядка 100 технологических ре-
шений. «Сегодня формируем 
«витрину» технологий, которые 
могут использоваться и на уров-
не регионов, и на уровне пред-
приятий», — рассказала она.

Социальный блок — тоже одно 

из ключевых направлений рабо-
ты АСИ. В Послании президент 
особо выделил повышение уров-
ня жизни и активного долголе-
тия, и в агентстве готовы пред-
ставить новый проект системы 
долговременного ухода. «Это аб-
солютно новый подход по уходу 
за пожилыми людьми», — сказала 
Чупшева. «А самое главное — 
формирование таких точек ак-
тивного долголетия, где люди 
смогут получить необходимые 
программы реабилитации, где 

они могут провести свой куль-
турный досуг, провести или 
пройти интересные для них про-
граммы и социальной адапта-
ции, и психологической поддер-
жки», — заметила она.

«Это будут абсолютно совре-
менные площадки, как те же са-
мые технопарки для детей, где 
детям интересно и они вместе 
работают в команде, — сравнила 
глава АСИ. — То же самое мы хо-
тим сделать для наших пожилых 
людей, где они чувствовали бы 
себя востребованными, нужны-
ми и действительно могли актив-
но вести свой образ жизни и об-
щаться с друзьями, коллегами, 
партнерами». Этот проект пла-
нируется в течение трех лет реа-
лизовать во всех регионах и при-
влечь частные инвестиции на ин-
фраструктуру в соцсфере.

Тема образования для АСИ 
тоже очень важна. Губернаторы 
формируют стратегию подготов-
ки кадров исходя из запроса 
предприятий и инвестпроектов. 
«И уже включается вся база — от 

школы до вузов, которые работа-
ют с ребятами исходя опять же 
из тех приоритетов, которые 
нужны и требуются экономике 
именно данного региона», — рас-
сказала Чупшева. Есть такой 
проект — «Кадры будущего для 
регионов». В этом году таких ре-
гионов шесть, а со следующего 
года подключатся остальные. От-
бирают по 500 талантливых ре-
бят из каждого региона и предла-
гают индивидуальную програм-
му развития. «Задача, которая 
сформирована и губернаторами, 
и молодежью, — мы хотим быть 
востребованными в регионе, 
там, где мы живем, мы хотим, 
чтобы нас слышали,  хотим 
участвовать в жизни региона, хо-
тим работать в своем регионе. 
Считаем, что эту задачу в рамках 
этого проекта нам удастся реа-
лизовать», — заключила глава 
АСИ.

Социальный блок — одно из ключе-
вых направлений работы АСИ, под-
черкнула в беседе с главой госу-
дарства Светлана Чупшева.

Акцент

 АСИ готово сформировать 
тысячу проектных команд 
в ближайшие 3—4 года, 
подготовить 100 проектов 
для городов
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В России объявят борьбу с «пластиковым монстром», пока 
он не уничтожил планету. 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сегодня после инаугурации переизбранного на новый срок президента 
Владимира Путина кабинет министров Дмитрия Медведева подаст в 
отставку. В считаные часы после этого можно ожидать, что глава го-
сударства предложит нижней палате парламента нового председате-
ля правительства. Когда это сделать — прерогатива президента, гово-
рят в Кремле, но депутаты уже готовы приступить к консультациям 
с кандидатом. Спикер Госдумы Вячеслав Володин предположил, что в 
понедельник пройдут встречи с фракциями «Единой России» и ЛДПР, 
во вторник — с КПРФ и «Справедливой Россией», после чего пройдет за-
седание палаты. Ровно таким же порядком происходило назначение на 
премьерский пост Дмитрия Медведева шесть лет назад. 
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Акцент

 Требуется сформировать 
такую систему контроля, 
когда можно видеть 
все движение сельхозпро-
дукции от поля до прилавка
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Танк «Армата» остается мировой сенсацией. Он открывает совершенно 
новую страницу в проектировании бронетехники будущего. Беспилотный летательный аппарат «Корсар» может вести разведку и нести ракетное вооружение.

В ПРАВА 
ПОСТАВЯТ ЧИП

Как сообщили корре-
спонденту «Российской 
газеты» в Госавтоин-

спекции, речь идет о том, что при 
МФЦ будут оборудованы пункты 
регистрации с местами для осмо-
тра автомобилей и рабочими ме-
стами для сотрудников ГИБДД. 
То есть проверять документы, ос-
матривать машины и выдавать 
номера и свидетельства о реги-
страции будут те же инспекторы 
ГИБДД, но в МФЦ. 

Кстати, такой пункт в столице 
уже работает во флагманском 
МФЦ в «Москва-Cити». 

Но эксперимент заключается 
даже не столько в выдаче тех или 
иных документов в МФЦ, а имен-
но в выдаче документов нового 
образца. Планируется права, а 
также свидетельства о регистра-
ции оснастить чипом со всей ин-
формацией в электронном виде. 
И именно такие электронные до-
кументы планируется выдавать в 
МФЦ. 

Оснащать чипами эти доку-
менты предлагает министерство 
связи и массовых коммуника-
ций. Понятно, что это удорожает 
сами документы. Именно поэто-
му кабинет министров поручил 
разработать поправки в налого-
вый кодекс, которые поднимут 
госпошлины на водительское 
удостоверение с нынешних 2 ты-
сяч до 3 тысяч рублей, а на реги-
страцию транспорта — с нынеш-
них 500 до полутора тысяч ру-
блей. 

Кроме того, чиповка потребу-
ет нового оборудования для вы-
пуска таких документов. У МВД 
таких денег нет. Поэтому выпуск 
таких документов в МФЦ выгля-
дит логично. Ведь их финансиру-
ет местный бюджет. И если реги-
он достаточно богат, то почему 
бы ему и не оснастить соответст-
вующим оборудованием МФЦ. 

Планируется начать экспери-
мент в Татарстане с 1 декабря 
этого года. Возможно, в качестве 
пилотных регионов будут также 
Москва и Санкт-Петербург. Впро-
чем, Москва уже оказывает такие 
услуги. 

КАДРЫ 
Президент 
снял 
взыскание 
с министра 
транспорта

ВИНУ 
ИСКУПИЛ

Кира Латухина

ВЧЕРА глава государства снял 
дисциплинарное взыскание с 
министра транспорта Максима 
Соколова. Напомним, взыска-
ние было наложено из-за ситуа-
ции вокруг авиаперевозчика 
«ВИМ-Авиа».

«Снять дисциплинарное 
взыскание с министра тран-
спорта Российской Федерации 
Соколова М. Ю.», — следует из 
указа, который вступает в силу 
со дня подписания, то есть с 6 
мая. Также там говорится, что 
президент согласился с соот-
ветствующим предложением 
председателя правительства.

Взыскание было наложено в 
конце сентября 2017 года. На 
совещании с членами прави-
тельства Владимир Путин рас-
критиковал ситуацию с авиапе-
ревозчиком. 

«И хочу министру сказать: я 
объявляю вам неполное слу-
жебное соответствие. Если 
справитесь с этой ситуацией 
быстро и эффективно, тогда мы 
подумаем с Дмитрием Анатоль-
евичем, что делать с неполным 
служебным соответствием. 
Если не справитесь, тоже под-
умаем. Прошу вас быстро и эф-
фективно проблему эту за-
крыть. И не только эту пробле-
му закрыть, а представить пред-
ложения по урегулированию 
ситуации в целом, по усилению 
нормативно-правового регули-
рования этой сферы деятель-
ности, по повышению ответст-
венности перевозчиков. И 
контроль нужно наладить за 
тем, как исполняются нормы, 
требования и соответствующие 
критерии. Они действенными 
должны быть, понятными и 
прозрачными», — сказал тогда 
президент.

Авиакомпания «ВИМ-Авиа» 
осенью заявила о прекращении 
чартерных рейсов из-за финан-
совых проблем. 

Перед этим было задержано 
множество рейсов, пострадали 
многие тысячи пассажиров. 
Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело о мошенни-
честве.

Напомним, что сегодня по-
сле инаугурации президента 
правительство должно будет 
уйти в отставку.

Арсенал Парад военной техники 9 Мая станет парадом открытий

Тайна «Терминатора»

Сергей Птичкин 

Т
оржественный марш 
войск и военной техни-
ки в честь Дня Победы 
станет парадом откры-
тий. И что важно — мно-

гие новейшие образцы вооруже-
ний прошли закалку огнем.

Те, кто наблюдали прохожде-
ние армейских колонн во время 
парадных репетиций, проходив-
ших в столице, смогли увидеть не-
мало интересного.  Например, 
машину огневой поддержки «Тер-
минатор-2».

 Создавалась она как боевая 
машина поддержки танков — 
БМПТ.   Имея танковую броню,  
вооруженые двумя 30-мм пушка-
ми и четырьмя управляемыми ра-
кетами, они обладали ураганной 
огневуй мощью при очень хоро-
шей защите экипажа. «Термина-
торы» были направлены в Си-
рию, где показали себя с самой 
лучшей стороны. Они оказались 
способны не только прикрывать 
действия танков в городских 
условиях, но и выполнять слож-
ные самостоятельные задачи. 
Стало ясно, что это машина огне-
вой поддержки в самом широком 
смысле. И бронированные «Тер-
минаторы» уже становятся в 
строй Сухопутных войск России.

Две других бронированных 
новинки — это вообще военное 
отечественное ноу-хау.

Роботизированный гусенич-
ный комплекс «Уран-9» создан 
для защиты личного состава и вы-
вода его из-под огня противника. 
Для своих габаритов и массы он 
имеет мощное вооружение — про-
тивотанковые управляемые ра-
кетные комплексы «Атака», 30-
мм автоматическую пушку 2А72 
и 7,62 мм пулемет ПКТН. Это 
обеспечивает поражение всех ви-
дов вражеской бронетехники, 
укрепленных огневых точек и жи-
вой силы противника. Управляет 
боевым роботом командир,  нахо-
дящийся вместе с оператором в 
бронированной капсуле, уста-
новленной на базе шасси автомо-
биля «КамАЗ». «Уран-9» анало-
гов в мире пока еще не имеет.

Роботизированный инженер-
ный комплекс «Уран-6» способен 
выполнять множество функций 

на поле боя и в тылу. Одна из ос-
новных — саперное дело. «Уран-
6» может обнаружить, идентифи-
цировать и по команде уничто-
жить любой взрывоопасный 
предмет. «Уран-6» принимал 
участие в разминировании Паль-
миры, Алеппо, Дейр-эз-Зора и 
других населенных пунктов Си-
рии. 

Впервые открыто покажут два 
беспилотных летательных аппа-
рата — «Катран» и «Корсар». 
Правда, летать они не будут, их, 
как и наземных роботов, прове-
зут на открытых грузовых плат-
формах. 

БПЛА самолетного типа «Кор-
сар» предназначен для ведения 
круглосуточной всепогодной воз-
душной разведки наземных и 
надводных целей, нанесения по-
ражения объектам противника и 
доставки грузов в назначенные 
районы. Его оборудование позво-
ляет в режиме реального времени 
выдавать целеуказание огневым 
и ударным средствам, включая 
высокоточные. Продолжитель-
ность полета аппарата — до 10 ча-
сов, максимальная высота — 
шесть километров, радиус дейст-
вия — более 160 км.

Вертолетный БПЛА «Катран» 
по своим тактико-техническим 
характеристикам превосходит 
зарубежные аналоги по тяговоо-
руженности, времени полета и 
весу полезной нагрузки. Спосо-
бен нести оборудование для веде-
ния разведки, радиоэлектронной 
борьбы и наносить удары по про-
тивнику управляемым и неуправ-
ляемым оружием. 

Если погодные условия позво-
лят провести воздушную часть 
парада, то в небе над Москвой 
впервые пройдут истребители 
пятого поколения Су-57 и ракето-
носцы МиГ-31К. К слову, Су-57 
уже прошел боевое крещение в 
Сирии, а МиГ-31К недавно стал 
одной из сенсаций российской 
оборонки. 

Эти самолеты несут гиперзву-
ковые ракеты «Кинжал». И они 
стали первыми в мире самолета-
ми с гиперзвуковым ракетным 
вооружением.  

МиГ-31К — первый в мире боевой самолет, несущий гиперзвуковую ракету «Кинжал».

Боевая машина огневой поддержки «Терминатор-2» сравнима по революционным ноу-хау с танком «Армата».

Боевой роботизированный комплекс «Уран-9» — это российский прорыв, в мире аналогов пока не имеющий. 

1

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1533400
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РЕСУРСЫ Независимые 
нефтяники хотят большие 
льготы на малые недра

Подбираются 
пластом

Александра Воздвиженская

НЕЗАВИСИМЫЕ нефтегазодобывающие компании 
(ННК) могут нарастить производство нефти к 2030 году в 
три раза и существенно помочь воспроизводству ресур-
сной базы, но для этого они хотят получить массу льгот, по 
большей части без прямых вливаний из бюджета РФ. В по-
пытке получить хоть что-то ННК запросили все и рассчи-
тывают на поддержку минэнерго.

Концепцию развития сектора независимой добычи в 
нефтегазовой отрасли РФ представила на общественное 
обсуждение ассоциация ННК «АссоНефть» (разработана 
вместе с Союзом нефтегазопромышленников России). Со-
здание концепции одобрил министр энергетики Алек-

сандр Новак, второй 
год акцентирующий 
внимание на необхо-
димости поддержать 
ННК. Документ гото-
вятся представить 
профильному за-
мминистра Павлу 
Сорокину.

Среди предложе-
ний — фискальные по-
слабления при рабо-
те с трудноизвлекае-
мыми запасами, или 
ТРИЗ (обнуление 

НДС, пониженная ставка налога на прибыль), субсидиро-
вание ставки при кредитовании ННК через спецфонд, 
упрощенный доступ к недрам (в том числе через привлече-
ние к их разработке крупного бизнеса), инвестирование в 
геологоразведку и разделение рисков с третьей стороной, 
гарантий для стартапов. «АссоНефть» апеллирует к тому, 
что без разработки небольших месторождений (чем зани-
маются почти всегда только ННК) бюджет РФ ничего не по-
лучит, в то время как налоговые стимулы через три-четыре 
года дадут рост платежей. Насколько — расчета нет, но в ча-
сти добычи ассоциация ждет трехкратный рост.

Показатель ННК по итогам прошлого года — почти 23 
миллиона тонн нефти, или около четырех процентов об-
щероссийской добычи. В последние пять лет именно этот 
сектор в основном обеспечивал прирост по всей стране. 
Пока от ННК в первую очередь откалываются самые ма-
ленькие: редеют ряды компаний с ежегодной добычей ме-
нее 50 тысяч тонн (почти на четверть в 2015–2017 годах). 
Они, по сути, берут в разработку недра, которые невыгод-
но разрабатывать крупным участникам рынка, при этом 
не имеют перерабатывающего бизнеса и в основном на-
правляют сырье на внутренний рынок.

Суть концепции сводится, скорее, не к конкретным ме-
рам, а к желанию ННК быть замеченными, считают собе-
седники «РГ» в отрасли. Законодательные изменения от-
талкиваются и инициируются крупным бизнесом и спе-
цифику малых игроков не учитывают. В условиях роста 
доли ТРИЗ отголоски просьб могут быть услышаны.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз 
готовится к закупкам 
зерна и молока

Цены 
подстрахуют

Сергей Куликов

ОКОЛО миллиона тонн зерновых может быть закуплено 
в 2018–2020 годах в рамках зерновых интервенций. А в 
случае необходимости минсельхоз допускает возмож-
ность проведения закупок и молочной продукции.

Эксперты признают эффективность механизма госза-
купок, однако напоминают, что интервенции следует 
применять в комплексе с другими мерами.

К 25 мая должны быть отобраны банки для финанси-
рования интервенций. Как сообщили «РГ» в сельхозве-
домстве, за три года у производителей может быть заку-
плено по 970 тысяч тонн зерновых — пшеницы продо-
вольственной, фуражной, ржи, ячменя и кукурузы. В гос-
фонд может быть приобретено три тысячи тонн сухого 
обезжиренного молока, более 1,5 тысячи тонн сухого мо-
лока и около 1,7 ты-
сячи тонн сливочно-
го масла. Конкрет-
ные объемы будут 
определяться с уче-
том ситуации на 
рынке.

«Госинтервенции 
— эффективный ин-
струмент сглажива-
ния колебаний на 
рынке, который дол-
жен вводиться своев-
ременно и обеспечи-
вать справедливую 
цену. Или способствовать сдерживанию цен в случае недо-
статочного объема предложения», — пояснил в беседе с 
«РГ» исполнительный директор Ассоциации «Руспродсо-
юз» Дмитрий Востриков. При этом наиболее распростра-
ненными являются зерновые интервенции, которые в Рос-
сии начали проводиться с 2001 года, напомнил эксперт. 

А интервенции на рынке сухого молока планируется 
провести впервые, хотя впервые об их необходимости за-
говорили еще в 2016 году. «Но и сейчас вопрос о молоч-
ных интервенциях пока не решен», — отметил в беседе с 
«РГ» исполнительный директор Национального союза 
производителей молока (Союзмолоко) Артем Белов. По 
его мнению, при всей эффективности этого механизма 
интервенции могут дать пользу лишь в том случае, когда 
они являются одним из элементов целого комплекса мер. 
«Например, в молочной отрасли необходимо наладить 
контроль за балансом поставок из Беларуси, активнее 
бороться с фальсификатами, изымать сыроподобные 
продукты из Украины и третьих стран, которые выдают-
ся за сыр на магазинных прилавках», — перечислил он.

«Объем закупок, заявленный государством, незначи-
телен и влияния на рынок и цены оказать вряд ли сможет, 
— считает директор аналитического центра компании 
«СовЭкон» Андрей Сизов. — Более того, мы считаем, что 
и сейчас, и ранее, и второй десяток лет подряд зерновые 
интервенции не нужны». Впрочем, других эффективных 
мер для стабилизации цен в случае необходимости пока 
нет, признает эксперт.  

Налоговые послаб-
ления для малых 
компаний начнут 
приносить прибыль 
бюджету РФ 
через 3—4 года

В России в этом году 
впервые собирают-
ся провести госу-
дарственные интер-
венции на рынке 
сухого молока

За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ФИНАНСЫ Банк России получил 
убыток впервые с 1998 года

ЦБ потратился 
на оздоровление

Игорь Зубков

ПО ИТОГАМ 2017 года Банк Рос-
сии получил отрицательный фи-
нансовый результат в размере 
435,3 миллиарда рублей, говорит-
ся в его годовом отчете. Впрочем, в 
отличие от обычного банка, цен-
тральный банк может позволить 
себе и более крупные убытки. 

Убыток был ожидаем, в значи-
тельной степени он объясняется 
спасением «Открытия», Бинбан-
ка и Промсвязьбанка по новой 
схеме — через прямые инвести-
ции в их капитал. На финансовое 
оздоровление этих трех крупных 
банков ушло 1456,2 миллиарда 
рублей. По оценке Банка России, 
это позволило предотвратить по-
тери клиентов и контрагентов 
банков в размере не менее 2594,6 
миллиарда рублей. 

К убытку Банка России приве-
ло также сокращение процен-
тных доходов до 282 миллиардов 
рублей (с 355 миллиардов годом 
ранее) на фоне снижения ключе-
вой ставки при одновременном 
увеличении до 136 миллиардов 
процентных расходов, связан-
ных с операциями абсорбирова-
ния ликвидности. Ее профицит 
сформировался в начале прош-
лого года и к его концу вырос до 
2,6 триллиона рублей. Также 
Банк России перечислил в феде-
ральный бюджет доход от уча-
стия в капитале Сбербанка за 
2016 год на 67,8 миллиарда.

Последний раз Банк России 
получал убыток в кризисном 
1998 году, тогда отрицательный 
финансовый результат составил 
27,8 миллиарда рублей. Самым 
прибыльным для Банка России 
выдался 2015 год (112,6 милли-

арда рублей) благодаря огром-
ным процентным доходам (789,9 
миллиарда) от предоставленной 
банкам ликвидности по высоким 
ставкам. 

По закону регулятор должен 
перечислять 3/4 прибыли в феде-
ральный бюджет, на 2016 и 2017 
годы эта планка была повышена 
до 90 процентов. По итогам 2015 
года бюджет из Банка России по-
лучил 101,1 миллиарда рублей, 
по итогам 2016 года — 39,2 мил-
лиарда. 

Также Банк России отчитался 
об изменении за год структуры 
своих золотовалютных активов, 
которые на конец года составили 
437,8 миллиарда долларов (из 
них 354,2 миллиарда — междуна-
родные резервы России). Доля са-
мих долларов США в них возро-
сла с 40,4 до 45,8 процента, что в 
основном объясняется покупка-
ми валюты на внутреннем рынке 
в рамках бюджетного правила и 
погашением задолженности бан-
ков по валютному репо, которое 
в 2015—2016 годах заменило им 
закрытые из-за санкций запад-
ные рынки капитала. Доля евро, 
напротив, резко уменьшилась — с 
32,2 до 21,7 процента, китайско-
го юаня, включенного в 2015 
году в перечень резервных ва-
лют,  — возросла с 0,1 до 2,8 п.п. 

Банк России продолжил нара-
щивать свой золотой запас: на 
фоне растущих цен он прикупил 
рекордные 220 тонн благородно-
го металла, доведя его массу в 
своем хранилище до 1808 тонн. 
Рыночная стоимость этого золо-
та на конец года составила 75,3 
миллиарда долларов, его доля в 
золотовалютных активах ЦБ уве-
личилась с 15,2 до 17,3 процента.

ПЕРСПЕКТИВА Автопром получил стратегию 
развития до 2025 года

Указали дорогу

Тарас Фомченков 

Ч
ерез семь лет до 80–90 про-
центов спроса на автомо-
били в России должно 

обеспечиваться за счет внутрен-
него производства, говорится в 
утвержденной правительством 
стратегии развития автомобиль-
ной промышленности. Другие 
цели документа не менее амби-
циозны. 

Например, рост экспорта ав-
томобильной техники и компо-
нентов, а также углубление ло-
кализации производимых авто-
мобилей до 70—85 процентов. 

Пока только немногим более 60 
процентов машин имеют лока-
лизацию 50 процентов и выше. 
При этом около 11 процентов 
производства приходится на мо-
дели с низким уровнем локали-
зации. Экспорт уже развивает-
ся, констатирует директор ана-
литического агентства «Авто-
стат» Сергей Целиков. «Это не 
значит, что у нас производить 
автомобили намного дешевле, 
чем за границей, но это оказыва-
ется удобней с точки зрения ло-
гистики», — объясняет он. В до-
кументе прописано достижение 
определенного уровня добав-
ленной стоимости произведен-

ных в России компонентов. 
«Снизить валютную составляю-
щую в цене машины очень важ-
но», — резюмирует Сергей Цели-
ков. 

Также в ближайшие семь лет 
предполагается вывод на рынок 
новых продуктов в области элек-
тротранспорта, автономного во-
ждения и газомоторной техники. 
При этом за границей успехи в 
этой сфере обеспечиваются высо-
кими тратами на научно-исследо-
вательские и опытно-конструк-
торские работы (не менее 4 про-
центов выручки в год), в то время 
как в России на это уходит не бо-

лее 1,5 процента, говорится в 
стратегии.  В документе предпо-
лагается стимулирование спроса 
на такую технику, организация 
послепродажного обслуживания 
и создание необходимой инже-
нерной и транспортной инфра-
структуры. 

Тот пункт, который касается 
удовлетворения спроса со сторо-
ны покупателей на 80—90 про-
центов за счет внутреннего про-
изводства, по сути, уже выпол-
нен, констатирует автомобиль-
ный эксперт Игорь Моржаретто: 
по итогам 2017 года 83 процента 
машин произведено внутри Рос-
сии. 

Разработки по автомобилям 
на газомоторном топливе есть у 
всех автомобильных концернов, 
они готовы вывести на рынок та-
кую продукцию. «Весь вопрос — в 
инфраструктуре, если она поя-
вится и будет доступна, то и ма-
шины на таком топливе будут у 
нас в стране очень популярны», 
— уверен Моржаретто. А вот с 
электротранспортом, считает 
эксперт, может выйти заминка. 
«В России достаточно жесткий 
климат, и существующие техно-
логии пока не дают возможности 
электрокарам чувствовать себя 
комфортно, особенно в суровых 
зимних условиях», — говорит 
Моржаретто. То же самое отно-
сится и к системам автономно-
го вождения. «Эксперименты в 
этом направлении, конечно, бу-
дут продолжаться, но реальный 
выход на трассы машин с полно-
стью автоматизированным 
управлением специалисты и в 
России, и в мире откладывают 
за 2025 год», — резюмирует эк-
сперт. 

Реализация мероприятий в 
рамках стратегии позволит, го-
ворится в сопроводительной за-
писке к документу, опублико-
ванной на сайте кабинета мини-
стров, «обеспечить обновление 
российского парка автотран-
спортных средств всех типов и 
появление новой линейки про-
дуктов с высокими темпами ро-
ста продаж (40–50 процентов в 
год для электромобилей и беспи-
лотных транспортных средств), 
а также рост инвестиций в разви-
тие производства автомобилей и 
автомобильных компонентов на 
территории России».

КОНТРОЛЬ

Рынок рыбы 
оценят 
потребители

ТРЕСКА 
ПЛЫВЕТ 
В КОРЗИНУ

Нина Егоршева

В ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ кор-
зине будет больше рыбы.

До середины июня минтруд, 
минздрав и минэкономразвития 
должны наметить меры для уве-
личения нормы потребления 
рыбы и рыбных продуктов, 
включаемых в потребительскую 
корзину. Таково поручение гла-
вы правительства. 

В кабмине уже нашло поддер-
жку предложение игроков рын-
ка, что в основе оценки рыбохо-
зяйственного комплекса должно 
быть заложено среднедушевое 
потребление рыбной продукции 
за год, а не вылов рыбы, как сей-
час. В связи с этим минсельхозу 
и Росрыболовству поручено усо-
вершенствовать систему показа-
телей, характеризующих состоя-
ние и развитие рыбной отрасли.

Увы, показатели вылова и 
среднедушевого потребления 
рыбы движутся чуть ли не в про-
тивоположных направлениях. 
По итогам прошлого года наша 
страна вышла на рекордные за 
последние 25 лет цифры вылова 
— 4,8 миллиона тонн. Если вы-
честь кости и потроха, получим 
примерно 23 килограмма на 
душу населения, что вполне со-
ответствует рекомендации мин-
здрава — 60 граммов рыбы в день 
или 22 килограмма в год. Но 
даже в минимальный набор про-
дуктов питания для трудоспо-
собного населения входит 18,5 
килограмма рыбных продуктов 
в год. В день всего 50 граммов.

На стол россиянам попадает 
чуть больше половины улова — 
значительная доля идет на эк-

спорт. Однако ряд экспертов по-
лагает, что и этих «остатков» 
хватает, поскольку покупать 
рыбу по нынешним ценам люди 
просто не хотят. Прирост стои-
мости связан и с тем, что рыбаки 
переносят экспортные ценники 
на российский рынок.

Впрочем, пересчет нормати-
вов потребления рыбы в потре-
бительской корзине, как и в ми-
нимальном наборе продуктов 
питания, не изменит рацион пи-
тания россиян, замечает веду-
щий научный сотрудник Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Алек-
сандра Полякова. «Это искусст-
венный индикатор. Другое дело, 
что россияне рыбы едят действи-
тельно мало. И ситуацию надо 
менять в первую очередь в отра-
сли», — говорит Полякова.

Чтобы вернуть населению 
вкус к рыбе, государству придет-
ся найти баланс на внутреннем 
рынке и рынке экспорта, уверен 
исполнительный директор «Рыб-
ного союза» Сергей Гудков. По 
его мнению, одним из шагов мо-
гли бы стать льготы в обмен на 
переработку рыбной продукции 
и ее продажу внутри страны. 
«Например, можно выдавать 
льготу в 50 процентов за перера-
ботку рыбы внутри страны и еще 
50 за реализацию переработан-
ной рыбы внутри страны. Если 
переработал и продал внутри 
России, значит, сбор за пользо-
вание биологическими водными 
ресурсами ты не платишь», — го-
ворит собеседник «РГ».

Также Гудков обращает вни-
мание, что большую часть эк-
спорта составляет заморожен-
ная рыба, то есть Россия постав-
ляет продукцию, не подвергшу-
юся переработке. И это не дает 
ни добавленной стоимости эко-
номике, ни рабочих мест отра-
сли. «Давайте повысим коэффи-
циент в квотировании постав-
щиков сырья прибрежных рыбо-
фабрик взамен на то, чтобы те 
взяли на себя обязательство всю 
рыбу доставить на российский 
берег. Это как раз должно ком-
пенсировать разницу в цене 
рыбы внутри страны и на эк-
спорте», — считает исполнитель-
ный директор «Рыбного союза». 
Говоря о количестве потребляе-
мой рыбы, Сергей Гудков заме-
тил, что пока России нужно стре-
миться к той цели, которую ста-
вит минздрав.

Ракурс В Москве прошел второй городской мотопарад

Байки столичных дорог

Светлана Батова

В  
выходные в столице про-
шел второй городской 
мотопарад. Стартовая 
площадка на проспекте 
Академика Сахарова 

уже в 9.00 едва вместила всех же-
лающих принять в нем участие. 
Колонна из 5 тысяч мотоцикли-
стов двинулась по Садовому коль-
цу, Проспекту Мира, Фрунзен-
ской набережной, проспекту Вер-
надского и финишировала на Во-
робьевых горах, где начался мото-
фестиваль. 

Старт параду дал заммэра по 
транспорту Максим Ликсутов, по-
благодарив мотоциклистов за со-
блюдение Правил дорожного дви-
жения. «У нас каждый год ДТП с 
мотоциклистами становится на 15 
процентов меньше, притом что 
количество мотоциклистов растет 
каждый год на 30 процентов», — 
отметил он в своем выступлении. 
Цель мотопарада — показать, что 
мотоциклисты — полноправные 
участники движения. «Для меня 
участие в параде — это и удоволь-
ствие проехать в такой большой 
колонне по Москве, и возмож-

ность показать, что мы существу-
ем на дорогах, чтобы люди не за-
бывали смотреть в зеркала перед 
перестроениями, убеждались в 
своей и нашей безопасности», — 
поделился с «РГ» участник мото-
парада Виктор.

Перед стартом со сцены были 
озвучены правила: категорически 
запрещены обгон и маневрирова-
ние, за исключением вынужден-
ных остановок. Для езды в колонне 
необходимо умение ездить парал-
лельно на одной скорости — растя-
гивать колонну нельзя. Последнее 
правило оказалось как нельзя 
кстати — последние смогли старто-
вать, лишь когда «голова» колон-
ны уже добралась до ВДНХ, места 

разворота. Ехали мотоциклисты 
все-таки то быстро, то медленно — 
разгоняясь на широких участках 
дороги до 60—80 км в час, а перед 
сужениями на Садовом кольце, на 
съезде на Фрунзенскую набереж-
ную и вовсе останавливаясь. 
Вдоль всего маршрута мотоцикли-
стов встречали довольные зрите-
ли — зрелище и вправду было впе-
чатляющее. Многие пришли по-
смотреть на него целыми семьями.

Фестиваль продлился до кон-
ца дня на двух площадках: на Во-
робьевых горах и в парке «Со-
кольники». 

Молодежь наступлению мотосезона рада больше всего: наконец-то можно сменить неповоротливый автомобиль или душное метро на быстрые и легкие байки! 

Акцент

 Цель мотопарада — показать, 
что водители авто и байков 
должны относиться друг 
к другу с уважением

Акцент

 В России достаточно жесткий 
климат, и он не дает пока 
электрокарам чувствовать 
себя у нас комфортно

Рыбаки в значи-
тельной мере 
перенесли на рос-
сийский рынок 
экспортные ценни-
ки на свой товар

Читайте также: 
Кто накручивает цены 
нарыбу и икру
rg.ru/art/1507267

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Документ на сайте
rg.ru/art/1539994
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На дороги Москвы выехали мотоэкипажи ДПС. Перед тем как выпу-
стить мотоинспекторов на дороги, был проведен строевой смотр го-
товности техники и личного состава службы ГИБДД.
Этот смотр завершил обучение и долгие тренировки мотоцикли-
стов ДПС и стал официальным открытием для них мотосезона. Те-
перь приезжать на аварии столичная ГИБДД будет еще быстрее.
Проводил смотр начальник столичного ГИБДД Виктор Коваленко, 
который и сам приехал на площадку на мотоцикле. 
Всего в столичном ГИБДД на вооружении 228 мотоциклов. В прош-
лом году на дорогах одновременно находились по 50 — 60 инспекторов 
на мотоциклах. Сколько будет в этом году — пока неясно. Ведь после 
сокращения штата сотрудников планы по их дислокации будут пе-
ресмотрены. Уровень своей подготовки инспекторы тут же и проде-
монстрировали. Помимо фигурного маневрирования, они показали 
прокаты на одном колесе, задом наперед, стоя на седле и даже жон-
глируя при этом мячиками.
Напомним, что в столичном ГИБДД есть даже собственная пило-
тажная группа «Каскад», которая в свободное от патрулирования 
время выступает на различных мероприятиях.
Как отметил Виктор Коваленко, количество мотоциклов в столице 
в среднем увеличивается на 20 процентов в год, а количество аварий с 
ними в прошлом году сократилось на 14 процентов. 
Все это благодаря тому, что различные мотосообщества идут на-
встречу и взаимодействуют с ГИБДД. У них есть понимание, что 
сделать дороги безопасными для всех можно только совместными 
усилиями. 

Подготовил Владимир Баршев

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ДЕПАРАНОИЗАЦИЯ
ВСТРЕЧУ лидеров КНДР и Южной Кореи сразу назвали 
«исторической». 

Правда, руководители двух Корей уже встречались 
— в 2000-м и 2007-м (КНДР тогда возглавлял отец Ким 
Чен Ына). Тоже произносилось много цветистых слов — 
и ничего не произошло. Однако на сей раз ситуация 
принципиально иная.

Главная встреча, конечно, предстоит — Ким и Трамп! 
Она и правда имеет шанс стать Исторической, и в этом 
контексте  «подготовительный межкорейский саммит» 
приобретает серьезное значение. Будущая встреча 
Кима с Трампом интересна во многих отношениях.

Начать с того, что мало кто из мировых лидеров об-
менивался такими взаимными комплиментами. «Ма-
ленький толстяк-ракета» — «старикашка-шизофре-
ник». Вот такой дипломатический протокол… И этот 
обмен оскорблениями не просто будет забыт (уже за-

быт). Нет! Взаимная 
ругань иногда ПО-
МОГАЕТ наладить 
отношения: кон-
фронтация должна 
дойти до точки, за 
которой уже гово-
рят не с «челове-
ком-ракетой», а 
просто говорят ра-
кеты — и вот оказав-
шись на краю (не 
раньше!), политики 

разворачиваются лицом друг к другу! Нечасто — но бы-
вает и так, «через тернии — к звездам».

Еще гораздо важнее другое. Да, крайняя степень 
конфронтации… Ведь у нее должны быть серьезные, 
ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ причины. А если они были — то 
не могут же по мановению волшебной палочки исчез-
нуть! О каком «сближении» речь — если между ними 
пропасть ОБЪЕКТИВНЫХ противоречий?

И это — самое поучительное. Антагонизм был (фор-
мально и есть), а вот его ПРИЧИНЫ… Эти причины 
«вдруг», оказывается, необыкновенно легко устра-
нить: стоит на них ПОСМОТРЕТЬ ИНАЧЕ (!), под дру-
гим углом — и они как-то исчезают!

Как известно, главная проблема — ядерная програм-
ма КНДР. Создание ЯО — «национальная Идея» для 
КНДР (даже в Конституции записана!), важнейший за-
лог Суверенитета страны, Безопасности государства… 
и еще немножко  лично Лидера. Ну а для США наличие 
ЯО у КНДР, ракет, которые могут достичь США, — «ра-
кетный гвоздь в ботинке». Вот отсюда — и санкции, а по 
случаю Больших успехов КНДР — Большие санкции.

Непримиримое противоречие! США просто НЕ МО-
ГУТ поступиться своей безопасностью — а КНДР тоже 
НЕ МОЖЕТ поступиться своей безопасностью (и Суве-
ренитетом вдобавок). Выход? «На таран» — причем обо-
юдно.

И вдруг… «Зачем нам иметь ЯО и жить в трудном по-
ложении, если мы пытаемся строить с Америкой дове-
рительные отношения и они обещают… не нападать на 
нас?» (Ким Чен Ын).

Как? Вот так… просто? «По-детски»? Да. А может, 
как раз «по-взрослому», а вот до этого было «по-дет-
ски»?

Известно — дети задают вопросы, на которые взро-
слым ответить часто НЕЧЕГО. И вот этот вопрос: «за-
чем нам иметь ЯО и жить в трудном положении», если 
США «обещают не нападать на нас»? 

Ответ один — «так ведь США ОБМАНУТ».
Но стоит «перевернуть вопрос» уже в сторону Аме-

рики — «а… ЗАЧЕМ?». Зачем США нападать на безъя-
дерную, не опасную для них КНДР? Чего им бояться, 
если у КНДР не будет ЯО? Разве что испугаются притя-
гательности идей чучхэ...

И на «убийственные» возражения — «вот Каддафи 
отказался от ЯО и чем кончил?! А Хусейн?!», есть про-
стые ответы. 

Каддафи был сметен Революцией — которую, да, под-
держал Запад. Но ЯО против Революций бессильно — 
разве что пустить ракету с ядерной боеголовкой про-
тив демонстрантов (правда, Армия часто переходит на 
сторону восставших или соблюдает нейтралитет). Что 
касается Хусейна, то как раз обвинения в создании ЯО 
и его ОТКАЗ пустить инспекторов для проверки — стали 
как минимум ПОВОДОМ для нападения США на Ирак. 
Это не снимает вины с США, но вопрос в том, какую 
роль играет работа над ЯО, — это решение проблемы, 
громоотвод, или создание проблемы, «громопривод»?

В Мире существует добрых 200 Государств. Из них не 
больше 8 имеют ЯО — остальные как-то обходятся, хотя 
20—30 стран вполне могли бы включиться в эту гонку. Но 
она им просто не 
нужна — «зачем нам 
иметь ЯО и жить в 
трудном положе-
нии?». Тем более 
«трудных положе-
ний» и так хватает — 
для чего еще и ис-
кать приключения 
на свою голову?

Не является ЯО и 
гарантом «суверенной диктатуры» в КНДР. В Мире много 
авторитарных, более-менее диктаторских режимов. 
США обычно их не одобряют (хотя немало и исключе-
ний!), но отнюдь не «демократизируют» извне. Хотите 
строить коммунизм по идеям чучхэ? Стройте! Хотите 
вводить рынок (чем и занят Ким)? Вводите. Наконец, 
лично Ким — вчера тиран-убийца, «толстяк-ракета», за-
втра — «очень умный парень», с которым прошли «пре-
восходные переговоры». А то Нобелевскую премию 
Мира получит, прибыв на бронепоезде в Стокгольм…

Совсем не факт, что переговоры пройдут успешно. 
Механизм контроля. Судьба баз США в Корее. Координа-
ция отказа КНДР от ЯО и отмены санкций. Все это — слож-
нейшие вопросы, на каждом месте возможен «обрыв 
ленты».

Но речь не о технологии переговоров и не о «денукле-
оризации» Корейского полуострова. Речь о роли ПСИ-
ХОЛОГИЧЕСКОЙ УСТАНОВКИ в политике. Разумеется, 
далеко не всегда, но иногда в человеческих и государст-
венных делах бывает так. Видишь перед собой Коварного 
Врага — и имеешь этого Врага. Не отступаешь, бьешься, 
отражаешь, нападаешь — и жизнь-борьба кипит… вирту-
ально и на Краю Реальности. А сменишь установку, спро-
сишь «ЗАЧЕМ это?», со стороны глянешь на свою Борьбу 
— ба! Бой-то был — со СВОЕЙ ТЕНЬЮ. Реально бороться — 
не за что, не с кем. Да, вырваться из круга «сверхценных 
параноидальных идей» — трудно. Но иногда это Чудо — 
случается.

В Мире существует 
добрых 200 
Государств. Из них 
не больше 8 имеют 
ядерное оружие

Не является ядер-
ное оружие и гаран-
том «суверенной 
диктатуры» в КНДР

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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РЕЗОНАНС Запад пытается 
переписать историю

Уроки Мюнхена

Иржи Машталка, 
депутат Европарламента от Чешской Республики

КОГДА в марте этого года я представлял в пражском 
Евроцентре книгу на чешском языке «Мюнхен.  Проро-
чество Бенеша» и ее автора русского писателя Святос-
лава Рыбаса,  я напомнил,  что на недавнем совещании 
по безопасности в Мюнхене только один человек,  рос-
сийский министр иностранных дел Сергей Лавров, на-
помнил,  что именно в этом городе в 1938 году были 
подписаны договоренности о расчленении Чехослова-
кии. 

Эти события стали  увертюрой к Второй мировой вой-
не.  Вспоминая сегодня о мюнхенской трагедии,  мы чув-
ствуем тревогу, которая усугубляется попытками иска-
зить исторические факты о Второй мировой войне, 
включая попытки реабилитировать нацистов и их пособ-
ников,   как это происходит в некоторых странах Евросо-
юза.  О Мюнхенском диктате 1938 года в Чехии издана 
богатая историческая литература,  были сняты фильмы. 
Я рад вспомнить двухсерийный фильм «Дни измены» ре-
жиссера Отакара Вавры. Фильм создан как мозаичное 
полотно из эпизодов большой политики с реальными 
историческими прототипами и судеб простых людей — 
чешских солдат,  жандармов и штатских,  жителей при-
граничья.  Книга С.  Рыбаса мне напомнила этот фильм, 
так как по жанру является «литературным сценарием 
для чтения».

СКАНДАЛ Французы обиделись на президента США

Трамп предложил вооружаться
Игорь Дунаевский

П
ариж бурно отреагировал 
на высказывания прези-
д е н та  С Ш А  Д о н а л ьда 

Трампа о том, что, будь у фран-
цузских граждан право носить 
оружие, число жертв террори-

стической атаки во французской 
столице и ее пригородах в 2015 
году оказалось бы значительно 
меньше.

Трамп, выступая на съезде 
Национальной стрелковой ассо-
циации США в Далласе (штат Те-
хас), раскритиковал страны Ев-

ропы за чрезмерные ограниче-
ния на владение и ношение ору-
жия для граждан.

Французские законы он на-
звал самыми жесткими в мире, 
поведав аудитории, что «в Пари-
же ни у кого нет стволов». Имен-
но поэтому, на его взгляд, терро-

ристам удалась масштабная ата-
ка в столице Франции в ноябре 
2015 года, жертвами которой 
стали более 130 человек. «Оче-
видцы рассказывали, что это 
длилось вечно», — объяснял ауди-
тории Трамп, имитируя стрельбу 
из автомата: «Иди сюда, бабах!». 
«Будь там хоть один вооружен-
ный человек, он мог остановить 
эту атаку», — резюмировал он.

Затем президент прошелся по 
Британии и ее «немыслимо жест-
ким законам по оружию», кото-
рые, на его взгляд, все равно не в 
состоянии остановить насилие. 
Трамп поделился впечатлениями 
о некоем репортаже из госпиталя 
в Лондоне, который якобы стал 
напоминать больницу, располо-
женную в зоне боевых действий, 
из-за потока пациентов с ноже-
выми ранениями. «Да, у них нет 
огнестрельного оружия, но есть 
ножи и все полы госпиталя зали-
ты кровью, — сказал глава США. — 
Лондон таким не был, но теперь 
им приходится привыкать».

Напоследок Трамп похвалил 
америкаснкое законодательство 
об оружии и вторую поправку к 
конституции, где закреплено 

право на его свободное ношение.
Эти пассажи президента США 

вызвали возмущение у францу-
зов и британцев. МИД Франции 
«решительно осудил» слова 
Трампа, потребовав «уважать па-
мять жертв» трагедии. В ведомст-
ве отметили, что существующая 
статистика подтверждает пра-
вильность ограничений на ору-
жие. Бывший президент Франции 
Франсуа Олланд назвал слова 
Трампа «постыдными».

Член британской палаты лор-
дов Чарли Фэлконер в «Твиттер» 
ответил хозяину Белого дома с 
помощью цифр: «В США на 100 
тысяч человек приходится 4,88 
убийства в год, а в Британии — 
0,92. Утверждения, что в Брита-
нии убивают столько же, сколько 
в США, но только ножами, явля-
ются ложными». «Трамп лжет во 
всем, но многие в США теперь бу-
дут считать Лондон военной зо-
ной, наводненной ножами», — по-
сетовал он. Газета The Washington 
Post отмечает, что в последнее 
время в Британии действительно 
наблюдался всплеск нападений, 
которые сопровождались ноже-
выми ранениями.

Память Как «Бессмертный полк» шагает по планете

Русские прошли 
по Вашингтону

Екатерина Забродина

А
кция «Бессмертный 
полк» проходит в де-
сятках стран и городов 
по всему миру. На этот 
раз «полк» впервые 

дошел до улиц Женевы, Амстерда-
ма, Генуи, Мельбурна. 

В субботу, 5 мая, акция «Бес-
смертный полк» состоялась в 
американской столице. Она на-
чалась прямо у Белого дома, от-
куда сотни участников выдвину-
лись к мемориалу Второй миро-
вой войны на Национальной ал-
лее. В мероприятии принял учас-
тие посол России в США Анато-
лий Антонов. Местные власти вы-
дали разрешение на его проведе-
ние, и вашингтонская полиция 
следила за порядком. В тот же 
день более тысячи человек при-
соединились к «Бессмертному 
полку» в Нью-Йорке. Среди тех, 
кто вышел на набережную Гудзо-
на, были не только россияне, но и 
американцы, в том числе ветера-
ны. Например, 98-летний участ-
ник высадки союзнических 
войск в Нормандии Билл Монро. 
«Американцы тоже приходили с 
поретами своих родственников, 
участвовавших во Второй миро-
вой.  В этому году интерес к меро-
приятию впервые проявили 
представители китайской диа-
споры в США, —  рассказал ТАСС 
глава организации «Русская мо-
лодежь Америки» Игорь Кочан. —  
Здесь все больше понимают, что 

«Бессмертный полк» это не ка-
кая-то официальная акция, но 
дань памяти россиянам, амери-
канцам и представителям всех 
народов, сражавшихся с наци-
стами». В этом году «Бессмер-
тный полк» пройдет почти в 
тридцати американских городах 
в Массачусетсе, Пенсильвании, 
Калифорнии, Техасе, Колорадо и 
других штатах. 

Под щемящих «Журавлей» 
Марка Бернеса приветствовали 
ветеранов и во всех крупных из-
раильских городах. Так, по цен-
тральной улице Хайфы прошли 
колонны под флагами Красной 
Армии, Израиля и России. Тыся-
чи израильтян вышли с портрета-
ми своих родных, воевавших с 
нацистами и освобождавших от 
оккупации СССР и Европу. В про-
цессии можно было видеть и са-
мих участников боевых дейст-
вий, которых встречали очень по-
доброму и тепло — цветами, апло-
дисментами и искренними поже-
ланиями здоровья и долголетия. 
Всего несколько месяцев назад 
израильское государство отмеча-
ло 70-летие со дня своего основа-
ния, и здесь как нигде понимают 
цену Победы и помнят о трагедии 
Холокоста. Впервые в этом году 
главный для страны Парад Побе-
ды пройдет в Иерусалиме на пло-
щади перед кнессетом. Министр 
репатриации и интеграции Изра-
иля Софа Ландвер пообещала, 
что это будет «грандиозное ме-
роприятие». 

КАЗУС Испания 
отказывается 
от таксофонов

ПОСЛЕДНИЙ 
ЗВОНОК

Юрий Когалов

ТАКСОФОНЫ в скором време-
ни исчезнут с улиц испанских го-
родов. Министерство энергети-
ки, туризма и цифровых техноло-
гий пиренейского королевства 
предложило убрать из бюджета 
статью, согласно которой госу-
дарство финансирует работу об-
щественных телефонных кабин.

Согласно местному законода-
тельству, все граждане страны 
должны иметь доступ к качест-
венным телекоммуникационным 
услугам вне зависимости от свое-
го местоположения и по доступ-
ной цене. Когда писался этот за-
кон, речь шла именно об обычной 
телефонной связи, и тогда это 
было актуально. Сегодня же боль-
шинство предпочитают мобиль-
ную связь. И с каждым годом уста-
новленными на улицах аппарата-
ми пользуется все меньше людей. 
Согласно опросам, 88 процентов 
испанцев никогда в жизни не зво-
нили по таксофону. Как отмечают 
в телекоммуникационной компа-
нии «Телефоника», обслуживаю-
щей эти аппараты, из 18 тысяч ка-
бинок, установленных по всей Ис-
пании, 12 тысяч не рентабельны 
(из 9 тысяч не было сделано вооб-
ще ни одного звонка). И испан-
ские операторы не спешат взять 
на себя такой груз. На последний 
тендер на предоставление этой 
услуги, а также составление теле-
фонных справочников не было 
подано ни одной заявки.

А ведь когда-то это приносило 
неплохие деньги. Телефонная 
служба появилась в Испании в 
1885 году. Поначалу установка в 
частном доме и обслуживание ап-
парата обходились в 600 песет в 
год — огромная сумма по тем вре-
менам. Развитие телефонная сеть 
получила лишь после того, как 
цена снизилась в два раза. Первый 
же таксофон появился на террито-
рии пиренейского королевства в 
1928 году — в столичном парке Ре-
тиро. А в этом году они могут пол-
ностью исчезнуть с улиц городов.

Впрочем, это общая тенденция 
для многих стран мира. В Великоб-
ритании, например, знаменитые 
красные кабинки используются 
гораздо чаще туристами для фото, 
чем по прямому назначению. Хотя 
все они до сих пор прекрасно ра-
ботают, а операторы даже начали 
устанавливать в них терминалы с 
выходом в Интернет.

В акции «Бессмертный полк» в Вашингтоне принял участие посол РФ в США Анатолий Антонов.

Во Франции посчитали, что Трамп оскорбил память жертв терактов в Париже 13 ноября 2015 года.

Мария Дапирка не признала свою вину, но это не помогло.

КРИМИНАЛ Россиянке дали 
пожизненный срок 
за контрабанду 
наркотиков во Вьетнаме

Кокаин 
для Марии

Константин Волков

НАРОДНЫЙ суд города Хошимин на юге Вьетнама при-
говорил россиянку Марию Дапирку к пожизненному тю-
ремному сроку за контрабанду наркотиков. 31-летняя 
ростовчанка в 2013 году переехала в Таиланд. Там она 
познакомилась с нигерийцем Ником. Она даже собира-
лась выйти за него замуж и переехать жить в Африку. По 
злой иронии судьбы, Мария сейчас находится во вьет-
намской тюрьме, а Ник — на свободе. Говорят, его видели 
в Таиланде.

По версии следствия, Ник в 2014 году дал Марии ты-
сячу долларов и билет до Сан-Паулу в Бразилии. Он по-
просил ее полететь туда, пообещав прибыть следом. 
Мария уже две недели была в Бразилии, когда ее прия-
тель сообщил, что не сможет приехать к ней. Он попро-
сил свою спутницу прилететь к нему в Лаос, захватив 
некую сумку, которую Марии даст его друг. При пере-
садке в Хошимине в 
сентябре 2014 года 
вьетнамские тамо-
женники обыскали 
сумку Марии и на-
шли в ней 2,7 килог-
рамма кокаина. Рос-
сиянку тут же аре-
стовали и помести-
ли в следственный 
изолятор. Перспек-
тивы у Марии были 
далеко не радост-
ные. Дело в том, что вьетнамское законодательство 
крайне жестко относится к наркотраффику. В итоге за 
перевозку столь крупной партии наркотиков россиян-
ке грозила смертная казнь путем инъекции. Дапирка 
наотрез отказалась признавать свою вину и заявила, 
что ей не было известно о содержимом сумки. Разбира-
тельство по этому громкому делу тянулось больше 
трех лет. За все это время, как рассказал адвокат обви-
няемой Сункар Нурмагамбетов, она так и не признала 
свою вину. Но, несмотря на это, суд все равно пригово-
рил ее к пожизненному заключению. Притом, что су-
дьи смягчили наказание — россиянка активно сотруд-
ничала со следствием. 

Случай с Дапиркой — лишь одна из многих подобных 
печальных историй, случившихся с «доверчивыми» рос-
сиянами за рубежом. Главное место действия этих драм — 
Юго-Восточная Азия. В 2017 году 32-летняя Юлия Маку-
шева была арестована в Таиланде за попытку провезти в 
желудке 57 упаковок кокаина весом 650 граммов. Кока-
ин она везла все из того же бразильского Сан-Паулу. Как 
выяснилось, в Бангкоке она должна была передать на-
ркотики членам западноафриканского наркокартеля. В 
2015 году в аэропорту тайского Пхукета задержали 
22-летнюю Диану Батищеву — и опять при ней оказался 
кокаин из Сан-Паулу, который она должна была пере-
дать нигерийцам. Всего по делу о контрабанде в Таиланд 
30 килограммов кокаина из Бразилии было задержано 
девять россиянок, в том числе упомянутая выше Диана 
Батищева.

Как писала ранее «РГ», ссылаясь на замглавы опера-
тивно-разыскного отдела ФСКН Дмитрия Буянова, по-
казания Батищевой помогли выйти на след главаря ма-
фии — нигерийца по прозвищу Ленц. «Своих жертв он 
выбирал среди незамужних россиянок, которые приле-
тели на отдых, — рассказал Буянов. — Мужчина вступал 
с ними в интимную связь, а некоторым даже обещал за-
мужество. После этого просил девушек о небольшой 
услуге — перевезти чемодан или сумку из Бразилии в Та-
иланд».

ВИЗИТ

РАБОЧИЙ УЖИН ПЕРЕД ПРАЗДНИКОМ
Президенты России Владимир Путин и Сербии Александар 

Вучич планируют встретиться за рабочим ужином 8 мая в 

Москве. О деталях предстоящей поездки в российскую сто-

лицу Вучич рассказал в интервью сербскому телеканалу 

Pink. По его словам, в ходе переговоров речь пойдет «о Косо-

во, «Турецком потоке», энергетике и экономике». Сербский 

лидер сообщил, что на следующий день он будет присутст-

вовать в числе гостей на Параде Победы в центре Москвы.

Вучич выразил признательность России и ее руководству 

за поддержку Сербии, в том числе в вопросе Косова и Ме-

тохии, где Белград добивается «защиты своего народа 

и жизненно важных интересов» 

Подготовил Игорь Дунаевский

МЕЖДУ ТЕМ

РАДИКАЛЫ УГРОЖАЮТ 
Организация украинских националистов (запрещена в РФ) 

объявила о намерении патрулировать улицы города для про-

тиводействия акции «Бессмертный полк». Мэрия Киева за-

регистрировала это обращение радикалов. Лидер партии 

«Братство» (запрещена в РФ) Дмитрий Корчинский объявил 

о проведении 8 и 9 мая собственной акции «Бессмертная ди-

визия», участники которой выйдут с портретами бойцов ди-

визии СС «Галичина». Как считает экс-глава МВД Украины 

Виталий Захарченко, «организаторы «Бессмертного полка» 

в регионах уже взяты на контроль. Рассматривается воз-

можность их задержания накануне празднования Дня Побе-

ды для запугивания и дезориентации других активистов».

Подготовила Диана Ковалева

ОБЩИЙ ПРАЗДНИК

НЕТАНЬЯХУ ЛЕТИТ НА ПАРАД
Как сообщили в пресс-службе Кремля, 9 Мая в Москве на 

военном параде, посвященном 73-й годовщине Победы в 

Великой Отечественной войне, по приглашению россий-

ской стороны будет присутствовать премьер-министр Из-

раиля Биньямин Нетаньяху. 

В Израиле праздник 9 Мая теперь также отмечается на го-

сударственном уровне после того, как 26 июля 2017 года 

кнессет утвердил закон о «Праздновании Дня Победы над 

нацистской Германией». Депутаты единогласно поддержа-

ли законопроект, а министр образования Нафтали Беннетт 

объявил на русском языке день принятия закона «еще од-

ним Днем победы». 

Подготовила Диана Ковалева

Полный текст на сайте
rg.ru/art/1540516 
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Своих жертв 
он выбирал среди 
незамужних россия-
нок, которые приле-
тели на отдых

РЕШЕНИЕ 
Киеву 
запретили 
использовать 
«Джавелины» 
в Донбассе

США ПРИЖАЛИ 
УКРАИНУ

Игорь Дунаевский

США запретили вооруженным 
силам Украины (ВСУ) использо-
вать американские противотан-
ковые ракеты «Джавелин» в 
Донбассе. Замминистра по во-
просам временно оккупирован-
ных территорий и внутренне пе-
ремещенных лиц Украины Геор-
гий Тука рассказал телеканалу 
«Прямой», что такое ограниче-
ние является одним из условий 
поставок этих комплексов укра-
инским силовикам.

По его словам, Вашингтон 
установил «определенные огра-
ничения»: «Условие — не исполь-
зовать эти комплексы непосред-
ственно на линии соприкоснове-
ния». Но, как утверждает чинов-
ник, это «ограничение может 
быть снято в любой день». На его 
взгляд, Киев может получить 
санкцию на использование двух-
трех комплексов в случае острой 
необходимости.

Ранее несколько американ-
ских СМИ сообщили, что при-
бывшие на Украину ракеты 
«Джавелин», поставка которых 
была санкционирована админи-
страцией Дональда Трампа, яко-
бы будут складироваться на во-
енных базах в западной части 
страны.

Еще одним неприятным сюр-
призом для Киева стало решение 
властей США вернуть импор-
тные пошлины на 155 товаров 
украинского производства. Бес-
пошлинной привилегии лишатся 
пищевые продукты, товары ма-
шиностроения, легкой и дерево-
обрабатывающей промышлен-
ности, электроприборы. Минэ-
кономразвития Украины поя-
снило, что введенные ограниче-
ния связаны с изъянами в систе-
ме регулирования авторских 
и смежных прав в стране.
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ПРОЕКТ В России хотят ввести 
штрафы за продажу и хранение 
санкционных товаров 

Штраф-меню

Ольга Игнатова

УЧАСТИЕ в обороте товаров из 
санкционного списка на терри-
тории России может обернуться 
серьезными штрафами.

Законопроект о них прави-
тельство внесло в Госдуму. Сей-
час нельзя ввозить многие про-
дукты из США, ЕС и еще восьми 
стран. Но, как пояснили «РГ» в 
Роспотребнадзоре, который стал 
главным разработчиком законо-
проекта, санкционные товары 
после запрета 2014 года все рав-
но продолжают поступать в Рос-
сию через другие страны Евра-
зийского экономического союза. 

Крупные сетевые магазины с 
санкционкой не связываются, 
давно найдя в других странах по-
ставщиков ананасов и хурмы, 
устриц и мидий, сыров и мяса. За-
прещенные товары чаще всего 
обнаруживаются в несетевых ма-
газинах, интернет-магазинах, на 
рынках и торговых базах. «С мо-
мента введения запрета мы про-
верили более 150 тысяч объек-
тов. Изъяли из оборота и уничто-
жили 650 тысяч продуктов, из ко-
торых больше 90 процентов — это 
овощи», — рассказала «РГ» глава 
Роспотребнадзора Анна Попова. 

По ее мнению, сегодня недоста-
точно мер административного 
воздействия к нарушителям. 

Чтобы избежать конфискации, 
поставщики санкционки идут на 
разные ухищрения: переупако-
вывают партии, наносят марки-
ровку стран, в отношении кото-
рых нет эмбарго. Поэтому и пред-
лагается определить в КоАПе, что 
под оборотом понимается пере-
возка товаров, их хранение, раз-
грузка, перегрузка, упаковка, пе-
реупаковка, маркировка, дробле-
ние партий, сортировка, перера-
ботка, использование для произ-
водственных и технологических 
нужд, а также совершение любых 
видов сделок. Штрафы за незакон-
ный оборот составят для физлиц 
от 3 до 5 тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — от 30 до 50 тысяч, 
для юрлиц — от 70 до 100 тысяч 
с конфискацией. 

Под эти меры не подпадает 
ввоз в Россию санкционных това-
ров для личных нужд. По закону 
можно провезти через границу 
упакованные продукты весом до 
5 килограммов из любой страны.

ПАМЯТЬ Совет Европы 
увидел «Собибор»

Звягинцев 
показал фильм

Иван Петров

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ Международной ассоциации проку-
роров Александр Звягинцев в Совете Европы в Страсбурге 
представил фильм Константина Хабенского «Собибор». 

Бывший замгенпрокурора РФ выступил креативным 
и ассоциативным продюсером российского фильма о по-
беге узников из нацистского концлагеря Собибор в годы 
Второй мировой войны. И это, наверное, первый в миро-
вой прокурорской практике случай.

На премьерном показе фильма в Совете Европы при-
сутствовал генсек международной организации Тур-
бьерн Ягланд. Также были приглашены руководители ди-
пломатических миссий, европейских, межправительст-
венных и обществен-
ных организаций. 
При просмотре кар-
тины у многих зри-
телей глаза станови-
лись влажными. Не 
удивительно — тра-
гизм не столь уж и 
давней истории вос-
создан очень реали-
стично.

«Память о подви-
гах руководителя 
восстания Александ-
ра Печерского и со-
тен других узников лагеря Собибор, которые даже в не-
человеческих условиях смогли сохранить волю к сопро-
тивлению, должна быть обязательно сохранена», — цити-
рует ТАСС постоянного представителя РФ при Совете 
Европы Ивана Солтановского.

«Собибор» стал режиссерским дебютом актера Конс-
тантина Хабенского. Он же исполнил в киноленте глав-
ную роль. По сюжету, основанному на реальных событи-
ях, советский офицер Александр Печерский (1909—1990) 
смог организовать в концлагере восстание, оказавшееся 
единственным успешным. Кинокартина повествует о са-
мом восстании и о событиях, предшествовавших ему.

Концлагерь Собибор действовал с мая 1942 года по ок-
тябрь 1943 года близ города Любляна. За полтора года там 
было уничтожено, по разным данным, от 150 тыс. до 250 
тыс. евреев из Польши и других европейских стран. Ла-
герь прекратил существование после восстания, которое 
в 1943 году возглавил советский лейтенант Печерский, 
роль которого в фильме «Собибор» исполняет Констан-
тин Хабенский. Бежать тогда удалось почти 300 узникам.

В российском кинопрокате фильм с 3 мая. Лента так-
же планируется к показу на экранах Австралии, Европы, 
США, Японии.

ИСТОРИЯ Как московские музеи и зоопарк 
работали во время войны

Сатурн помнит все 
Александр Мелешенко 

М
ногие столичные музеи и 
зоопарк не прекращали 
работу во время войны. 

«РГ» специально ко Дню Победы 
собрала военные истории и узна-
ла, как уникальные артефакты и 
животных спасали от бомбежек. 

Московский зоопарк прини-
мал посетителей всю войну — его 
посетили более 4 миллионов чело-
век, из них около миллиона бой-
цов и командиров Красной армии. 
К июню 1941 года там жили более 
5,7 тысячи животных, птиц и рыб. 
Наиболее ценных быстро эвакуи-
ровали в Свердловский и Сталин-
градский зоосады и Кавказский 
заповедник. Но вольеры не оста-
лись пустыми, и главной задачей 
стала борьба за жизнь их обитате-
лей. Искали заменители дефицит-
ных кормов и маскировали терри-
торию от налетов авиации: делали 
светомаскировку на окна, надева-
ли колпачки на печные трубы, за-
сыпали чердаки песком, а дере-
вянные части построек покрыва-
ли огнеупорным раствором.

Дважды зоопарк оказывался 
под обстрелом — спокойнее всего 
его переносили хищники, а вот 
олени, лани, дикие козы и бараны 
метались в вольерах и получали 

из-за этого травмы. Крупные жи-
вотные боялись меньше, особенно 
слоны — в июле на слоновник упа-
ла зажигательная бомба и подо-
жгла крышу. Слоны сами оттуда 
выбрались, зашли в ров с водой и 
поливали себя из хобота. Говорят, 
один из слонов даже помог поту-
шить пожар. Для посетителей зоо-
парк не закрывался ни на день. А 
вскоре после войны в нем посе-
лился известный крокодил по 
имени Сатурн. «Про него долгое 
время ходил слух, что он — люби-
мец Гитлера. Сатурн действитель-
но с 1930-х жил в Берлинском зоо-
парке, но доподлинно неизвестно, 
был ли он знаком с фюрером», — 
рассказали «РГ» в «Мосгортуре», 
который курирует работу музеев 
и зоопарка. Посмотреть на Сатур-
на можно и сегодня — он до сих пор 
живет в зоосаде, хоть ему уже и 
больше 90 лет. 

Непростой в годы войны была 
судьба и Дарвиновского музея — 
он стал единственным в Москве 
естественно-научным музеем, ко-
торый не прекратил работать. 
Даже на следующий день после на-
падения на СССР здесь провели 
запланированную экскурсию. 

Для защиты экспонатов прове-
ли так называемую «инволюцию 
музея эволюции». Картины и ри-

сунки упаковали в рулоны для 
хранения в подвалах и возможной 
эвакуации, а самые ценные экспо-
наты чучел зверей и птиц заколо-
тили в 60 ящиков и вывезли в под-
валы Новодевичьего монастыря. 

В Музее Маяковского после на-
чала войны тоже спасались от 
бомбардировок — по ночам в зда-
нии дежурили сотрудники, чтобы 
не допустить пожара. В фондах и 
сейчас хранятся осколки от шрап-
нельных снарядов, снятые с кры-
ши музея. Осенью 1941 года му-
зейную коллекцию эвакуировали 
в Пермь, а часть экспонатов зако-
пали в землю на прилегающей тер-
ритории. Тем не менее, музей не 
прекращал работать. 

Одним из самых популярных 
столичных музеев к весне 1941 
года был Биологический музей. 
Однако на время войны его закон-
сервировали. «Сохранилась лишь 
экспозиция по анатомии и физио-
логии человека. Ее использовали 
при подготовке медперсонала для 
Красной армии», — рассказывают 
в музее. Научные сотрудники всю 
войну читали лекции на фабри-
ках, заводах, призывных пунктах, 
в госпиталях и на вокзалах. Вер-
нуть свои здания обратно музею 
удалось только в декабре 1946 
года.

ТОРГОВЛЯ

США и Китай 
перешли 
от ввода 
пошлин 
к переговорам

ТОРГОВАТЬ — 
НЕ ВОЕВАТЬ

Евгений Гайва

ПЕРЕГОВОРЫ США и Китая 
об условиях взаимной торговли 
завершились без сенсаций, одна-
ко эксперты полагают, что две 
крупнейшие экономики найдут 
компромисс и это позитивно по-
влияет на мировые рынки. 

На встрече представители 
США потребовали от Китая со-
кратить дефицит торгового ба-
ланса не менее чем на 200 мил-
лиардов долларов к 2020 году 
(сейчас для США он превышает 
300 миллиардов), а также защи-
тить права на интеллектуальную 
собственность и блокировать не-
справедливую передачу техно-
логий китайским компаниям. В 
свою очередь Китай потребовал 
остановить расследование заим-
ствований китайскими компа-
ниями американской интеллек-
туальной собственности, отме-
нить ограничения на китайские 
инвестиции и 25-процентные 
пошлины на китайские товары.

США ввели повышенные пош-
лины на сталь и алюминий в мар-
те, а в начале апреля был обнаро-
дован обширный список китай-
ской продукции, на которую Шта-
ты намереваются ввести дополни-
тельные пошлины в 25 процентов. 
С этого и началась торговая вой-
на. Китай в долгу не остался и опу-
бликовал перечень американских 
товаров, которые могут быть об-
ложены аналогичными сборами. 
Торговый конфликт политизиро-
ван, но реальные интересы двух 
сторон заставят США и Китай до-
говориться, считают эксперты.

Административными мерами 
снизить дефицит США в торговле 
с Китаем, конечно, невозможно, 
говорит доцент факультета миро-
вой экономики и мировой поли-
тики НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Петр Мозиас. Уравнове-
сить торговлю можно либо рас-
ширением поставок американ-
ских товаров в Китай, либо сни-
жением поставок китайских това-
ров в США. Второй вариант нико-
му не нужен: и Китай, и США вся-
чески выступают за расширение 
торговли. Поэтому единственное, 
что можно сделать, не прибегая к 
протекционизму и торговой вой-
не, это добиться от Китая уступок 
в расширении доступа американ-
ской продукции на внутренний 
рынок. Именно этот вариант уже 
начал реализовываться. По ин-
формации Reuters, Китай предло-
жил США увеличить импорт и 
снизить пошлины на некоторые 
товары, включая автомобили.

Корректировать торговлю 
также можно с помощью валют-
ного курса. Американцы предъ-
являют претензии Китаю в том, 
что он искусственно занижает 
курс юаня и тем самым повыша-
ет конкурентоспособность ки-
тайских товаров, а американ-
ских снижает. Если Китай пойдет 
навстречу, это улучшит условия 
и для российского экспорта, го-
ворит Петр Мозиас. 

В реальности заявления США 
о торговом дисбалансе преувели-
чены и являются фактором тор-
га, говорит профессор Россий-
ского экономического универси-
тета им. Г.В. Плеханова Сергей 
Орлов. «У США есть отрицатель-
ный торговый баланс с Китаем в 
отношении товаров, но в отноше-
нии услуг баланс положитель-
ный, о котором никто не говорит. 
Если его учесть, итоговый торго-
вый баланс может быть даже по-
ложительным для США», — гово-
рит эксперт. США лишь попыта-
ются добиться уступок от Китая 
по конкретным вопросам, а уре-
гулирование отношений между 
двумя крупнейшими экономика-
ми мира пойдет на пользу другим 
странам, включая Россию.

Флот На воду спущен малый ракетный корабль «Шквал»

Ураганная серия

Сергей Птичкин 

В 
субботу, 5 мая, прошел 
торжественный спуск 
на воду боевого кора-
бля проекта 22800, на-
званного «Шквал». Это 

уже третий корабль в серии и 
первый, на котором установлен 
морской ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-МЕ».

На церемонии присутствовал 
замминистра обороны Юрий Бо-
рисов. О «Шквале» он сказал так: 
«Это действительно инноваци-
онный проект, реализованный с 
помощью самых современных 
технологий. Очень зубастенький 
получился корабль».

«Сейчас мы вышли на темп 
примерно 30 месяцев строитель-
ства этих кораблей. Хороший 
темп. Флот очень ждет эти кора-
бли. Они по своим мореходным 
качествам, техническим параме-
трам, боевым возможностям счи-
таются сегодня одними из луч-
ших кораблей подобного клас-
са», — подчеркнул замминистра.

По его словам, первые малые 
ракетные корабли пойдут на Бал-
тику. «А вообще каждый флот бу-
дет оснащен подобными кора-
блями для охраны ближней мор-
ской зоны», — отметил Юрий Бо-
рисов.

Проект 22800 разработан спе-
циалистами Центрального мор-
ского конструкторского бюро 

«Алмаз», находящегося в Санкт-
Петербурге. По мнению экспер-
тов, проект 22800 должен сме-
нить в строительстве для ВМФ 
России малые ракетные корабли 
проекта 21631 (шифр «Буян-М»), 
которые разрабатывались в Зе-
ленодольском проектно-кон-
структорском бюро. Корабли се-
рии «Буян-М» прекрасно показа-
ли себя в борьбе с террористами 
в Сирии. Они нанесли серию уда-
ров по их базам ракетами «Ки-
либр». Однако мореходные каче-
ства не позволяют «Буянам» ухо-
дить далеко от родных берегов.

Ранее сообщалось, что ВМФ 
России планируют заказать не 
менее 18 кораблей проекта 
22800. Заключен контракт на 
первые семь. Четыре строятся на 
заводе «Пелла» в Ленинградской 
области. А три под названиями 
«Шторм», «Охотск» и «Вихрь» 
будут построены на заводе 
«Море» в Феодосии.

Головной корабль «Ураган» 
был спущен на воду 29 июля 2017 
года и уже полностью построен. 
Скоро должны начаться его завод-
ские ходовые испытания. Второй 
малый ракетный корабль «Тай-
фун» спустили на воду 24 ноября 
2017 года, он в стадии достройки. 

24 декабря 2016 года на заво-
де «Пелла» заложили четвертый 
корабль — «Буря». 

Противовоздушную защиту 
кораблей проекта 22800 плани-
ровали обеспечить классически-
ми шестиствольными 30-мм ар-
тустановками АК-630 — по две на 
каждом борту. Однако на «Шква-
ле» поставили ракетно-пушеч-
ный модуль «Панцирь-МЕ». Воз-
можно, такой модуль станет ос-
новной системой ПВО малых ра-
кетных кораблей. И о нем стоит 
сказать особо.

Модуль включает восемь пу-
сковых ракетных контейнеров и 
два шестиствольных 30-мм ар-

тиллерийских автомата АО-
18КД. При этом 32 ракеты в пу-
сковых контейнерах находятся в 
подпалубном хранилище. Ракеты 
«Панциря-МЕ» поражают любые 
воздушные цели, летящие со ско-
ростями до 1000 м/с, на дально-
сти до 20 км и высоте до 15 км. 
Спаренная артустановка гаран-
тированно уничтожает из своих 
двенадцати стволов противоко-
рабельные ракеты. 

Так что поразить «Шквал» бу-
дет непросто. А сам он обладает 
ураганной мощью, под стать на-
званию. 

На корабле помимо «Панци-
ря-МЕ» есть универсальная 76-
мм автоматическая пушка АК-
176МА. Она способна уничто-
жать воздушные, надводные и на-
земные цели. В средней части ко-
рабля 8 пусковых установок, в 
которых могут быть размещены 
либо мощные противокорабель-
ные ракеты «Оникс», либо уни-
версальные «Калибры-НК», оди-
наково успешно стреляющие по 
морским и наземным целям.

Российским экспор-
терам выгодно, 
если Китай пойдет 
навстречу США 
и перестанет зани-
жать курс юаня

При просмотре кар-
тины у многих глаза 
становились влаж-
ными — история 
напомнила о себе 
во всем ее трагизме
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ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Альтерна-
тивная Генерирующая Компания-1» (ООО «АГК-1») извеща-
ет о проведении общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) проектной документации «Завод по термическо-
му обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощностью 
700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область, городское 
поселение Солнечногорск)».  Проектная документация содержит 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация завода по термическому обезвреживанию твердых комму-
нальных отходов (ТКО) мощностью 700 000 тонн ТКО в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Москов-
ская область, городское поселение Солнечногорск, д. Хметьево 
(земельный участок с кадастровым номером 50:09:0020544:160).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «АГК-1», 143421, 
Московская область, Красногорский район, 26 км автодоро-
ги «Балтия» бизнес-центр «Рига-Ленд», стр. Б2, тел./факс: 
+7(495) 926-26-50, эл. почта: info@agk-1.com.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: АО «КОТЭС», 630049, г. Новосибирск, ул. Кропоткина, 
д. 96/1, тел.: +7(383)328-08-09, эл. почта:  office@cotes-group.com.

Наименование и адрес разработчика материалов ОВОС: 
ООО «Институт Проектирования, Экологии и Гигиены» (ООО 
«ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д. 9, лит. Б, 
пом. 17Н, тел./факс: +7(812) 677-44-00, эл. почта: atr-sz@atr-sz.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Солнечногорского муниципально-
го района Московской области.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной и 
общественные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, содер-
жащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 08 мая 
по 6 июня 2018 года по следующему адресу: 141506, Московская 
область, г. Солнечногорск, ул. Красная, д.113, 2-й этаж. Режим ра-
боты общественной приемной: понедельник—четверг — 09.00—
18.00, пятница — 09.00—17.00, перерыв на обед — 13.00—14.00, 
суббота, воскресение — выходные. тел.: +79852080009.

Общественные слушания состоятся 7 июня 2018 года в 
15.00 по адресу: 141506, Московская область, г. Солнечногорск, 
ул. Красная, д.113. Регистрация участников начнется в 13.00.

ООО «АГК-1» после окончания проведения общественных 
слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обще-
ственных организаций письменные замечания и предложения по 
проектной документации, содержащей материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/art/1539993

Александр Звягинцев (слева) и генеральный секретарь 
Совета Европы Ягланд на презентации фильма «Собибор».
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Акцент

 Очень зубастенький получился 
корабль — охарактеризовал 
«Шквал» замминистра обороны 
Юрий Борисов

На воду торжественно спустили 
малый ракетный корабль 
«Шквал».
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ТОРГОВЛЯ Ретейл наладил 
выпуск подгузников

Лучшее — детям

Евгений Гайва

ЗА ГОД объем продаж детских подгузников, выпущенных 
под собственными торговыми марками (СТМ) ретейле-
ров, вырос на 20 процентов, рассказали «РГ» в исследова-
тельской компании Nielsen. Доля этой продукции дости-
гла 8 процентов всех продаж в денежном выражении.

Ретейлеры привлекают покупателей дешевизной. Так, 
подгузники пятерки крупнейших брендов в среднем сто-
ят 957 рублей за упаковку, включая и регулярные прода-
жи, и промоакции. А вот подгузники, выпущенные под 
СТМ сетей, обойдутся в 507 рублей. Потребители эконо-
мят, поэтому такие 
детские товары стре-
мительно завоевы-
вают рынок. 

Если профильные 
компании серьезно 
вкладывают в марке-
тинг и обновление 
продуктовой линей-
ки, то сети работают 
на универсальный 
спрос, они могут 
просто взять востре-
бованный товар и выпустить его под собственным брен-
дом, говорит председатель правления Российской ассоци-
ации экспертов рынка ретейла Андрей Карпов.

Доля СТМ детских товаров будет расти и дальше. 
Многие сети уже, по сути, являются производственно-
торговыми холдингами, отмечает президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских товаров Антонина Ци-
цулина. Вот только пока российское производство дет-
ских товаров во многом является «сборочным», товар 
производится из зарубежных комплектующих, добавля-
ет Андрей Карпов. Российские нетканые материалы для 
производства санитарно-гигиенической продукции сей-
час занимают менее половины рынка, который оценива-
ется в 4,5 миллиарда рублей. А полимеры для выпуска са-
мих нетканых материалов в основном завозят из-за ру-
бежа, полностью импортный абсорбент для подгузни-
ков. Это сдерживает развитие рынка.

Минпромторг реализует программу поддержки про-
изводства нетканых материалов. В частности, произво-
дители получают кредиты по льготной ставке под 5 про-
центов, но пока ощутимых результатов она не принесла.

СТАНДАРТ При продаже 
страховок клиентам 
объяснят все нюансы

Полис с защитой  

Евгения Носкова

ВСЕРОССИЙСКИЙ союз страховщиков (ВСС) и Банк 
России готовят стандарт защиты прав потребителей 
страховых услуг. Он обяжет продавца раскрывать ин-
формацию о страховом продукте в соответствии с утвер-
жденными правилами. Работа над документом продол-
жается, плановый срок утверждения стандарта — второй 
квартал, рассказали «РГ» в Банке России. 

Регулятор, ВСС и банковские объединения обсужда-
ют распространение базового стандарта и на агентов, 
продающих страховки, — в частности, на банки. Стандарт 
регламентирует требования к деятельности агентов и их 
ответственности, которая должна быть предусмотрена 
со стороны страховых компаний, вплоть до расторжения 
договора и возмещения ущерба. Дорожную карту пред-
лагаемых изменений Банк России планирует обсудить с 
банковским и страховым сообществом в июне.

Регулятор не раз обращал внимание на проблему на-
вязывания банками страховых услуг при кредитовании, 
а также мисселинг — продажи небанковских финансовых 
продуктов клиентам без должного информирования об 
их особенностях и рисках по ним. Последнее в основном 
касается инвестиционного страхования жизни. Покупая 
его в банке, клиенты не всегда понимают, что это не за-
страхованный вклад и доходность по нему не может быть 
гарантирована. Банкам выгодно продавать инвестици-
онное страхование из-за больших комиссий — по данным 
ЦБ РФ, за 2017 год они заработали на них больше 50 мил-
лиардов рублей (комиссии от продажи страховых про-
дуктов в целом составили около 97 миллиардов). 

В Банке России пояснили, что отдельный базовый 
стандарт, касающийся страхования жизни, не предусмо-
трен нормативными документами. При этом ВСС разра-
батывает внутренний стандарт, который будет распро-
страняться на кредитное и инвестиционное страхование 
жизни. В соответствии с ним обязательства по продукту 
будет нести страховая компания, памятку с информа-
цией об этом будут предоставлять клиенту при покупке 
страховки, рассказали в союзе. ВСС намерен жестко 
контролировать соблюдение стандартов. За их наруше-
ние грозит штраф от 600 тысяч рублей и исключение из 
союза, в результате чего страховщик лишится лицензии.

Клиенты страховых компаний чаще всего недовольны 
ОСАГО, на него пришелся 81 процент жалоб в ЦБ на 
страховщиков в марте. Реже всего люди недовольны до-
бровольным страхованием имущества (1 процент жа-
лоб), страхованием от несчастных случаев и болезней и 
КАСКО (по 2 процента), страхованием жизни (3 процен-
та). При этом, по данным опроса НАФИ, ОСАГО в 2017 
году было у 32 процентов респондентов, рисковое стра-
хование жизни — у 6 процентов, накопительное страхо-
вание жизни — у 1 процента. 

Есть все предпосылки к тому, что полисов страхова-
ния жизни у россиян станет больше. Именно этот сег-
мент обеспечил рост всего страхового рынка в 2017 году 
— по данным RAEX, объем взносов по страхованию жиз-
ни достиг 332 миллиардов рублей (+54 процента), доля 
страхования жизни превысила четверть страхового рын-
ка. В этом году сегмент вырастет еще на 30 процентов, до 
430 миллиардов рублей, прогнозируют в агентстве. 

Гознак получит функции оператора и разработчи-
ка информационной системы контроля за оборо-
том драгоценных металлов и  камней. Зачем она, 
и в чем суть эксперимента с маркировкой? 
Трачук | Ключевая история здесь заключается не 

только и не столько в отслеживании конкретного из-

делия. Гораздо важнее обеспечить контроль сырья. 

Драгметаллы и камни до момента их продажи потре-

бителю могут обращаться на рынке значительное 

время, могут менять свое состояние. Готовые коль-

ца, например, могут разбираться на лом, который 

потом может переплавляться, проходить аффинаж 

(процесс очистки от примесей. — Прим. ред.), прев-

ращаться в золото другой пробы, и так далее. При-

мерно такая же история с драгоценными камнями. 

Сегодня никто до конца не понимает, сколько юве-

лирных изделий продается. До сих пор продаются, 

например, изделия, ввозимые без клейм из-за рубе-

жа или даже с поддельными клеймами. Это не обяза-

тельно означает, что золото в таких изделиях не на-

стоящее. Но эти изделия, как говорится, идут «мимо 

кассы». Именно поэтому было принято решение о 

маркировке драгоценных металлов и камней. 

Новая система позволит на всех этапах производст-

ва обеспечить контроль за сырьем, за изменением 

его состояния, за производством готовых изделий и 

выпуском их в обращение. Примечательно, что си-

стема будет иметь возможность отслеживать по-

вторное вовлечение ювелирного изделия в оборот, 

либо его превращение в сырье для нового передела. 

 Что маркировка даст рынку? 

Трачук | Маркировка поможет честным игрокам на 

рынке находиться в более комфортных условиях, 

они перестанут терять в конкурентоспособности 

перед не очень честными игроками. Потом, чего уж 

греха таить, ювелирные изделия бывают так или 

иначе вовлечены в незаконные операции финансо-

вого характера. И появление здесь дополнительно-

го контроля является выполнением Россией важно-

го обязательства перед ФАТФ (межправительствен-

ная организация в сфере противодействия отмыва-

нию преступных доходов и финансированию терро-

ризма. — Прим. ред.). В целом маркировка призва-

на решить задачу по поддержанию прозрачности и 

добросовестности всех игроков на рынке.

А как покупатель сможет пользоваться данными, 
указанными на маркировке?  

Трачук | Простой покупатель сможет проверить и 

удостовериться, что за конкретной меткой скрыва-

ется то самое изделие с конкретными параметрами: 

именно той пробы, того самого веса, с теми самыми 

вставками, которые заявлены. 

Подробная информация об изделии будет разме-

щаться на специальном ресурсе в сети Интернет: 

что за кольцо, например, кто изготовитель, какие па-

раметры у него — вес и так далее, если есть вставка с 

камнем, то параметры камня. И все это будет до-

ступно к изучению после сканирования смартфо-

ном метки. Формат метки и ее носитель сегодня ак-

тивно обсуждаются. Можно предположить, что это 

будет QR-код на  бирке ювелирного изделия. 

Мы планируем в 2018 году запустить пилотный 

проект и  концу года сообщить о первых  результа-

тах. 

В этом году Гознаку исполняется 200 лет. Каким 
вы видите будущее Гознака? Чем будете занимать-
ся через 10 лет, через 50 лет?
Трачук | Давайте сначала о более близкой перспек-

тиве. В сентябре этого года на Краснокамской бу-

мажной фабрике Гознака мы запустим новую бума-

годелательную машину. 

Срок ее службы составляет более 25 лет. На этот пе-

риод мы планируем, что будем делать высокозащи-

щенную бумагу для нужд центральных банков, выпу-

скать отдельные виды защищенной продукции. Ма-

шина производительная, она позволит увеличить 

производственные мощности по изготовлению бу-

маги примерно на 15 процентов. Ее мощностей хва-

тит как для обеспечения потребностей внутри Рос-

сии, так и для экспорта. 

Что же до более отдаленных горизонтов, то уверен — 

центральные банки через некоторое время вырабо-

тают подход к выпуску национальных валют в элек-

тронном виде. Это окажет мощное воздействие на 

рынок банкнот и монет. Каким будет это воздейст-

вие, сегодня я сказать не берусь. Станут ли налич-

ные банкноты предметом коллекционирования, 

а не средством платежа, например? Сместится ли 

производство банкнот в сторону памятных изде-

лий? Вопрос открытый. 

Вне зависимости от этого, как для Гознака, так и для 

банков выход очевиден. Любой документ имеет свой 

отпечаток в информационных системах. И именно 

развитие IT-технологий, поддержка соответствую-

щей инфраструктуры будут тем базовым направле-

нием, на котором мы уже сегодня работаем. 

Рубль на воротах
Поэтому дизайн прихо-
дится периодически об-
новлять. 

Вполне вероятно, что при об-
новлении дизайна старых номи-
налов будет учитываться стили-
стика банкнот 200 и 2000 рублей.

Насколько часто обновляются 
банкноты? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Защитный ком-
плекс обновляется не реже чем 
раз в пять лет. Дизайн, конечно, 
более консервативен. 

Нынешний используется уже 
достаточно давно, сегодняшним 
банкнотам с «городской серией» 
уже больше 20 лет, первые из них 
появились в обращении в 1995 
году. Понятно, уже назревают из-
менения дизайна. Другое дело, это 
будет происходить в плановом по-
рядке, по мере готовности новых 
вариантов оформления, новых за-
щитных элементов. 

Окончательное решение по вы-
пуску, изменению дизайна и все-
му остальному — за Банком Рос-
сии. И именно он будет информи-
ровать об этом. 

Проверяй сам!
А можно изготовить купюру, ко-
торую подделать нельзя? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Такой задачи перед 
нами и не стоит. Купюры подде-
лывают настолько тщательно, 
насколько их будут проверять. 

Например, если подделку бу-
дут использовать в неподготов-
ленной рознице, это рынки, не-
большие магазины, то будут ста-
раться подделать то, на что в та-
ких условиях будут больше всего 
обращать внимание: водяные 
знаки, изменяющие цвет или изо-
бражение защитные признаки, 
другие яркие визуальные элемен-
ты. С другой стороны, если такую 
фальшивую банкноту планирует-
ся загрузить в банкомат, то под-
делывать будут уже другие, ма-
шиночитаемые признаки, то есть 
те, которые проверяет приемное 
устройство этого банкомата. 

Наша задача заключается в 
том, чтобы сделать защиту как 
можно более комплексной. Даже 
если предположить, что поддель-
ная банкнота на каком-то этапе 
все же будет принята, она будет 
легко отсеяна на следующем 
шаге и, таким образом, не нане-
сет существенного ущерба. 

При этом мы должны стре-
миться к тому, чтобы даже самый 
неподготовленный человек, беря 
поддельную банкноту в руки, мог 
усомниться в ее подлинности. К 
слову, ему в этом может помочь 
разработанное нами приложение 
«Банкноты 2017», которое по-
зволяет проверять новые бан-
кноты 200 и 2000 рублей. 

А можно будет проверить купю-
ры других номиналов? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Работа в этом на-
правлении идет. Здесь есть много 
нюансов. Например, есть реше-
ния, которые мы могли бы реали-
зовать на достаточно мощных 
мобильных устройствах, однако 
они недостаточно эффективны 
на бюджетных смартфонах. Но  
выпускать продукт, который 
функционирует только на топо-
вых моделях, неправильно. 

Мы запустили программу в 
январе 2018 года. Полгода нам 
точно понадобится для сбора ста-
тистики и анализа. Еще какое-то 
время уйдет на доработку. Я бы 
предположил, что речь идет о 
ближайшем годе. К слову, на се-
годня приложение скачали более 
4,5 миллиона раз. 

Электронный рубль
Как вы считаете — скоро ли на-
ступит то время, когда и стан-
дартные деньги будут заменены 

электронным эквивалентом? И 
наступит ли? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: История неодноз-
начная. Например, тем же моне-
там уже несколько тысяч лет. 
Когда появились банкноты, всем 
казалось, что монеты должны 
умереть. Однако с момента ши-
рокого распространения бан-
кнот, а это конец XVIII века, этого 
до сих пор не произошло. В свою 
очередь, электронные средства 
платежа только появляются, им 
еще предстоит доказать свою эф-
фективность, обоснованность и 
надежность. 

На мой взгляд, коренным пере-
ломом будет решение Централь-
ного банка выпускать деньги в 
электронной форме — от своего 
имени и как свое обязательство. 
Когда и если это произойдет, тогда 
можно будет говорить, что наряду 
с банкнотами и монетами появит-
ся равное по силе платежное сред-
ство, которое может в перспекти-
ве в значительной мере заменить 
существующие платежные сред-
ства. Обсуждения в этой области 
уже ведутся в рабочих группах на-
циональных эмитентов в разных 
странах, в частности в Латинской 
Америке и в Европе. Недавно за-
вершился первый практический 
эксперимент — в Эквадоре. На 
этот раз он был неудачным. 

С другой стороны, мы пони-
маем, что, несмотря на все разви-
тие технических средств, у элек-
тронных средств платежа есть за-
висимость от инфраструктуры. А 
она, как и все, что создано людь-
ми, имеет свойство ломаться, 
особенно сильно это проявляет-
ся в чрезвычайных ситуациях. И 
весь опыт функционирования го-
сударственных институтов во 
время различных природных или 
техногенных катастроф показы-
вает, что без наличных денег ни-
как не обойтись. 

Я не очень верю, что они в раз-
умной временной перспективе 
могут быть полностью заменены 
безналичными инструментами. 
Об этом же свидетельствует ста-
тистика: количество наличных 
денег в обращении в мире, наобо-
рот, растет, ежегодно увеличива-
ясь на 2—5 процентов. 

Кинуть монетку
Какие памятные монеты гото-
вятся к выпуску? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Говоря о новых мо-
нетах в 2018 году, прежде всего 
хочу упомянуть новую памятную 
монету, посвященную 200-летию 
Гознака. Мы отмечаем юбилей 
компании в сентябре.

А как происходит выход памят-

ной монеты в свет? С чего он на-
чинается? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Прежде всего Банк 
России формирует перспектив-
ный план выпуска монет. Так, на 
сегодня уже опубликован план на 
2019 год. В рамках этого плана 
мы разрабатываем дизайны вы-
пускаемых монет. Наш центр раз-
рабатывает не только «картин-
ку», но и концепцию дизайна, со-
провождая ее обоснованием сде-
ланного выбора, а также истори-
ческой справкой. 

Далее все это отправляется в 
Банк России, где есть специаль-
ная комиссия, которая предвари-
тельно рассматривает предло-
женные варианты дизайнов, при 
необходимости внося свои кор-
ректировки. Окончательно ди-
зайны и характеристики монет 
утверждает Совет директоров 
Банка России. 

Потом изготавливается гото-
вый образец, который снова ут-
верждается регулятором. После 
этого мы уже приступаем к че-
канке монеты.

Готовый тираж монеты пере-
дается в Банк России, который 
начинает ее распространение. По 

закону, первыми покупателями 
монет являются коммерческие 
банки, а также Гознак. Ну а даль-
ше их может купить любой.

Какой период обычно проходит 
от идеи до выпуска монеты в об-
ращение? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: В обычном режиме 
это занимает около года. Конеч-
но, бывают и авральные ситуа-
ции, но в любом случае на весь 
процесс уходит не меньше не-
скольких месяцев. 

Деньги на экспорт
Гознак поставляет продукцию 
для 25  государств. Почему обра-
щаются именно к вам? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Прежде всего пото-
му, что Гознак обладает компе-
тенциями во всех областях про-
изводства банкнот и монет. Плюс 
конкурентоспособные цены. 

Мы обладаем возможностью 
полного обновления денежного 
ряда страны, включая как банкно-
ты, так и монеты. Недавно подоб-
ный заказ был выполнен для Анго-
лы. С другой стороны, мы часто 
выполняем более узкие заказы. 
Кому-то нужна только банкнот-

ная бумага, мы делаем бумагу, 
кто-то заинтересован в готовых 
банкнотах, им мы делаем банкно-
ты целиком. Кто-то заинтересо-
ван в наших технологиях и нара-
ботках, им мы продаем лицензии 
на их использование. Кому-то 
нужны решения, связанные с ма-
шинной обработкой, — мы разра-
батываем машиночитаемые при-
знаки и датчики для них. Кого-то 
интересуют идентификационные 
документы — и в этой области мы 
предлагаем не только сам доку-
мент, но и всю систему по его вы-
даче и дальнейшему обращению. 

Кто наши самые главные конку-
ренты на тендерах? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Конкуренты есть, 
их не один и не два: английские, 
немецкие, французские, амери-
канские, польские. Это и частные 
компании, для которых междуна-
родные заказы — основной источ-
ник дохода. Есть и государствен-
ные производители, такие же, 
как и Гознак, у которых также 
есть опыт работы на междуна-
родном рынке. Их предложения, 
правда, менее комплексные, чем 
у нас, но в каких-то конкретных 
вещах, связанных с поставкой 
бумаги, печатью банкнот или че-
канки монет они составляют нам 
серьезную конкуренцию. 

Всего игроков на рынке на-
считывается около десятка, и 
Гознак среди них занимает доста-
точно заметное место. Если гово-
рить о доле на международном 
коммерческом рынке банкнот, то 
она составляет около 11—12 про-
центов. Гознак в 2017 году вошел 
в мировой топ-3 компаний-эк-
спортеров. 

Проверить ювелирные изделия и драгоценные камни на подлинность 
и соответствие характеристикам можно будет не только «на глазок». 

Акцент

 При обновлении дизайна 
старых банкнот будут 
учитывать стилистику новых 
купюр в 200 и 2000 рублей 

Многие торговые 
сети уже, по сути, 
являются произ-
водственно-торго-
выми холдингами

Страховщики будут контролировать то, как банки-агенты 
продают полисы и о чем они рассказывают клиентам.

СТАНУТ ЛИ НАЛИЧНЫЕ БАНКНОТЫ ПРЕДМЕТОМ КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ, А НЕ СРЕДСТВОМ ПЛАТЕЖА

РУБЛЬ С БРИЛЛИАНТАМИ
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В честь чемпионата мира по фут-
болу в России выпустят новые 
деньги.
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АКТУАЛЬНО 
В Москве заработала
патронажная служба

Доктор рядом

Любовь Проценко

ПАТРОНАЖНАЯ служба по уходу за больными, которые 
не способны сами прийти в поликлинику, самая молодая в 
столице. Ей нет еще и полугода. Но уже очевидно, насколь-
ко востребованной оказалась она москвичами. К людям, 
прежде брошенным на попечение родственников или со-
циальных работников, теперь регулярно приезжают врач 
и медсестра. Назначают лечение, ставят уколы, сами при-
глашают, если есть необходимость, узких специалистов.

Но достаточно ли этого? В чем еще нуждаются такие 
больные? Обсудить эти вопросы мэр Москвы Сергей Со-
бянин пригласил сегодня всех причастных к созданию но-
вой службы — медиков, социальных работников, предста-
вителей общественных организаций и волонтеров. Про-
ходила встреча в городской поликлинике № 68 — одной из 
старейших в Москве, основанной еще в 1907 году вели-
кой княгиней Елизаветой Федоровной Романовой — вдо-
вой московского генерал-губернатора Сергея Александ-
ровича Романова.

— Продолжитель-
ность жизни москви-
чей растет, и это хо-
рошо, — обратился к 
собравшимся мэр. — 
Но вместе с тем воз-
никает и все больше 
проблем. Многие 
люди в возрасте тре-
буют постоянного 
ухода. Социальный 
патронаж у нас отра-
ботан, а вот меди-
цинского не было. 
В сентябре прошлого года я распорядился создать его. Те-
перь мы уже имеем первый опыт. Первое впечатление — 
служба заработала, люди почувствовали улучшение. 
Но и нерешенных вопросов еще хватает.

Собянин говорил об этом не по справкам, представлен-
ным специалистами. Прежде чем приехать в поликлинику, 
мэр побывал дома у одного из прикрепленных к ней вете-
ранов — Николая Ивановича Чирикова. Выслушал его мне-
ние, теперь же хотел послушать организаторов службы.

Наталья Кузенкова, главный врач поликлиники № 68, 
рассказала, что прежде у них на учете значилось 640 ма-
ломобильных пациентов. А лишь с января 2018-го с по-
мощью социальных работников выявлено еще 500, о ко-
торых врачи прежде и не подозревали. В большинстве 
эти люди страдают тяжелыми неизлечимыми болезня-
ми, 78 процентов из больных — женщины в возрасте 90—
99 лет. Забота о них часто целиком лежала на близких, 
становясь порой непосильной ношей.

— А что изменилось сейчас? — Ведь вы и раньше навер-
няка оказывали им медицинскую помощь?

— Оказывали. Но только когда поступал вызов, когда 
больному становилось совсем плохо. И тогда выезжала 
«неотложка» с дежурным врачом, или навещал участко-
вый врач. Теперь к нему дважды в неделю выезжают на 
машине, оборудованной всем необходимым, закреплен-
ный врач с медсестрой. Он назначает индивидуальную 
программу лечения и следит за ее эффективностью, мед-
сестра приходит на дом и ставит уколы. В случае необхо-
димости приходят к больному и узкие специалисты — 
кардиологи, окулисты, ортопеды и другие.

Дошли ли до этих людей, которые каждый день не 
просто видят человеческое страдание, но стараются об-
легчить его, гранты правительства Москвы, поинтересо-
вался Собянин. Дошли, сообщила главврач, врачам, ра-
ботающим с маломобильными пациентами, выплачива-
ют ежемесячно дополнительно 25 тысяч рублей, а медсе-
страм — по 15 тысяч рублей в месяц.

— И у нас такая работа идет, — включилась в разговор 
главный врач еще одной поликлиники ЦАО — номер 2, 
Наталья Шиндряева. — В работе над созданием новой 
службы мы стараемся работать плотнее с родственника-
ми больных, прислушиваемся к их мнению, какая еще 
помощь им требуется.

Оказывается, далеко не чисто медицинская. Кому-то 
из лежачих надо заменить группу инвалидности и до сих 
пор это превращалось в неразрешимую задачу. 
Люди,ухаживающие за такими больными, часто не зна-
ют элементарных вещей — как заменить постельное бе-
лье, если человек не встает, как переодеть его. Надо нау-
чить их этому... А когда круглосуточная работа за тяже-
лобольным человеком морально изматывает близких, 
речь идет, говорил главный психиатр Москвы Георгий 
Костюк, о необходимости психиатрической помощи им 
самим, да порой и медсестрам патронажной службы. 

Патронажная служба взяла на себя заботу уже о 50 
тысячах маломобильных москвичах. Но как показала 
встреча с мэром, и это далеко еще не все, кому нужна та-
кая помощь. Ждут ее еще далеко не старые горожане с 
психиатрическими расстройствами — их 59 тысяч чело-
век и большинство — в возрасте 30—40 лет. Городским 
службам всех пока не охватить, и потому на помощь при-
ходят волонтеры. Мэр поблагодарил всех этих людей, ко-
торые стараются сделать Москву добрее: «Без вас этот 
проект был бы невозможен».

СИТУАЦИЯ Почему не смогли наказать виновника ДТП, в котором тяжело 
пострадал ребенок

Мальчик и судья
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск 

В 
Советском районном суде 
Новосибирска во второй 
раз начали рассматривать 

уголовное дело о страшном ДТП, 
которое произошло в июне 2016 
года. Не исключено, что двухлет-
ний срок давности по делу о нео-
сторожном преступлении исте-
чет раньше, чем закончится про-
цесс. И за тяжелейшие травмы, 
которые получил 11-летний пе-
шеход Данила Житов, никто не 
будет наказан. 

На перекрестке возле НГУ на-
встречу друг другу двигались два 
автомобиля — «Камаз» и микро-
автобус. И оба — на красный свет. 
Скорость была небольшая. Ми-
кроавтобус не уступил дорогу 
грузовику, произошло столкно-
вение, и в результате махину по-
несло на тротуар… Данила ока-
зался под разорванным двигате-
лем «Камаза» и получил не толь-
ко множество переломов и раз-
рывов внутренних органов, но и 
ожоги от льющегося масла.

К счастью, ребенок, которого 
трижды реанимировали в «ско-
рой» по дороге в больницу, остал-
ся жив. У мальчишки огромный 
запас мужества: выйдя из комы, 
он сражался за жизнь как ма-
ленький солдатик. Изо дня в день. 
С болью боролись как могли — од-
нажды мамы Данилы Галина Хи-
трина обратилась в соцсетях ко 
всем, кто мог бы принести ей за-
писочки со словами поддержки 
для сына, который лежал в реани-
мации. «Говорить нам с ним тогда 
было сложно — у него слезы наво-
рачиваются, я начинаю реветь, — 
вспоминает она. — Решила, что 

чтение писем хоть немного от-
влечет нас обоих». В первый 
день, когда Галина «объявила 
сбор» писем в ближайшем супер-
маркете, лил дождь, и она была 
уверена, что никто не придет. А ее 
ждала толпа... Сейчас дома у Га-
лины и Данилы около тысячи пи-
сем, которые приходили даже из 
других стран, — семья не выбро-
сила ни одной записки.

А пока Галина и ее сын выжи-
вали в больнице, правоохрани-
тельная система… не делала ни-
чего. Уголовное дело по факту 
ДТП возбудили только в октябре, 
спустя почти четыре месяца. И 
через полгода после аварии обви-
няемого по-прежнему не было — 
установить, кто виноват в стол-
кновении, оказалось невероятно 
сложно для правоохранительных 
органов. Работали, судя по всему, 
с запредельным напряжением. 

Как-то раз, будучи, наверное, 
не в настроении, следователь 
просто наорал на мать мальчика. 
И «надоела ты мне» было самым 
мягким из выражений. Галина 
написала жалобу в городское 
УМВД. Процитируем безграмот-
ный ответ — как образчик канце-
лярского бездушия: «Относи-
тельно некорректного поведе-
ния следователем Самсоновым 
К. А., допущенного в отношении 
Вас, приняты меры о недопуще-
нии им подобного поведения, о 
чем он предупрежден в устной 
форме». Ответ, кстати, датиро-
ван 22 февраля 2017 года. После 
ДТП прошло уже почти семь ме-
сяцев. А привлечь к ответствен-
ности водителя, который нару-
шил ПДД и причинил вред здоро-
вью человека, можно лишь в те-
чение двух лет — такой срок дав-
ности установил законодатель.

 Дело начали рассматривать в 
суде только в октябре 2017-го, за 
восемь месяцев до истечения сро-
ка. Обвинение по части 1 статьи 
264 УК РФ было предъявлено 
Дмитрию Винсу — водителю ми-
кроавтобуса, который «подре-
зал» «Камаз» на перекрестке. Он 
считает, что ни в чем не виноват. 
И конечно же, защищается. Тре-

бует назначения все новых эк-
спертиз, пытаясь свалить вину на 
водителя грузовика. Однако при-
говор по делу судья все-таки вы-
носит — в феврале нынешнего 
года, когда до истечения сроков 
остается четыре месяца. Винс 
признан виновным, наказание — 
ограничение свободы сроком на 
два года, лишение права управ-
лять автомобилем — на два с поло-
виной. И хотя мама ребенка была 
недовольна слишком мягким на-
казанием, сам факт, что приговор 
был вынесен, скорее радовал — 
ведь время истекало. Однако еще 
через пару месяцев надежды хоть 
на какую-то справедливость раз-
веялись — Новосибирский об-
ластной суд отменил приговор 
районного из-за нарушений уго-
ловно-процессуального закона.

Галина за это время привыкла 
ничему не удивляться. Даже, на-

пример, сообразительности со-
трудников ДПС, которые, якобы 
впервые выехав на аварию, с тру-
дом смогли нарисовать схему 
ДТП, а в суде заявили, что уже ни-
чего не помнят. Но от судьи ожи-
дать такого было нельзя. И все же. 
Как выяснилось, на одном из су-
дебных заседаний судья, уступив 
настойчивым требованиям за-

щиты обвиняемого, назначил 
третью автотехническую экспер-
тизу. Признав тем самым, что 
рассмотреть дело без этой эк-
спертизы невозможно. Позже 
стало ясно: новое исследование 
закончится уже за пределами 
срока давности, его проведут не 
раньше августа. Да и ответы на 
вопросы, которые поставила за-
щита, никак не повлияли бы на 
решение вопроса о виновности 
подсудимого — об этом говорили 
допрошенные эксперты. В об-
щем, судья взял да и вынес приго-
вор без проведения экспертизы, 
хотя до этого уже заявил, что это 
невозможно. Не обратить внима-
ния на такое противоречие было 
нельзя — и прокуратура внесла 
представление. Суд второй ин-
станции вынужден был отменить 
«творчество» районного судьи. А 
время идет.

До конца срока осталось мень-
ше двух месяцев. Дело начали 
рассматривать заново. Сколько 
продлится процесс, и удастся ли 
коллегам предыдущего судьи ис-
править его ошибку? Все это 
можно было бы расценивать как 
любопытный юридический ка-
зус, если бы за ним не стояли ре-
бенок и его мама, которые ну сов-
сем ни в чем не виноваты, но по-
чему-то остались без защиты. 

Даниле по-прежнему нужны 
операции: на месте ожогов у него 
образуется рубцовая ткань, ко-
торая из-за особенностей орга-
низма растет. Он по-прежнему 
старается изо всех сил, продол-
жает каждый день заниматься 
танцами, несмотря на предупре-
ждения врачей, потому что тан-
цы — это вся его жизнь. Мама пла-
чет слезами благодарности, по-
тому что тренеры работают с 
ним, несмотря на риск, и слезами 
отчаяния — потому что денег у 
нее на реабилитацию сына не 
хватает. Никакой помощи от 
участников аварии семья не по-
лучила. В рамках процесса суд 
частично удовлетворил иск Гали-
ны о компенсации морального 
вреда и расходов на лечение — но 
так как приговор отменен, тут 
все надо начинать сначала. Кста-
ти, адвокат Александр Балян, к 
которому «РГ» обратилась за 
комментарием, считает, что иск 
может быть предъявлен к обоим 
участникам аварии — граждан-
скую ответственность могут по-
нести оба нарушителя ПДД.

Но дело не в деньгах. А в том, 
что уголовная система должна 
работать нормально — наказы-
вать виновных и защищать по-
терпевших. Почему у нас так ча-
сто получается наоборот? 

ПОГОДА 9 Мая
в Москве будет
тепло и ясно 

ОБЛАКА 
ПАРАДУ 
НЕ ПОМЕШАЮТ

Ирина Рыбникова

НЕ ЖАРКО, но комфортно 
и ясно будет в столице в День 
 Победы, сообщили «РГ» в Росги-
дрометцентре. 

На большей территории на-
шей страны погода в начале мая 
еще остается нестабильной, и 
ожидать от нее можно чего угодно 
— от практически летней жары до 
заморозков и снегопада. Так, в 
прошлом году в это время россий-
скую столицу накрыл мощный 
циклон, отметившийся снегопа-
дом как раз в ночь на 9 мая. Из-за 
пасмурной и холодной погоды 
пришлось даже отменять летную 
часть Парада Победы — вся гото-
вившаяся к нему авиация была 
вынуждена вернуться на аэро-
дромы базирования. Но в этом 
году погода не помешает москви-
чам и гостям столицы увидеть 
летную часть парада, заверила за-
ведующая лабораторией Гидро-
метцентра Людмила Паршина. 

7 и 8 мая в Московском реги-
оне будет тепло — от 17 до 22 гра-
дусов выше нуля. Но затем юж-
ный ветер сменится на северный 
и немного похолодает. В ночь на 
9 мая в столичном регионе будет 
всего 2—3 градуса выше ноля, од-
нако к утру столбики термоме-
тра начнут подниматься и к 
12.00 достигнут вполне комфор-
тных 15 градусов в Москве и 13—
18 по области. Такой разброс 
температур находится в преде-
лах климатической нормы. В те-
чение всего дня будет преиму-
щественно ясно. Северный ве-
тер со скоростью 3—5 метров в 
секунду сохранится, но будет 
сухим и не принесет большого 
дискомфорта. 

Осадков не ожидается. Тем не 
менее, как ранее говорил глава 
Гидрометцентра Роман Виль-
фанд, авиация для возможного 
разгона облаков находится в со-
стоянии полной готовности. 
Окончательное решение о необ-
ходимости ее использования си-
ноптики обещают озвучить 
8 мая.    

АУКЦИОН

Определены 
поставщики 
московских 
электробусов

ПОДАТЬ 
НАПРЯЖЕНИЕ

Светлана Батова

ПОДВЕДЕНЫ итоги первых аук-
ционов на поставку Москве 
электробусов. Их будут изготав-
ливать КамАЗ и ГАЗ. Об этом в 
своем «Твиттере» сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Каждый из производителей 
поставит Москве по 100 электро-
бусов в комплекте с 62 ультрабы-
стрыми зарядками. Мэр также 
отметил, что первые поставки 
намечены на сентябрь этого года. 
В декабре будет разыгран еще 
один конкурс — на 100 электро-
бусов.

Ранее заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов сообщил, что 
на аукцион было подано три за-
явки. Изначально аукцион был 
объявлен в конце декабря 2017 
года, но несколько раз перено-
сился. За это время удалось сни-
зить стоимость электробусов на 
40% за счет исключения пункта о 
замене батареи, одного из самых 
дорогостоящих элементов, через 
7,5 года. По мнению экспертов, 
технологии развиваются слиш-
ком быстро, и вполне возможно 
через 3—5 лет батареи могут и су-
щественно подешеветь, и умень-
шиться в размерах.

Внешне электробусы не будут 
отличаться друг от друга, им сде-
лают одинаковые маски, разра-
ботанные в стиле московского 
транспорта. Первые электробу-
сы уже осенью могут выйти на 
первые маршруты. Они были оз-
вучены еще в прошлом году: № 7 
«Парк Победы — Калужская пло-
щадь» , № 34 к «Улица Кравчен-
ко — Киевский вокзал», № 42 
«Рижский вокзал — метро «Дина-
мо» , № 76 «Холмогорская ули-
ца — метро «ВДНХ» южная», 
а также № 36, 83, 73 и 80. Для ра-
боты на них уже подготовлено 
более 230 водителей. 

В общей сложности через три 
года в Москве должно быть уже 
900 электробусов, а затем влас-
ти хотят совсем отказаться от за-
купок дизельных автобусов. 
Полное замещение на электро-
бусы произойдет не раньше чем 
лет через 10 — в столице более 
10 тысяч автобусов.

Акция Проект «Российской газеты» и журнала «Родина» 
«Поморский карбас» получил национальную премию

Не одинокий парус
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Архангельск 

П
р о е к т  я х тс м е н о в 
России, «Российской 
газеты» и журнала 
«Родина» под назва-
нием «Поморский 

карбас» стал лауреатом нацио-
нальной премии Русского геог-
рафического общества «Хру-
стальный компас» в самой на-
родной номинации «Признание 
общественности», победители 
которой определяются интер-
нет-голосованием.

В числе тех, кто получал эту 
престижную международную 
награду, — Федор Конюхов и 
National Geographic Society. Как 
в элитный список попали ях-
тсмены из Архангельска, Мо-
сквы, Петербурга и Новосибирс-
ка, на собственные средства по-
строившие в архангельской глу-
бинке настоящий поморский 
карбас, а затем прошедшие на 
нем 700 километров до Соловец-
ких островов?  

Началось с того, что руково-
дителю школы «Морские пра-
ктики», шкиперу с соловецкой 

пропиской Евгению Шкарубе 
стало обидно за земляков — во 
время кругосветного плавания 
на яхте он увидел, как крепки 
традиции народного корабле-
строения в других странах. В 
России же начинающих яхтсме-
нов учат на пластиковых посуди-
нах...  Вместе с друзьями шкипер 
решил поднять с исторического 
«шельфа» корабельное искусст-
во Русского Севера.

Яхтсмены строили карбас не 
по чертежам, которые поморы не 
чертили отродясь, а по точной 
модели. Существовала на Севере 
традиция — делать маленькие ко-
пии судов и отдавать в церковь, 
«вручая» таким образом лодку 
святым покровителям. Одна из 
таких моделей чудом сохрани-
лась в коллекции Архангельско-
го краеведческого музея, с нее и 
«шили» карбас — двухмачтовый, 
семь с половиной метров в длину. 
А затем отправились на нем в 
многотрудное плавание по Бело-
му морю без мотора и кубрика, 
под парусами — как в старину по-

моры хаживали в Мангазею и 
даже на Грумант. 

За два летних месяца карбас 
стал частью нашей редакцион-
ной жизни: весь опасный путь он 
преодолел под флагами «РГ» и 
«Родины». Журналисты всегда 
были рядом с яхтсменами. Вме-
сте с нашими читателями мы пе-
реживали, когда на размытой до-
роге перевернулась машина с 
лодкой сопровождения. Ждали, 
когда карбас выйдет на связь по-
сле долгого перехода из Дорогор-
ского, волновались за ребят, ког-
да во время шторма у Койды рез-
кая и злая беломорская волна ки-
дала парусник на мель, радова-
лись, когда он пришел на Солов-
ки. А недавно семьями вместе с 
друзьями голосовали за победу в 
конкурсе РГО. 

Наверное, секрет успеха про-
екта в том, что он очень искрен-
ний и поистине народный — не 
случайно получил 21 тысячу го-
лосов! Но самое удивительное, 
как карбас сумел собрать «под 
своими парусами» совершенно 

разных людей. Среди них — и ма-
стер из села Лешуконского Вик-
тор Кузнецов, чьи руки хранят 
генетическую память корабель-
ного дела, и спецкор «Родины» 
Артем Локалов, вместе с карба-
сом открывший для себя и на-
ших читателей Русский Север, и 
губернатор Архангельской обла-
сти Игорь Орлов, предложив-
ший продолжить проект. «По-
морский карбас должен стать 
брендом региона», — сказал он, 
поздравляя яхтсменов с побе-
дой. Сегодня при поддержке 
власти планируется привлечь 

частные инвестиции для созда-
ния в дельте Северной Двины ко-
рабельной верфи, на которой ту-
ристы со всего мира смогли бы 
изучать морскую культуру по-
моров. 

Евгению Шкарубе мы позво-
нили, чтобы поздравить. Он, как 
обычно, был в море — учил яхтен-
ных капитанов:

— Сегодня шторм, порвался 
шкот, и мы возвращаемся в бух-
ту. Устали, зато новость о победе 
подняла настроение, — признал-
ся шкипер. — Что удалось дока-
зать проектом? Поморский кар-

бас может стать одним из самых 
востребованных туристами су-
дов. Если найдем для него новое 
применение, сможем сохранить 
и народные традиции судострое-
ния.

По словам шкипера, карбас в 
этом году ждет новая экспеди-
ция — яхтсмены продолжат ходо-
вые испытания. А в планах — в 
2019 году представить парусник 
в Архангельске на Международ-
ном арктическом форуме «Арк-
тика — территория диалога».

Поморский карбас строился по модели, которая чудом сохранилась в коллекции архангельского краеведческого музея.

Карбас прошел путь в 700 киломе-
тров до Соловецких островов.

Акцент

 У мальчишки огромный запас 
мужества: выйдя из комы, 
он сражался за жизнь 
как маленький солдатик

Акцент

 Наверное, секрет успеха 
проекта в том, что он очень 
искренний и поистине 
народный

Мэр столицы Сергей Собянин поинтересовался у врачей: 
в чем еще нуждаются патронажные больные?

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев, 
руководитель департамента строительства Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПОНЕДЕЛЬНИК, 7 МАЯ, С 7.00 ДО 9.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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на себя заботу 
уже о 50 тысячах 
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ТЕАТР «Дядя Ваня», «Евгений Онегин» и «Анна Каренина» прилетели 
на Дальний Восток

Мы не отдохнем
Ирина Корнеева

Д
о 12 мая Театр имени Евге-
ния Вахтангова будет играть 
ключевые спектакли своего 

репертуара на Дальнем Востоке. В 
рамках программы «Большие га-
строли» Федерального центра 
поддержки гастрольной деятель-
ности, учрежденного министерст-
вом культуры РФ, театр предста-
вит шесть названий спектаклей. 

Вахтанговцы принимали учас-
тие в «Больших гастролях» с мо-
мента создания программы в 
2014 году, побывав в Улан-Удэ, 
Владикавказе, Уфе, Петрозаводс-
ке и Саратове. В феврале 2018 
года Вахтанговский театр откры-
вал программу в Санкт-Петербур-
ге. 

«Сейчас у нас два серьезных 
проекта: в апреле — мае — Комсо-
мольск-на-Амуре, Хабаровск и 
Владивосток и в июне — июле — 
Омск, — рассказывал директор Те-
атра им. Вахтангова Кирилл Крок. 
— Театр уехал из Москвы почти на 
три недели. При этом и Москву не 
забудем — будем работать и на Ар-
бате. Театр Вахтангова может себе 
это позволить, потому что у боль-
шинства наших спектаклей, кото-
рые часто уезжают на гастроли, 

есть два комплекта декораций, 
реквизита и костюмов. Мы можем 
отправить все наши декорации за 
два месяца на Дальний Восток и 
ждать их возвращения два месяца 
в Москву».

В Комсомольске-на-Амуре и 
Хабаровске увидят один из луч-
ших чеховских спектаклей Рима-
са Туминаса, задумавшись вместе 
с режиссером и художественным 
руководителем театра, зачем нам 
сегодня нужен «Дядя Ваня»: «Что-
бы поддержать нас, чтобы мы не 
стали циничными, грубыми, бес-
совестными людьми. При всех вы-
павших на его долю жизненных 
обстоятельствах он не растерял 
качества достойного человека и 
продолжал работать. «Надо дело 
делать!» — пусть это будет деви-
зом и нашего театра. Перед на-
шим театром есть памятник 

принцессе Турандот. Может быть, 
мы поставим памятник и дяде 
Ване»…

Думаю, в Хабаровске и Влади-
востоке согласятся с ведущим 
вахтанговским актером Сергеем 
Маковецким, сыгравшим в «Евге-
нии Онегине» (в постановке Ри-
маса Туминаса), что «для режис-
сера, читающего Пушкина, глав-
ным в этой жизни является про-
блема пустоты, бессмысленные 
страдания, саморазрушение.  Ка-
жется, что Туминас высмеивает 
«лишних людей» русской литера-
туры, неспособных на разумные и 
ответственные поступки, такие 
как любовь. Под звуки меланхо-
личной музыки, чередующейся с 
бравурными отрывками, он со-
здает портрет русского мира, на-
полненного неуверенностью, 
страстями, неизбежным горем от 

большого ума и ежедневными за-
ботами: дураки и непроходимые 
дороги. В «Евгении Онегине» 
очень много удивительной теа-
тральности, она притягивает, 
нельзя забывать и о страсти, и о 
стихах».

Во Владивостоке на Примор-
ской сцене Мариинского театра 

оценят хореографический спек-
такль Анжелики Холиной по моти-
вам романа Льва Толстого на му-
зыку Альфреда Шнитке с Ольгой 
Лерман, Евгением Князевым и 
Дмитрием Соломыкиным в глав-
ных ролях. «Я ищу эквивалент 
гармонии слова и смысла в пла-
стике. Ведь каждое движение таит 
в себе смысл, адекватный слову, — 
считает Анжелика Холина. — Для 
меня мораль романа — женщина 
не должна быть предметом удов-
летворения мужского самолюбия. 
Нам кажется, что все мы знаем, 
что такое любовь, но когда это 
чувство приходит, мы сталкива-
емся с собственным эгоизмом, ко-
торый все разрушает».

О сложных уроках недавней 
трагической истории говорят в 
спектакле «Наш класс» в поста-
новке Натальи Ковалевой… Юлия 
Рутберг в роли Сары Бернар в 
«Крике Лангусты» рассказывает, 
какой наркотик для актрисы сце-
на: «Зависимость прекращается 
лишь в момент, когда навсегда га-
снет свет ее глаз». А в образе Ме-
деи в «Медее» (обе постановки 
Михаила Цитриняка) актриса по-
ведает античную трагедию сегод-
ня, как во времена Колхиды и Зо-
лотого руна… 

КНИГИ Вышел 
труд о великих 
продавцах 
искусства

ПРИГОРШНЯ 
ВОЛЛАРОВ  

Андрей Васянин

Филип Хук. Галерея аферистов. 

История искусства 

и тех, кто его продает. 

Пер. с англ. В. Ахтырской. 

М.: Азбука-Аттикус, 2018. 

КАРТИНА, скульптура, объект 
— вот что прежде всего запоми-
нает рядовой потребитель из-
образительного искусства. Бо-
лее продвинутые зрители связы-
вают произведение с его авто-
ром: «Подсолнухи» —  Ван Гог,  
«Новая Москва» — Пименов и и 
т.п. И лишь один на тысячу знает 
имя того, кто организовал путь 
шедевра от мастерской до музея, 
где картина или скульптура 
предстает перед глазами зрителя 
и — потенциального покупателя. 
Британский искусствовед и эк-
сперт Sotheby’s Филип Хук рас-
сказывает миру о тружениках 
рынка живописи, без которых 
этого рынка не существовало бы. 

 Случился бы Рембрандт —  
если б некто Хендрик ван Эйлен-
бург не усадил бы мужа своей 
племянницы Саскии за мольберт 
в своем доме, организуя ему ге-
роев для портретов? А импресси-
онисты без Поля Дюран-Рюэля? 
Знаменитый арт-дилер начал 
скупать их во второй половине 
XIX века — едва ли не единствен-
ный тогда поняв, с чем имеет 
дело. А если б Амбруаз Воллар ре-
гулярно не устраивал бы выстав-
ки первых кубистов и не прода-
вал бы их коллекционерам Гер-
мании, США, России и Англии?

Все эти истории с вопросами  
написаны где иронически, где 
всерьез. Хук вспоминает, напри-
мер, как знаменитый арт-дилер 
середины XIX века Эрнест Гам-
бар пытался чуть ли не диктовать 
великим Тернеру и Россетти, как 
им выписывать передний и зад-
ний планы, чтоб угодить публи-
ке. А уже через какие-нибудь лет 
двадцать Дюран-Рюэль, напро-
тив, уже пытался донести до пу-
блики, что ко вкусу творцов сто-
ит отнестись с уважением и им-
прессионизм, например, — это 

прорыв  духа в иные сферы, где 
художнику уже в принципе не-
возможно что-либо диктовать. 

В книге хватает и настоящих 
анекдотов. Арт-дилеры со всей их 
прозорливостью в первую оче-
редь были бизнесменами. Глаза-
ми Хука ты видишь перед собой 
физиономию хитреца Джозефа 
Дювина, разглядывающего холст 
старого английского мастера: по-
стоянный клиент Дювина поку-
пает эту картину у его конкурен-
та. Время терять нельзя, и «…но-
здри его дрогнули. „Я ощущаю за-
пах свежей краски“, — скорбно 
произнес Дювин» , после чего во-
прос закрылся сам собой. Отда-
вая должное  Воллару, автор 
вспоминает, как крупноформат-
ные работы, оставшиеся в ма-
стерской Ренуара после смерти 
художника, Воллар приказал 
разрезать на мелкие фрагменты, 
чтобы легче было продать. И 
сыну художника, Жану Ренуару, 
в конце концов, начало казаться, 
что американская валюта назы-
вается не «доллар», а «воллар».

И сейчас все покупается и 
продается — пусть даже арт-диле-
ров уже нет, а есть кураторы и га-
леристы, отмечается в послесло-
вии. Да и полотна покупают не 
они, принюхивающиеся  к кра-
ске, а штат клерков, всматриваю-
щихся в мониторы, где и смо-
треть-то бывает нечего: у знако-
вых художников нередко все уже 
куплено уже на годы вперед. Куда 
двинется искусство в обозримом 
будущем — более-менее ясно.  

И это значит, что все осталось 
по-прежнему, считает Филип 
Хук. Нынешние кураторы и гале-
ристы лучше профессиональных 
искусствоведов разбираются в 
искусстве: долгий опыт торговли 
предметами искусства обостря-
ет взгляд и воспитывает вкус.

Музыка Денис Мацуев назвал победителей 
второго конкурса молодых пианистов

Проиграть невозможно

Ирина Муравьева 

Ц
еремония награждения 
лауреатов и дипломан-
тов второго междуна-
родного конкурса Grand 
Рiano Competition прош-

ла в Концертном зале Чайковско-
го. Накануне в этом же зале моло-
дые конкурсанты играли решаю-
щий финальный тур — фортепиан-
ные концерты с Госоркестром им. 
Е.Ф. Светланова и дирижером 
Александром Сладковским. Спи-
сок лауреатов, объявленный Де-
нисом Мацуевым по окончании 
тура, оказался длиннее положен-
ного по регламенту. Вместо пяти 
имен члены международного 
жюри из пятнадцати конкурсан-
тов выбрали (как это было и на 
первом Grand Рiano в 2016 году) 
семь победителей. 

Как пояснил арт-директор кон-
курса Денис Мацуев: «Мы в оче-
редной раз пошли на расширение 
нашего лауреатства, потому что 
уровень конкурсантов настолько 
высокий, что списка в пять лауре-
атов нам не хватило».

Но и выбрать «великолепную 
семерку» было непросто: все пят-
надцать финалистов предстали 

как яркие творческие индивиду-
альности, способные удивить сво-
ими интерпретациями, техниче-
ской свободой, качеством владе-
ния инструментом. Практически 
все проявили себя уже в сольном 
туре, проходившем в Рахманинов-
ском зале Московской консерва-
тории, а затем — в фортепианных 
концертах с оркестром, исполняв-
шихся в зале Чайковского. Этот 
финальный тур был сложнейшим 
в первую очередь по степени труд-
ности концертов — Второй и Тре-
тий Рахманинова, Первый и Тре-
тий Прокофьева, Первый Чайков-
ского, Концерт Брамса.  

На Grand Рiano атмосфера фи-
нала была совершенно особенная. 
Юные конкурсанты понимали — 

все они независимо от решений 
жюри останутся в выигрыше, все 
войдут в «команду» Дениса Мацу-
ева, который будет активно вовле-
кать их в свои проекты и фестива-
ли. В этом и состоит, по словам Ма-
цуева, отличие Grand Рiano от дру-
гих конкурсов: «это скорее не кон-
курс, а фестиваль, где не может 
быть проигравших». Каждый из 
конкурсантов получил от Дениса 
Мацуева именной сертификат на 
участие в его проектах. Наградами 
были и сертификаты на участие в 
проектах Валерия Гергиева, Алек-
сандра Сладковского, Госорке-
стра им. Светланова, участие в 
программах Московской филар-
монии «Всероссийские филармо-
нические сезоны», в Академии фе-

стиваля в Вербье, в фестивале 
ЦМШ A tutta forza, в фестивале 
Фредерика Шопена в Душниках 
(Польша), в концерте «классиче-
ского» Евровидения в Эдинбурге, 
сольные концерты в Токио, в «Ге-
ликон-опере» и др. 

Но главная интрига конкурса, 
кто станет обладателем Гран-при 
— акустического рояля Yamaha 
СЗХ стоимостью 35 000 долларов, 
сохранялась до последних минут 
заключительной церемонии. Два 
года назад обладателями Yamaha 
стали двое — Александр Малофеев 
(Россия) и Сандро Небиеридзе 
(Грузия). На этот раз Денис Мацу-
ев отдал Гран-при самой молодой 
участнице конкурса — 10-летней 
Александре Довгань, ученице 

ЦМШ (класс Миры Марченко), ис-
полнявшей Концерт соль минор 
Мендельсона. Сертификат на ро-
яль юной пианистке вручил Вале-
рий Гергиев, отметивший, что 
«это честь и радость разделить 
сцену с юными исполнителями, 
которые прошли через невероят-
ный отбор и действительно заслу-
живают того, чтобы играть в сер-
дце Москвы перед искушенной ау-
диторией и перед миллионами лю-
бителей музыки во всем мире». И 
это факт, что удитория Grand 
Piano оказалась рекордной: ин-
тернет-трансляции конкурса по-
смотрели 2 200 000 человек.  

Обладателем Гран-при стала самая 
молодая участница — 10-летняя 
Александра Довгань.

На Дальнем Востоке увидят один 
из лучших спектаклей «Дядя Ваня» 
с Сергеем Маковецким.

Акцент

 Юные конкурсанты независи-
мо от решений жюри останутся 
в выигрыше, все войдут 
в «команду» Дениса Мацуева

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КАРАУЛ УСТАЛ
ЭТОГО следовало ожидать... Рано или поздно, но это 
должно было случиться. 

На прошлой неделе было объявлено решение швед-
ской академии, что Нобелевская премия по литературе 
в этом году присуждаться не будет. Поводом к этому 
стал скандал вокруг французского фотографа Жан-Кло-
да Арно — мужа поэтессы Катарины Фростенсон, члена 
нобелевской академии с 1992 года. В его адрес прозву-
чали обвинения в том, что он разглашал имена будущих 
лауреатов до их официального оглашения, а также в сек-
суальных домогательствах. Ранее это уже привело к 
ряду громких отставок: помимо Фростенсон, свой пост 
оставила и секретарь академии Сара Даниус.

На самом деле прецеденты с отказом от присуждения 
премии были. Награждения не проводились в 1914, 
1918, 1935, 1940—1943 годах. Но в основном это было 
связано с внешними причинами — мировыми войнами. 
Сегодня все понимают, что решение академии связано с 
ее внутренним кризисом. 

Говоря по-рус-
ски, «караул устал». 
В том числе и в бук-
вальном смысле. О 
возрасте академи-
ков гуляют слухи са-
мого скандального 
рода. Говорят, неко-
торые из них плохо 
слышат и засыпают 
на заседаниях. Что 
не мешает «старич-
кам» принимать 

эксцентрические решения, как это было с присуждени-
ем премии 2016 года певцу Бобу Дилану. Самые ехидные 
критики не преминули заметить, что возраст самого Ди-
лана приближается к восьмидесяти, следовательно, он 
был кумиром членов шведской академии времен их мо-
лодости, эдак полвека тому назад. 

Но что-то подсказывает, что дело тут не только в 
скандале с Арно и в возрасте академиков. Устали не 
только они, но и формат этой премии. С величайшей 
осторожностью я бы сравнил это с ситуацией, в которой 
оказалась Церковь. С одной стороны, очевидно, что ре-
формироваться ей как-то нужно, а с другой — не окажет-
ся ли очередная реформа той заменой камня в основа-
нии здания, во время которого здание рухнет или даст 
непоправимую трещину? 

Нобелевская премия по литературе присуждается с 
1901 года, ей более ста лет. И заменить ее нечем. Подоб-
ного рода «идеи» не повторяются. Главная мировая пре-
мия может быть только одна. Раз в год народы должны 
договариваться, кто является, так сказать, главным пи-
сателем земного шара на текущий период. Понятно, что 
это такая мировая игра и писателя такого давно уже нет. 
Но любая премия это в какой-то степени игра, а потом 
договор. 

Не боги премии дают, а люди.
Любопытно, что первым лауреатом Нобелевской 

премии должен был стать Лев Толстой, который от пре-
мии фактически отказался. Хотя как раз он в начале ХХ 
века был фигурой несомненной, с которой согласились 
бы все. Первую премию получил поэт и эссеист Сюлли-
Прюдом, и кто, кроме специалистов, помнит это имя? 

Тем не менее Нобелевская премия по литературе пе-
режила целый век. Лауреатами становились такие миро-
вые классики, как Киплинг, Метерлинк, Роллан, Гамсун, 
Франс, Шоу, Манн, Голсуорси, Фолкнер, Хемингуэй... Из 
русских — Бунин, Пастернак, Шолохов, Солженицын, 
Бродский. И сегодня, сколько бы ни ругали премию, она 
остается одним из самых мощных механизмов популя-
ризации того или иного писателя. Ее присуждение авто-
матически означает, что его мировые тиражи взлетают. 

Это куда более удивительный факт, чем долгожитель-
ство нобелевских премий по физике, химии, медицине и 
«борьбе за мир». Научные открытия и миротворчество 
всегда будут актуальны, а вот литература с начала ХХ 
века до сегодняшнего дня изрядно утратила актуаль-
ность и становится искусством старомодным. С другой 
стороны, и литература сильно изменилась. Писателей-
«идеалистов» (напомню, что Альфред Нобель завещал 
присуждать премию именно «идеалистам») и в то же 
время «властителей дум», подобных Льву Толстому, Ро-
мену Роллану или Солженицыну, сегодня нет, и едва ли 
они появятся в ближайшее время.

Отсюда неизбежные обиды и недоразумения. Поче-
му этот, а не тот?! Почему не дали тому, а дали этому, 
хотя он никто?! В голове у людей по-прежнему прочно 
сидит убеждение, что присуждение Нобелевской пре-
мии означает нечто 
большее, чем лите-
ратурная награда. 
Что стать лауреатом 
Нобеля — это своего 
рода «мандат» на 
вечность. А это не 
только не так, но и 
никогда не было так. 
Присуждение пре-
мии Бунину в свое 
время вызвало 
шквал негодования 
и сарказма в среде не только советского истеблишмен-
та, но и эмигрантского. Так что — «неча на Нобеля пе-
нять...» 

Проблема еще и в том, что закрытый характер рабо-
ты академии как будто не позволяет извне влиять на ме-
ханизм выбора, что заставляет усомниться в его без-
упречности и в том, не подвержен ли этот выбор все тем 
же влияниям, только скрытым и еще более сомнитель-
ным. 

Неслучайно в заявлении председателя правления Но-
белевского фонда Карла-Хенрика Хелдина есть слова, 
что «все члены Академии понимают, что и ее масштаб-
ные реформы, и ее будущая организационная структура 
должны характеризоваться большей открытостью по 
отношению к внешнему миру». 

Фраза осторожная, но прозрачная... Речь идет о «де-
мократизации» премии. Но эта премия создавалась от-
нюдь не как демократический институт. В конце концов 
это частная премия, возникшая в результате завещания 
одного человека, и отвечать шведские академики долж-
ны только перед тенью Альфреда Нобеля.

Это и есть важное событие, а не скандал вокруг Арно. 
Главная литературная премия не устояла под напором 
требований мировой демократии. Это уже не будет та 
«королевская» премия, которую присуждает «королев-
ская» академия без контроля общественного мнения. 

«Старого доброго» Нобеля уже не будет.

Прецеденты с отка-
зом от присуждения 
Нобелевской пре-
мии по литературе 
уже были

Речь идет 
о «демократизации» 
премии. «Старого 
доброго» Нобеля 
уже не будет

Подробное расписание — 
на сайте 
http://большиегастроли.рф

Узнайте о книжных 
новинках на сайте
rg.ru/tema/kultura/literatura

СПРАВКА «РГ»

География «Больших гастролей» охватит всю Россию: от Калининграда до Кам-

чатки, от Дербента до Чукотки. В 2018 году в нее вовлечены все 85 субъектов 

Российской Федерации и 251 театр: помимо Вахтанговского, такие ведущие 

драматические и музыкальные театры страны, как Большой и Малый театры, 

МХТ им. А. Чехова, Губернский театр, РАМТ, Театр Наций, «Новая опера», «Гели-

кон-опера» и многие другие. Для больших и малых сцен. Для взрослой, семей-

ной и детской аудитории. С полноценными декорациями и костюмами, с полным 

актерским составом спектаклей и с участием звезд отечественного театра.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис Мацуев, 
художественный руководитель Grand Рiano:

— Эти несколько дней потрясли Москву. Многие из наших ребят, которым от 10 

до 16 лет, уже великолепные музыканты. И все члены жюри — выдающиеся музы-

канты нашего времени — являются их большими поклонниками. Мы действи-

тельно команда. Это слово было важным для меня с детства. Отдельно мне хо-

чется сказать спасибо публике, которая приходила в зал Чайковского, в Рахма-

ниновский зал, потому что любой артист, выходя на сцену, в первую очередь иг-

рает для публики, заряжается от нее. Другого такого конкурса в мире нет.

И сейчас все покупается 
и продается. Арт-дилеров уже нет, 
но есть кураторы и галеристы.

Игра слов 
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писатель 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
  

Т
Е

А
Т

Р
А

 В
А

Х
Т

А
Н

Г
О

В
А

ЦИФРА

1950
ПОКАЗОВ
спектаклей пройдет в «Больших 
гастролях»

G
R

A
N

D
P

IA
N

O
C

O
M

P
E

T
IT

IO
N

.C
O

M



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 мая 2018
понедельник № 96 (7559)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Традиция Учащиеся кадетских классов Москвы 
прошли парадом по Поклонной горе

На зависть другим 
мальчишкам

Сергей Жуков 

Б
олее двух с половиной 
тысячи учащихся кадет-
ских классов Москвы 
приняли участие в тра-
диционном параде, ко-

торый прошел на Поклонной горе. 
Его здесь проводят четвертый год 
подряд. И всегда в одно время — 6 
мая. Дата выбрана не случайно — 
чтят память святого Георгия По-
бедоносца и отмечают День герба 
и флага Москвы. По этому случаю 
кадеты хором исполнили главную 
песню столицы, а после прошли в 
одном строю. Шаг отчеканили 45 
парадных «коробок». Впервые ка-
деты пронесли копию Знамени 
Победы. И уже по традиции возло-
жили цветы к «Огню памяти и 
славы» и выпустили в небо голу-
бей — в знак мира и добра.

За выправкой будущих воен-
ных с трибун, установленных у 
музея Великой Отечественной 
войны, наблюдали главные ге-
рои — ветераны и труженики 
тыла. Посмотреть на парад при-
шли представители Русской пра-
вославной церкви и обществен-
ных организаций, родители и 
родственники ребят, случайные 

прохожие и туристы. Всего, по 
оценкам организаторов, поряд-
ка 20 тысяч человек. Мэр  столи-
цы Сергей Собянин поздравил 
фронтовиков и всех москвичей с 
наступающим Днем Победы. Об-
ращаясь к кадетам, мэр подчер-
кнул: «Кадеты — это смелость и 
достоинство, дисциплина и вы-
правка, честность и патриотизм, 

— сказал Собянин. — И это стрем-
ление приносить пользу общест-
ву». Глава города вручил благо-
дарственные письма лучшим ка-
детским классам из школ № 
2120, 1874, 2026 и Первого мо-
сковского кадетского корпуса.

Кадетские классы сегодня от-
крыты в 168 столичных школах. 
Военному делу в них обучаются 
12,5 тысячи человек. Это учени-
ки 7—11 классов. Дети, претен-
дующие на звание кадета, про-
ходят серьезный отбор. Напри-
мер, оценивается успеваемость 
каждого кандидата, уровень его 
физической подготовки и здоро-
вья. Конкурс в этом учебном 
году составил 3,5 человека на 
место.

Выправку будущих военных оцени-
вали  главные гости парада — вете-
раны и труженики тыла. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДИСКОМФОРТ КОМФОРТА
ЗНАМЕНИТЫЙ… Да, наверное, самый знаменитый се-
годня актер Данила Козловский снял режиссерский де-
бют: «Тренер».

Такая вот информация. Вызывает вопросы? Про во-
просы не знаю, но лично у меня вызывает уважение. 
Итак, давайте разберем информацию подробнее. 

Актер, снявшийся в нескольких картинах, которые 
зрители уже нарекли культовыми; играющий в одном из 
лучших наших театров — Малом драматическом в Питере 
у выдающего режиссера Льва Додина, и не лишь бы что 
играющий, а — для примера — Гамлета и Лопахина; люби-
мый, востребованный и проч. и проч… вдруг решает 
снять свое кино. Прямо совсем свое — он и соавтор сцена-
рия, и один из продюсеров, и режиссер-постановщик, ко-
нечно. Зачем? Для чего ему, успешному и востребован-
ному, взваливать на себя эту ношу? Отвечать не за одну 
свою роль, а за всю историю?

Для — разбогатеть? Очевидно, нет: для актера такого 
уровня режиссура — слишком нервный и трудоемкий 
способ зарабатывания денег. Для — прославиться? И сно-
ва мимо. Опять же очевидно, что первый фильм любого 
режиссера непременно будут поругивать или похвали-

вать пренебрежи-
тельно (еще неиз-
вестно, что лучше), 
да и зачем слава 
тому, у кого ее и так 
столько — хоть лож-
кой черпай.

Я лично не зна-
ком с Данилой Коз-
ловским, нас не свя-
зывают ни друже-
ские, ни недруже-
ские отношения, и 

тем не менее для меня совершенно ясно: никакие внеш-
ние мотивации тут не работают. Козловскому не ком-
фортно в зоне комфорта, в зоне привычного, найденно-
го, приносящего успех. И он решает выйти из нее, пре-
красно понимая, что в мире искусства, где зависть — по-
будительный мотив огромного количества людей, лег-
кой режиссерской жизни не предвидится, и в адрес его 
самого, и его ленты будут пущены сотни ядовитых 
стрел.

Козловский берется снимать не просто кино, а фильм 
спортивный, прекрасно осознавая, что «Тренера» будут 
сравнивать с «Легендой №17» Николая Лебедева, где 
Козловский тоже сыграл главную роль. «Легенда №17» — 
фильм выдающийся. 

Козловский не боится сравнений?
Ощущение, что он не боится ничего. Как, собственно, 

не подвержен страху любой человек, жаждущий выска-
заться. 

Для меня главный плюс «Тренера» — абсолютная, если 
угодно, предельная искренность высказывания. Козлов-
скому хотелось снять этот фильм и сыграть в нем. Эта 
жажда высказывания не может не подкупать.

Все ли получилось? Не все получилось. Но для меня 
главный результат: я теперь буду ждать новых картин 
Козловского.

 «Тренер» — азартное кино со своим характером. Ха-
рактер — вообще такая история, которая может иногда 
раздражать. Но как в жизни нам интересны люди с харак-
тером, так и в кино мне лично любопытны те истории, в 
которых есть самостоятельность и азарт.

Мы киноведчески разделили все кино на «жанровое» 
и «авторское». Жанровое — это то, что для зрителя. Ав-
торское — это то, что для фестивалей и для особо продви-
нутых. 

Так вот Козловский снял жанровое авторское кино. 
Это абсолютно авторское высказывание: молодое, ер-
шистое, не до конца совершенное, как все молодое и ер-
шистое, но очень захватывающее. 

Если угодно — это отдельное кино, на другие не похо-
жее, как не похож на других актеров и автор ленты. Эта 
отдельность многих раздражает и в актерстве Козлов-
ского, а теперь еще и в режиссуре. А мне очень нравится. 
Потому что в искусстве побеждают только те, кто умеет 
делать то, чего другие не делают.

Эту «отдельность» я бы охарактеризовал как ярост-
ную исповедальность. В этом определении важны оба 
слова: да, исповедальность, но — да! — яростная! И огрехи 
картины идут именно от этой яростности, поэтому, иног-
да раздражая по ходу просмотра, они потом легко забы-
ваются. 

Для меня принципиально важно: Козловский снял до-
брое кино. Кто-то когда-то решил, что правда в кино толь-
ко тогда настоящая, когда она чернушная. Почему так? 
Козловский снял картину о том, что доброта, если она 
бескорыстна, в конце концов побеждает. Кто-то скажет, 
что это излишне романтичный, а то и вовсе сказочный 
взгляд. Ради бога… 
Только если в это во-
все не верить, то за-
чем тогда коптить 
небо?

Козловский сыг-
рал в своем фильме 
отлично. Привычное 
дело. Козловский 
плохо не играет. Во-
обще в этой картине 
нет плохо сыгранных ролей — от главной до эпизодов. 

Замечательно, что режиссер Козловский дал проя-
виться в картине двум выдающимся артистам: Владими-
ру Ильину и Андрею Смолякову. 

Владимир Ильин — вообще явление в нашем искусстве 
недооцененное, на мой взгляд. Его существование в ка-
дре — это каждый раз какое-то чудо. Он сразу создает ха-
рактер, первым же жестом, взглядом. За ним следишь и 
невозможно оторваться. Рождается ощущение, будто ты, 
зритель, познакомился с очень интересным, неординар-
ным человеком.

То же самое — Смоляков. Ведь что такое хороший ак-
тер? Это айсберг. То, что снаружи, — важно, но то, что 
скрыто внутри, гораздо интересней, и его, скрытого, 
больше, и оно — глубинное —  самое главное в герое. Смо-
ляков играет как бы скромно, почти без эмоций, но ха-
рактер героя виден отчетливо, забыть этого человека не-
возможно.

Про первый фильм Данилы Козловского нельзя ска-
зать, что он хорош или плох. Это все не те определения, 
не та система координат. Он снял свое кино. Вот что важ-
но. Не испугался снять свой фильм.

Поэтому его работа заслуживает уважения. Любовь — 
нелюбовь в кино, как и в жизни, это все вкусовые вещи. А 
уважение — штука безусловная. Дебют Козловского в ре-
жиссуре, безусловно, заслуживает уважения.

В кино мне лично 
любопытны те исто-
рии, в которых есть 
самостоятельность 
и азарт

В искусстве побеж-
дают только те, кто 
умеет делать то, чего 
другие не делают

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

На федеральном уровне заключено 
Отраслевое соглашение по организациям 
лесопромышленного комплекса Россий-
ской Федерации на 2018—2020 годы 
между Профсоюзом работников лесных 
отраслей Российской Федерации, Обще-
российским отраслевым объединением 
работодателей целлюлозно-бумажной про-
мышленности и Общероссийским отрасле-
вым объединением работодателей мебель-
ной и деревообрабатывающей промыш-
ленности.

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости (от 5 февраля 2018 г., 
регистрационный номер № 4/18-20), разме-
щено на официальном сайте Минтруда Рос-
сии (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Тру-

дового кодекса Российской Федерации 
предлагаю работодателям отрасли, не уча-
ствовавшим в заключении данного согла-
шения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования данного предложения в 
Минтруд России работодателями, не участ-
вовавшими в заключении соглашения, не 
будет представлен в установленном частью 
9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный пись-
менный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться рас-
пространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

На федеральном уровне заключено 
Отраслевое соглашение по лесопромыш-
ленному комплексу Российской Федерации 
на 2018 — 2020 годы между Профсоюзом 
работников лесных отраслей Российской 
Федерации и Общероссийским отраслевым 
объединением работодателей «Союз лесо-
промышленников и лесоэкспортеров Рос-
сии».

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости (от 22 января 2018 г., 
регистрационный номер № 1/18-20), разме-
щено на официальном сайте Минтруда Рос-
сии (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Тру-
дового кодекса Российской Федерации 

предлагаю работодателям отрасли, не уча-
ствовавшим в заключении данного согла-
шения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования данного предложения в 
Минтруд России работодателями, не участ-
вовавшими в заключении соглашения, не 
будет представлен в установленном частью 
9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный пись-
менный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться рас-
пространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

1. Внести в Указ Президента Российской 
Федерации от 28 августа 2003 г. № 995 «О 
дополнительном ежемесячном материаль-
ном обеспечении лиц, замещавших дол-
жности первых заместителей и заместите-
лей министров Союза ССР и РСФСР, пер-
вых заместителей и заместителей предсе-
дателей государственных комитетов Союза 
ССР и РСФСР, заместителей управляющих 
делами Советов Министров Союза ССР и 
РСФСР и заместителей председателей 
комитетов народного контроля Союза ССР 
и РСФСР» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2003, №  35, 

ст. 3424; 2004, № 9, ст. 767; 2006, № 43, 
ст. 4481; 2007, № 18, ст. 2183; № 43, ст. 5170; 
2008, № 18, ст. 2011; № 44, ст. 5047; 2010, 
№ 13, ст. 1453; № 42, ст. 5348; 2013, № 26, 
ст. 3308; 2014, № 52, ст. 7752; 2015, № 1, 
ст. 197; 2016, № 37, ст. 5482) изменение, 
включив в приложение Марчука Федора 
Лукьяновича.

2. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 мая 2018 года № 184

В целях установления дополнитель-
ных социальных гарантий серебряным и 
бронзовым призерам Олимпийских игр, 
достигшим пенсионного возраста, 
постановляю:

1. Учредить стипендии Президента 
Российской Федерации серебряным и 
бронзовым призерам Олимпийских игр, 
достигшим пенсионного возраста, пред-
усмотренного частью 1 статьи 8 Феде-
рального закона от 28 декабря 2013 г. 
№ 400-ФЗ «О страховых пенсиях» (далее 
— стипендии Президента Российской 
Федерации).

2. Установить, что стипендии Прези-
дента Российской Федерации выплачи-
ваются ежемесячно серебряным призе-
рам Олимпийских игр в размере 24 000 
рублей, бронзовым призерам Олимпий-
ских игр в размере 18 000 рублей.

3. Установить 400 стипендий Прези-
дента Российской Федерации, которые 
назначаются гражданам Российской 
Федерации:

а) серебряным и бронзовым призе-
рам Олимпийских игр, входившим в 
состав сборных команд СССР и (или) 
Российской Федерации;

б) серебряным и бронзовым призе-
рам XVI Олимпийских зимних игр 1992 
года, Игр XXV Олимпиады 1992 года, 
входившим в состав объединенных 
команд, которые включали в себя спор-
тсменов республик бывшего СССР;

в) серебряным и бронзовым призе-
рам Олимпийских игр, входившим в 
состав спортивных сборных команд Рос-
сийской Федерации.

4. Осуществлять начиная с 1 января 
2019 г. назначение стипендий Президен-
та Российской Федерации в соответст-
вии с настоящим Указом.

5. Стипендии Президента Россий-
ской Федерации назначаются приказом 
Министерства спорта Российской Феде-
рации в установленном им порядке и 
выплачиваются за счет бюджетных 
ассигнований, предусмотренных в феде-
ральном бюджете на соответствующий 
финансовый год и на плановый период 
Министерству спорта Российской Феде-
рации на эти цели.

6. Установить, что:
а) призеру Олимпийских игр, имею-

щему одновременно право на получение 

стипендии Президента Российской 
Федерации как серебряный призер и 
стипендии Президента Российской 
Федерации как бронзовый призер, 
назначается одна стипендия Президента 
Российской Федерации за медаль более 
высокого достоинства;

б) серебряный или бронзовый при-
зер Олимпийских игр, получающий сти-
пендию Президента Российской Федера-
ции в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 31 марта 
2011 г. № 368 «О стипендиях Президента 
Российской Федерации спортсменам, 
тренерам и иным специалистам спортив-
ных сборных команд Российской Феде-
рации по видам спорта, включенным в 
программы Олимпийских игр, Паралим-
пийских игр и Сурдлимпийских игр, чем-
пионам Олимпийских игр, Паралимпий-
ских игр и Сурдлимпийских игр», в пери-
од ее выплаты не имеет права на назна-
чение стипендии Президента Россий-
ской Федерации в соответствии с насто-
ящим Указом;

в) серебряному или бронзовому при-
зеру Олимпийских игр, который признан 
соответствующей антидопинговой орга-
низацией нарушившим антидопинговые 
правила и к которому в связи с этим при-
менены санкции, действующие в период 
назначения или выплаты стипендии Пре-
зидента Российской Федерации, стипен-
дия до истечения срока применения сан-
кций не назначается, а выплата назна-
ченной стипендии приостанавливается.

7. Министерству спорта Российской 
Федерации определить перечень доку-
ментов, необходимых для назначения 
стипендий Президента Российской 
Федерации.

8. Правительству Российской Феде-
рации предусматривать при формирова-
нии проекта федерального бюджета на 
очередной финансовый год и на плано-
вый период бюджетные ассигнования на 
выплату стипендий Президента Россий-
ской Федерации.

9. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 мая 2018 года № 189

Работодателям организаций 
целлюлозно-бумажной, мебельной 

и деревообрабатывающей промышленности
от 26 апреля 2018 г. № 14-4/10/В-3100

Работодателям организаций 
лесопромышленного комплекса

от 26 апреля 2018 г. № 14-4/10/В-3098

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения в Указ Президента 

Российской Федерации от 28 августа 2003 г. 
№ 995 «О дополнительном ежемесячном 

материальном обеспечении лиц, замещавших 
должности первых заместителей и заместителей 

министров Союза ССР и РСФСР, первых 
заместителей и заместителей председателей 

государственных комитетов Союза ССР 
и РСФСР, заместителей управляющих делами 

Советов Министров Союза ССР и РСФСР 
и заместителей председателей комитетов 

народного контроля  Союза ССР и РСФСР»

Указ Президента Российской Федерации
О стипендиях 

Президента Российской Федерации серебряным 
и бронзовым призерам Олимпийских игр, 

достигшим пенсионного возраста

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии, утв. Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет следующую информацию: годовая фи-
нансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское заключение; 
структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг); основные условия договора энергоснабжения (куп-
ли-продажи электрической энергии); информацию о деятельности 
энергосбытовой организации; информацию об объеме фактичес-
кого полезного отпуска электрической энергии (мощности). Озна-
комиться с данной информацией в полном объеме можно на офи-
циальном сайте организации в сети Интернет www.centrenergo.ru 
в разделе раскрытие информации, а также на сервере раскрытия 
информации Интерфакс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 Кадетские классы открыты 
в 168 столичных школах. 
Военному делу в них обучают-
ся 12,5 тысячи человек
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Футбол Столичный «Локомотив» вместе со своим тренером Юрием Семиным 
в третий раз в истории стал чемпионом России

Золотой состав Палыча
Артур Нанян 

М
осковский «Локо-
мотив» в третий 
раз в истории стал 
чемпионом Рос-
сии. Победив «Зе-

нит» (1:0) на своем поле в матче 
29-го тура Премьер-лиги, «кра-
сно-зеленые» стали недосягаемы 
для конкурентов. 

Через несколько секунд глав-
ный судья встречи Сергей Ива-
нов даст финальный свисток. Все 
запасные «Локомотива», тре-
нерский штаб готовы выбежать 
на поле. Но они ждут. Еще пару 
мгновений — и вот он! Свисток 
раздается. 

Несколько игроков, то ли от 
усталости, то ли от радости, па-
дают на газон. А главный творец 
неожиданного успеха «железно-
дорожников» — главный тренер 
команды Юрий Семин, направ-
ляясь к своим футболистам на 
поле, не может сдержать слез. И 
это Палыч! Тот самый Палыч, 
который после возвращения в 
родной для себя клуб летом 
2016 года выиграл с ним два 
главных российских трофея — 
Кубок и вот теперь чемпионат. К 
слову, Семин установил рекорд, 
став самым возрастным трене-
ром-победителем нашего пер-
венства. Он сделал это в возра-
сте 70 лет и  359 дней, обогнав 
бывшего рулевого «Зенита» 
Дика Адвоката. 

Появления Юрия Павловича 
на пресс-конференции ждали по-
чти час. Когда наконец под апло-
дисменты собравшихся Семин 
вошел в зал, ему в объятия бро-
сился один из перуанских жур-
налистов, притащивший с собой 
флаг этой латиноамериканской 
страны. Коллега так и остался си-
деть рядом с Семиным, который 
сразу же отметил роль перуанца 
Джефферсона Фарфана в триум-
фе столичной команды.

— Перуанцы очень работоспо-
собны. Мне нравятся такие фут-
болисты, как Фарфан. Они рабо-
тают на команду, — отметил 
Юрий Павлович. — Сейчас нас пе-
реполняет радость. Было очень-
очень тяжело. Сами видели, ка-
кая была концовка. Это чемпио-
нат, в котором невозможно рас-
слабиться ни в одном матче. Ко-
манды, находящиеся внизу, бо-
рются не на 100, а на 120 процен-
тов. Мы упустили несколько воз-
можностей раньше стать чемпи-
онами,  но тем интересней! 
Столько народу нас поддержива-
ло! Футбол, на мой взгляд, у нас 
растет. 

Плакал в этот вечер не только 
Семин, но и капитан «красно-зе-
леных» Игорь Денисов. Выиг-
рать Премьер-лигу, да еще и в 
матче против родного для полу-
защитника «Зенита» — о таком 
он и не мог мечтать. 

Будем откровенны: перед на-
чалом сезона мало кто верил в 
«железнодорожников». О чем го-
ворить, если даже сами игроки, 
причем ведущие, признавались: 
конкурировать им со «Спарта-

ком», ЦСКА и «Зенитом» пока 
рано. Об этом в интервью «РГ», в 
частности, говорил Мануэл Фер-
нандеш. Один из тех, без кого не-
возможно представить нынеш-
ний «Локомотив». 

Что символично, в предыду-
щий раз Фернандеш выигрывал 
чемпионство ровно 14 лет назад. 
То есть тогда, когда «красно-зеле-
ные» под руководством Семина 
стали лучшими в Премьер-лиге.

— Это символично. Но сейчас 
я опустошен, я не знаю, что и го-
ворить, - отметил Фернандеш. — 
Непередаваемые эмоции! Мы 
провели выдающийся сезон и за-
служили титул.

В чемпионской раздевалке, 
где было море шампанского, тан-
цев, шуток, Семин объяснил, по-
чему он выпустил в концовке ав-
тора «золотого» гола Эдера. Того 
самого Эдера, который два года 
назад принес победу сборной 
Португалии на чемпионате Ев-
ропы, забив единственный мяч в 
финале в ворота хозяев турнира 
французов.

— Он вышел, потому что хоро-
шо тренировался, но не попадал 
в основу. Мне было сложно его 
выпустить с первых минут, — не 
стал скрывать Семин. — Эдер дол-
жен был забить. Он качествен-

ный игрок. Ему просто не везло. 
Теперь, думаю, руководство до-
говорится о продлении с ним 
контракта. Эдер должен остаться 
у нас.

И все же самое главное, по сло-
вам Семина, что удалось сделать 
«Локомотиву», — вернуть болель-
щиков. Помнится, спустя полгода 
после возвращения Палыча в стан 
«железнодорожников», зимой 
2016 года, мы с ним делали боль-
шое интервью. Если честно, меня 
удивила его уверенность в своей 
команде. Семин говорил так, слов-
но у него не было никаких сомне-
ний — при нем «Локомотив» вер-
нется на вершину. И что ему и клу-
бу удастся отвоевать обратно лю-
бовь болельщиков, с которыми 

прежнее руководство нередко 
конфликтовало. 

«Локомотив» на все 100 про-
центов заслужил это чемпионст-
во. Разговоры о том, что «красно-
зеленые» просто воспользова-
лись спадом «Спартака» и «Зе-
нита», — не более чем разговоры. 
Команда Семина была стабильна 
на протяжении всего сезона. Она 
дважды обыграла питерцев, на-
брала четыре очка в двух матчах 
со спартаковцами, столько же — в 
дуэли с ЦСКА. «Локомотив» по-
казал характер: в концовках 
встреч «железнодорожники» на-
брали 14 очков. 

Одним из первых из конкурен-
тов с чемпионством «Локомо-
тив» поздравил главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера. 

— Мои поздравления «Локомо-
тиву» и Юрию Семину, который 
мне очень симпатичен как чело-
век, — отметил Каррера. — Коман-
да, которая больше побеждает, за-
служивает первого места. У них 
были более продолжительные 
удачные серии в этом сезоне, чем 
у нас.

Помнится, в 2008 году «Локо-
мотив», из которого к тому мо-
менту Семин уже ушел, органи-
зовал турнир в Москве, на стади-
оне «Черкизово», с участием не-
скольких европейских топ-клу-
бов. Казалось бы, все здорово, все 
будут довольны. Но болельщики, 
которые всего несколько лет на-
зад видели, как команда борется 
на равных и даже побеждает та-
ких соперников, как «Интер» и 
«Монако», негодовали. «Совсем 
недавно они бесплатно к нам 
приезжали, в Лиге чемпионов, а 
сейчас мы им платим, чтобы сыг-
рать в товарищеском турнире», — 
примерно так высказывались 
многие фанаты «железнодорож-
ников».

Но уже со следующего сезона 
Лига чемпионов вернется в Чер-
кизово. Более того, при жеребьев-
ке группового этапа «красно-зе-
леные» будут в первой корзине. 

А это значит, что как минимум 
до плей-офф москвичи избегут 
встреч с такими клубами, как 
«Барселона», «Бавария», «Ман-
честер Сити» и «Пари Сен-Жер-
мен». 

Как знать, может, вслед за вы-
ходом в 1/8 финала Лиги Европы 
Семин приведет команду к успе-
ху и в главном еврокубковом тур-
нире? Футболисты «Локомоти-
ва» уверены: это очень даже воз-
можно.

— У нас в команде собраны му-
жики. И мы верим в себя. Выиг-
рать Лигу чемпионов вряд ли по-
лучится, но мы вполне можем 
дойти до полуфинала. С таким 
тренером, как Семин, все воз-
можно! Он великолепный чело-
век и специалист, — отметил цен-
тральный защитник «железнодо-
рожников» Соломон Кверквелия.

С «золотом» все ясно. Теперь 
осталось разобраться с теми, кто 

напрямую попадет в Лигу чемпи-
онов. Наилучшие шансы у сто-
личного «Спартака». Победив 
дома «Ростов» (2:0), «красно-бе-
лые» закрепились на второй 
строчке с 56 очками. 

Самые реальные шансы обо-
гнать спартаковцев есть у ЦСКА. 
Благодаря крупной победе над 
тульским «Арсеналом» (6:0) ар-
мейцы вернулись на третье место 
и перед заключительным туром 

отстают от своего главного кон-
курента на одно очко. В послед-
нем матче в сезоне «красно-си-
ние» примут «Анжи», а «Спар-
так» в столичном дерби встретит-
ся с «Динамо».

После победы ЦСКА зенитов-
цы лишились даже теоретических 
шансов на попадание в Лигу чем-
пионов. Питерцы не сыграют в са-
мом престижном клубном турни-
ре Европы в третий раз подряд. 

Добавим, что вчера определи-
лись две команды, вышедшие в 
Премьер-лигу из первого дивизи-
она. Ими стали «Оренбург» и са-
марские «Крылья Советов». В 
свою очередь красноярский 
«Енисей» досрочно занял третье 
место, и сыграет в переходных 
матчах за право участия в элите.

Акцент

 При жеребьевке группового 
этапа Лиги чемпионов 
«Локомотив» будет находить-
ся в первой «корзине»

ЧМ-2018 Новый стадион 
Саранска бьет рекорды 
посещаемости

Звезда 
Мордовии

Илья Зубко, Саранск

МАТЧ третьего по иерархии дивизиона российского 
футбола между саранской «Мордовией» и «КАМАЗом» 
из Набережных Челнов собрал самую большую аудито-
рию в истории Профессиональной футбольной лиги. 
Среди почти 23 тысяч зрителей, пришедших на эту игру, 
был и корреспондент «РГ».

Когда Саранск получил право принять матчи чемпио-
ната мира по футболу, у некоторых это вызвало лишь 
саркастические усмешки. Дескать, городу с населением 
320 тысяч человек такая честь не по статусу. Хотя тому 
же французскому Лансу, в котором живут ровно в десять 
раз меньше людей, его малочисленность совершенно не 
помешала стать одним из хозяев французского Евро-
2016. И даже беглого знакомства со столицей Мордовии 
достаточно, чтобы убедиться — этому городу чемпионат 
мира дает огромный 
толчок в развитии, а 
сам он более чем 
достоин большого 
футбола.

Саранск и раньше 
гордился званием 
самой благоустроен-
ной провинции, а 
идеально вычищен-
ные улицы и акку-
ратные красивые 
дома здесь появи-
лись явно безо вся-
кого чемпионата. На 
вопрос, как удается поддерживать такой образцовый по-
рядок, глава городского округа Саранск Петр Тултаев от-
вечает просто: «Конечно, это прежде всего задача вла-
стей — содержать город в чистоте. Но без помощи и пони-
мания самих жителей это невозможно сделать. У нас есть 
понятие субботников, но это не те субботники, которые 
были во времена Советского Союза. Мы просим людей, 
как только зима уходит, помочь прибраться в своем дво-
ре, на своей улице. Коммунальные службы также очень 
хорошо работают и дело свое знают».

Тултаев уверяет, что, хотя во время чемпионата мира 
город наводнят тысячи гостей, здесь будет еще чище. 
Каждый квадратный метр городские власти закрепили 
за конкретными  людьми, причем убираться они будут 
незаметно.

Благодаря ЧМ-2018 в столице Мордовии появились 
абсолютно новый аэропорт, современные дорожные раз-
вязки. Но главная гордость, конечно, это 45-тысячный 
стадион, который выделяется на панораме города даже 
при взгляде на Саранск из иллюминатора идущего на по-

садку самолета. А когда попадаешь в центр, то арену вид-
но, кажется, отовсюду. Бело-желто-оранжевые цвета, в 
которых выполнена крыша, символизируют солнце. Вну-
три — так же ярко, а трибуны придвинуты к полю пре-
дельно близко, и даже с верхних рядов вид открывается 
изумительный. Правда, судьба этих мест до конца не ре-
шена. 45-тысячный стадион после чемпионата мира мо-
жет трансформироваться в 30-тысячный, если верхний 
ярус разобрать.  

— Решение по демонтажу 15 тысяч мест пока оконча-
тельно не принято. Будем принимать его после чемпио-
ната мира. Самое главное — правильно посчитать бизнес-
план. Если будет экономически целесообразно, то мы, 
безусловно, сделаем это, — поясняет заместитель предсе-
дателя правительства, министр целевых программ Ре-
спублики Мордовия Алексей Меркушкин.

Но тут же добавляет: «Если убрать временные места, 
то с точки зрения содержания сильно дешевле не станет. 
При этом они освобождают большое количество про-
странства с сетями и коммуникациями — платформу ши-
риной около 20 метров по всему периметру стадиона, на 
которой можно размещать спортивные залы, коммерче-
ские помещения и так далее».

Временные трибуны — пока единственные, которые 
еще не принимали зрителей. На второй по счету тесто-
вый матч «Мордовии» против «КАМАЗа» открыли гора-
здо больше мест, чем на премьеру, — первую игру посети-
ли чуть более 10 тысяч человек, которые уместились на 
самом нижнем ярусе. Билеты продавали по символиче-
ской цене — 100 рублей, а итоговая аудитория составила 
22 834 зрителя. Для понимания масштаба — в этом сезо-
не, который саранская команда проводит на дне профес-
сионального российского футбола, в ПФЛ, средняя посе-
щаемость матчей была около двух тысяч человек. Таким 
образом, в Саранске побили рекорд по количеству зри-
телей на матче третьей по силе лиги. Но нынешние циф-
ры продержатся недолго. 16 мая «Мордовия» принимает 
прямого конкурента по борьбе за выход в Футбольную 
национальную лигу «Сызрань-2003», и третий тестовый 
матч чемпионата мира может собрать аншлаг. 

Единственный момент, который огорчил местных бо-
лельщиков — результат самой игры. «Мордовия» уступи-
ла 0:1, а первый в истории нового стадиона — предыду-
щий тестовый матч завершился нулевой ничьей — забил 
форвард «КАМАЗа» Руслан Галиакберов. Второе пораже-
ние подряд может повлиять на перспективы саранской 
команды, но пока она удерживает лидерство и имеет не-
плохие шансы на повышение в классе. Это важно не толь-
ко для клуба, который еще два года назад играл в элит-
ном дивизионе, но и для стадиона — такую арену строили 
явно не для того, чтобы проводить на ней игры уровня 
ПФЛ. 

— Мы, конечно, надеемся, что наша команда будет иг-
рать в Премьер-лиге. Идет работа по поиску новых пар-
тнеров и спонсоров. Все-таки клуб с новым ультрасовре-
менным стадионом становится значительно интереснее 
для них, — подчеркивает Алексей Меркушкин. — Есть пла-
ны, что команда будет играть высоко. Но с точки зрения 
экономики нигде в мире на одном только футболе стади-
он не зарабатывает. Мы будем наполнять этот объект 
другими различными мероприятиями.

Новенький стадион в Саранске готов принимать матчи чем-
пионата мира по футболу 2018.

«Локомотив» одолел «Зенит» и 
досрочно выиграл титул благодаря 
голу португальца Эдера.

ЛОКОМОТИВ — СЕМИН
Нет футбольного «Локомотива» без 

Юрия Павловича Семина. Три чемпи-

онских звания — и все с Семиным. В 

субботу титул был взят досрочно. И 

очень важно, что обыгран «Зенит»: 

процветающий, заласканный, по со-

ставу игроков всех превосходящий.

А Палычу первое место далось тяже-

ло. На зубах. Иногда чудилось и слы-

шалось, что своему родному, искон-

ному связывают руки. Кто-то, может, и 

ждал: сейчас Семин оступится. Были, 

были моменты. Но Юрий Павлович 

Семин преодолел и, значит, выиграл. 

11 мая Палычу исполнится 71, и на днях 

он подписал новый контракт. Если 

еще один год работы станет удачным, 

«Локомотив» помчится и дальше со 

своим самым главным тренером.

Состав «Локомотива» относительно 

скромен. По словам Палыча, 22 чело-

века, и нет в нем дорогостоящих звезд. 

Зато есть слепленная им команда. Не 

могу представить, как Юрий Павлович 

живет с такими страстями. Вглядитесь, 

вслушайтесь во время игры в паряще-

го, мечущегося по тренерскому кори-

дору, извергающего указания Семина. 

Только присядет на скамеечку и вновь 

на ногах. Он заводит, гонит вперед. Кто 

знает, возможно, и передает энергию 

своим игрокам.  

Откуда силы? Думаю, помогает вера. 

Юрий Павлович без Бога не до порога, 

а с Богом — хоть за море. Не мода, не 

каприз. Не показная, а сердцем вы-

страданная истина. Оттого и помогает 

людям. Про него говорят, что к Семину 

трудно попасть, но еще труднее от 

него уйти. Если душой принимает че-

ловека, то навсегда. Посмотрите, кто 

работает в команде, именно трудится, 

вкалывает, а не просто руководит про-

цессом. Это все те, кто прошел бок о 

бок с Палычем нелегкие футбольные 

испытания в основном в «Локо». Дав-

ние и неизменные помощники Олег 

Пашинин, Саркис Оганесян, Юрий Ба-

туренко, Дмитрий Лоськов, тренер 

вратарей Заур Хапов. А управляющий 

делами команды Владимир Петрович 

Коротков, 1941 года рождения, играл с 

Юрием Павловичем в «Локомотиве» 

еще в 1970-е.

Наверняка после победы над «Зени-

том» этот ближний круг собрался в ма-

ленькой каптерке у давнего админи-

стратора команды, его стариннейше-

го «талисмана» Анатолия Егоровича 

Машкова, известного под ласковыми 

именами Егорыч и Батя. Нельзя нару-

шать традиций. Победу надо отме-

тить, что всегда и делается без изли-

шеств, но по-нашему, с непременным 

участием главного тренера. Сюда же 

захаживает и верный болельщик на-

родный артист Валерий Александро-

вич Баринов — земляк Палыча, това-

рищ еще по городу Орлу. Красивая и 

долгая дружба длится десятилетия и 

не прервется, если кто-то станет мень-

ше сниматься или перестанет трени-

ровать. Но до этого далеко.

Есть у Юрия Павловича важная заслу-

га. Демонстрируя энергичнейшее 

долголетие, он вселяет веру в свер-

стников. Если получается у знамени-

того тренера, должно получиться и у 

меня. Тут не важно, за какой клуб боле-

ешь или не болеешь. С Семина брать 

пример приятно. Он позитивен.

А еще Семин успевает помогать. Мно-

гим, не только футболистам. Знаю не-

скольких журналистов, которых спас 

Семин. Уложил, по-простому устроил 

в больницу, нашел классного врача, 

«довел» до выписки. Другого коллегу, 

как мне казалось, к «Локомотиву» не 

слишком близкого, в критический мо-

мент выручил материально. Хватает у 

него на это времени. И желания.

Жена Люба, они вместе с конца 1960-

х, привыкла. После матча терпеливо 

ждет, когда муж раздаст автографы и 

сфотографируется со всеми болель-

щиками. Семин считает, что отказы-

вать тем, кто твою команду поддержи-

вает, никак нельзя. Может, и поэтому 

тоже «Локомотив», одно время явно 

не досчитывавшийся болельщиков, 

собирает сегодня полные трибуны. 

Ведь народ ходит не только на какие-

то умело придуманные околофут-

больные флешмобы, пусть они тоже 

будут. Идут болеть за Семина и его 

«Локомотив». Идут и будут идти.  

Подготовил Николай Долгополов

ВЗГЛЯД 

Непонятно, откуда у 70-летнего Юрия Семина берутся силы! Он заводит, гонит вперед. Кто знает, возможно, и 
передает энергию своим игрокам.

Благодаря ЧМ-2018 
в столице Мордовии 
появились абсолют-
но новый аэропорт 
и 45-тысячный
стадион
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Положение команд*
И В Н П М О

Локомотив 29 18 6 5 41–19 60
Спартак 29 16 8 5 51–31 56
ЦСКА 29 16 7 6 47–22 55
Краснодар 29 16 5 8 45–29 53
Зенит 29 13 11 5 40–21 50
Уфа 28 10 9 9 29–30 39
Арсенал 29 11 6 12 33–41 39
Урал 29 8 13 8 31–31 37
Динамо 29 9 10 10 28–30 37
Рубин 28 9 9 10 31–24 36
Ахмат 28 9 8 11 28–34 35
Ростов 29 8 10 11 26–28 34
Амкар 29 9 7 13 20–30 34
Анжи 28 6 6 16 30–51 24
Тосно 29 6 6 17 23–49 24
СКА-Хабаровск 29 2 7 20 16–49 13 

*Без учета матчей Рубин — Уфа и Анжи — Ахмат

ЦИФРА

11
ТРОФЕЕВ
выиграл «Локомотив» 
при Юрии Семине.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Названы 
лучшие игроки 
Суперлиги

Ценные кадры 

Павел Петровский

СТАЛИ известны имена лучших игроков чемпионата 
России по хоккею с мячом среди клубов Суперлиги. 

В традиционном опросе журнала «Русский хоккей» 
приняли участие главные тренеры и капитаны клубов 
элитного дивизиона. 

Как сообщили в пресс-службе федерации хоккея с мя-
чом России, впервые за шесть проведенных конкурсов 
титул самого ценного игрока года достался 27-летнему 
Максиму Ишкельдину, завоевавшему в сезоне 
2017/2018 годов титул чемпиона России и обладателя 
Кубка страны в составе «СКА-Нефтяника» и золотую ме-
даль чемпионата мира — в составе национальной сбор-
ной России. Отметим, что к победе в голосовании талан-
тливый хоккеист шел с 2013 года: трижды воспитанник 
новосибирского хоккея с мячом финишировал вторым, 
дважды уступив Сергею Ломанову и однажды Юрию 
Шардакову, и еще однажды третьим (2014). Наконец, 
признание пришло к пятикратному чемпиону мира!

«Серебро» голосования, как и «серебро» чемпионата 
России, достается Сергею Ломанову. В завершившемся 
сезоне известный бомбардир покорил уникальную вер-
шину — десять побед на чемпионатах мира. И после воз-
вращения из Швеции стал лучшим бомбардиром Супер-
лиги, набрав 99 очков.

«Бронзу» примеряет еще один чемпион мира 2018 
года — Алмаз Миргазов. Воспитанник первоуральского 
хоккея с мячом попадал на пьедестал лишь раз — взяв «се-
ребро» в 2016 году. Главная борьба за третью строчку 
долгое время велась между Миргазовым и одним из са-
мых полезных игроков современности Сергеем Шабуро-
вым. Но в итоге капитан московского «Динамо» уступил 
более юному партнеру по сборной.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в матче
Единой лиги с «Зенитом»
набрал трехзначное
количество очков

Армейская 
сотня

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫМ матчем очередного тура Единой лиги, 
где регулярный чемпионат близится к завершению, ста-
ло противостояние ЦСКА и питерского «Зенита». Армей-
цы на своей площадке переиграли соперников, набрав 
трехзначное количество очков — 100:84.

«Красно-синие» находятся в ожидании «Финала че-
тырех» Евролиги, который состоится 18—20 мая в Белг-
раде (Сербия), но и на внутренней арене спортивные за-
дачи тоже надо решать, при этом желательно экономить 
силы ведущих исполнителей. Однако «Зенит» вовсе не 
тот оппонент, с которым можно играть спустя рукава. 
Поэтому наставник ЦСКА греческий специалист Димит-
рис Итудис заявил на матч с питерцами всех, кто здоров 
и находится в форме. Кроме, естественно, находящихся в 
лазарете американского тяжелого форварда Кайла Хайн-
са и французского 
атакующего защит-
ника Нандо Де Коло.

Победный задел 
хозяева площадки 
создали в концовке 
первой — начале вто-
рой четверти, при-
чем здесь команду 
повел за собой Уиль-
ям Клайберн. В итоге 
он стал вторым по 
результативности в 
составе армейцев, 
набрав 18 очков. А 
лавры лучшего бомбардира у испанца Серхио Родригеса 
— 19. Семен Антонов принес москвичам 16 очков. У «Зе-
нита» отличился Кайл Курич — 13.

— Наша встреча с питерцами получилась довольно 
странной по нескольким причинам, — считает наставник 
ЦСКА Итудис. — Во-первых, мы предполагали, что в стар-
товой пятерке выйдет Вестерманн. Его беспокоили мы-
шечные спазмы на тренировках, но он занимался с ко-
мандой. А во время разминки врачи сказали мне, что иг-
рать он не сможет. Затем в начале матча нехорошо почув-
ствовал себя Хиггинс. Скорее всего, виной тому была ду-
хота в зале, и ему нужно было подышать и попить воды. 
Затем были быстрые два фола у Хантера. С учетом того, 
что у нас и так нет Де Коло и Хайнса, ротацию пришлось 
серьезно менять. 

Вот остальные результаты игрового уик-энда: «Пар-
ма» (Пермь) — УНИКС (Казань) — 81:88, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — «Енисей» (Красноярск) — 106:57, 
«Автодор» (Саратов) — «Химки» (Московская область) — 
104:92, «Цмоки-Минск» (Белоруссия) — ВЭФ (Рига, Лат-
вия) — 84:77. 

Баланс побед и поражений у команд, находящихся в 
верхней половине турнирной таблицы, следующий: 
ЦСКА, УНИКС — 21-2, «Локомотив-Кубань» — 16-6, «Зе-
нит» — 15-7, «Автодор» — 13-9, «Химки» — 12-10, БК «Ни-
жний Новгород» — 8-14. До завершения регулярного чем-
пионата осталось провести восемь матчей.

ГИПОТЕЗА Попробуем понять, почему фигуристка Евгения Медведева меняет 
тренера

От добра добро... ищут
Николай Долгополов

В
едь было так хорошо. Женя 
Медведева, воспитанница 
тренера Этери Тутберидзе, 

выиграла два чемпионата мира. 
Должна была победить на Олим-
пиаде. И все к этому плавно шло.

Но появилась в группе у Этери 
Георгиевны маленькая девочка 
Алина Загитова, обыгравшая в 15 
лет фаворита на Олимпийских 
играх. И пришел конец доброй 
сказке.

У Жени и Алины сложились 
хорошие отношения. В той сте-
пени, в которой они могут быть 

нормальными между 18-летним 
лидером и юной преследова-
тельницей. Но с переменой мест 
на пьедестале и невольной пере-
оценкой соотношения сил ситу-
ация получила новое развитие. 
Двум молодым, однако уже по-
настоящему великим сделалось 
тесновато на одном катке и в од-
ной группе с одним тренером.

Третий должен уйти. 18-лет-
няя Женя Медведева доброволь-
но взяла на себя роль третьей. 
Так уже бывало. Вспомните хотя 
бы Алексея Ягудина, трениро-
вавшегося с Евгением Плющен-
ко у Алексея Николаевича Ми-

шина и перешедшего к Татьяне 
Анатольевне Тарасовой. Слиш-
ком тяжела ноша ежедневного 
соперничества. Пусть журнали-
сты пишут, что конкуренция 
толкает вперед. Эта же конку-
ренция и съедает. Вопрос не в 
том, кто выдержит или не вы-
держит. Никакой тренер не смо-
жет доказать: я делю между 
вами и время, и силы поровну. 
Особенно если бабушки, мамы и 
другие ближайшие родственни-
ки, а также неизбежные совет-
чики фигуристов придержива-
ются иной точки зрения. С кото-
рой потом соглашаются и глав-

ные действующие лица — моло-
денькие спортсмены.

Женя уходит. К кому — со сто-
процентной точностью неизвест-
но. Жаль, коли к Брайану Орсеру. 
Он действительно великолепный 
тренер. Но только канадский. 
Наши звезды если и по вполне 
объяснимой причине меняли на-
ставников, то только на своих, 
российских. Это, не дай бог, ста-
нет новым словом в обычном эк-
сперименте. За океан если и уез-
жали, то более взрослые танцо-
ры, да к своим российским трене-
рам и в российское окружение. У 
Орсера наших не было. Как сло-
жится в новой стране и в непри-
вычном месте? Хорошо бы, Бра-
йан Орсер помог Медведевой в 
достижении непокоренных вы-
сот. А, может получиться и так, 
что уровень канадского женско-
го одиночного катания быстро 
поднимется, когда местные де-
вушки освоят уникальную техни-
ку Медведевой. Ведь обучена она 
на московском катке здорово. 

Мало в фигурном катании, да 
и в большом спорте вообще, най-
дется таких светлых людей, как 
Женя Медведева. Не говорю о чи-
сто спортивных качествах. Мед-

ведева мила и миловидна, для 
своих лет неплохо образованна и 
в меру общительна, исключи-
тельно воспитанна. Все это и при-
влекло к ней внимание шоу-биз-
неса. В телевизионных ледовых 
балетах она смотрится так же хо-
рошо, как и в рекламе. Существу-
ет мнение, будто телемелькание 
привлекает внимание к фигурно-
му катанию.

Такой точки зрения не разде-
ляю. Трудно быть звездой миро-
вой величины и блистать на экра-
не. Мало кому, кроме зрелых фут-
болистов и хоккеистов, подобное 
удавалось. Для труднейшего вида 
спорта, фигурного катания, надо, 
полагаю, выбирать нечто одно. 
Женя попыталась совместить и 
то и другое. Интересно, как отне-
слась к этому требовательней-
шая Этери Георгиевна Тутберид-
зе?

Как бы то ни было, все перехо-
ды будут официально утвержде-
ны и объявлены в ближайшее 
время. Наверняка при всем пони-
мании ситуации известие об ухо-
де Евгении воспринято без радо-
сти. Жене — удачи. Но хотелось 
бы, чтобы эта удача рождалась на 
родной земле.

Хоккей Сборная России разгромила Австрию на чемпионате мира

Меньше семи 
не забиваем

Павел Зарудный 

В 
Дании продолжается 
чемпионат мира по хок-
кею. Напомним, что в 
борьбу за чемпионский 
титул вступили 16 сбор-

ных, разбитых на две группы. В 
компании с российской командой 
оказались команды Швеции, Че-
хии, Швейцарии, Беларуси, Сло-
вакии, Франции и Австрии.

В первом поединке на турнире 
наша команда разгромила фран-
цузов — 7:0, а следом под горячую 
руку подопечных Ильи Воробье-
ва попали австрийцы. По итогам 
трех периодов на табло остались 
гореть все те же цифры — 7:0.

В составе «красной машины» 
дублем отметился Михаил Григо-
ренко, по два очка (шайба плюс 
результативная передача) набра-
ли Кирилл Капризов, Илья Михе-
ев и Артем Анисимов.

Стоит отметить, что наш гол-
кипер Василий Кошечкин в стар-
товых матчах ЧМ-2018 не пропу-
стил ни одной шайбы. 

В игре с французами Кошеч-
кин отстоял «на ноль» все три пе-
риода, а в матче против Австрии 
был заменен в третьем периоде 
на Игоря Шестеркина.

Интересно, что, несмотря на 
очередную крупную победу, 
наши хоккеисты сохраняют бое-
вой настрой и расслабляться не 
намерены. 

Так, комментируя каналу 
«Матч ТВ» разгром австрийцев, 
нападающий Евгений Дадонов 
назвал такие «разминки боем» 
полезными:

— Мы понимаем, когда и за 
счет чего можем прибавить. По-
сле матчей будет обязательный 
просмотр видео, и тогда станет 
ясно, какие моменты нужно под-
тягивать. Мне показалось, что с 
Францией было потяжелее. Но 
это чемпионат мира, и любая ко-
манда может прибавить.

В свою очередь, исполняющий 
обязанности главного тренера 

команды Илья Воробьев на 
пресс-брифинге рассказал жур-
налистам, на кого из игроков, не 
включенных в заявку на ЧМ, он 
по-прежнему рассчитывает. 

Скажите откровенно, победы с 
крупным счетом не расслабят?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Сейчас говорили об 
этом с ребятами. Дальше будет 
только тяжелее, надо сплачи-
ваться больше. Следующий наш 
соперник — белорусы. И это будет 
уже новая история. Каждая игра 
— это другой фильм, с непредска-
зуемым сценарием.

Смотрели матч белорусской ко-
манды со шведами? Какое впе-
чатление осталось от него?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Впечатление такое, 

что шведы очень мастеровитая 
команда. Как и в нашей игре на 
Евротуре — они могут из полумо-
мента создать гол.

Вы выпустили Игоря Шестерки-
на, потому что Василий Кошеч-
кин «замерз» в воротах?
И Л Ь Я  В О Р О Б Ь Е В :  Нет, потому что 
Игорь будет играть с белорусами 
с первых минут.

Не открывая глобальных секре-
тов, какую игру вы ставите сбор-
ной? 
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Некоторые вещи 
становятся другими. Например, 
стало больше паса. Но это в зави-
симости от соперника, который 
позволяет это или нет. Когда ско-
рости будут в два раза быстрее — 
с пасом будет сложнее.

Какие новости по форварду Гусе-
ву?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Никита прилетел. 
Он здесь, с нами. Тренируется по 
индивидуальной программе. До-
ктора и тренеры по фитнесу смо-
трят, в каком он функциональ-
ном состоянии, готовят его.

Как удается убеждать игроков не 
бросать играть после заброшен-

ных трех шайб в первом перио-
де?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Пока, как видите, 
удается. Будем надеяться, что на-
строй останется, вне зависимо-
сти от соперника. Пока ребята 
молодцы — играют с огоньком.

«Тампа» ведет в серии, «Вашинг-
тон» тоже. Пора закрыть вопрос 
об игроках НХЛ?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: У нас здесь уже со-
бран состав. Дальше будем смо-
треть.

Не собираетесь заявлять Бы-
вальцева, Береглазова и Сошни-
кова?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Думаем. У тренеров 
бурные обсуждения по этому во-
просу.

Уже сегодня очередным со-
перником российской команды 
на групповом этапе ЧМ-2018 ста-
нут белорусы, которые крайне 
неудачно начали чемпионат, про-
играв шведам (0:5) и французам 
(2:6). Прямую трансляцию пое-
динка болельщики смогут посмо-
треть на канале «Матч ТВ» в 
17.15 по московскому времени.

Российские хоккеисты порадовали 
болельщиков градом шайб в воро-
та команды Австрии.

Третий должен уйти. Ушла Евгения Медведева (на фото слева).

Армейцы справились с «Зенитом» без особых проблем.

Акцент

 Уже сегодня очередным 
соперником сборной России 
на групповом этапе ЧМ-2018 
станут белорусы. 

Если 9 мая УНИКС 
проиграет «Зениту», 
то ЦСКА досрочно 
станет победителем 
регулярного чем-
пионата Единой лиги

НОВОСТИ

Волейбольная
Лига Наций
пройдет
без лидера
нашей сборной

ГОНЧАРОВА 
ОТДОХНЕТ 

Илья Трисвятский

ВСЕРОССИЙСКАЯ федерация 
волейбола отправила оконча-
тельную заявку нашей женской 
сборной на выступление в Лиге 
Наций. Этот ежегодный коммер-
ческий турнир пришел на смену 
мировому «Гран-при» и старту-
ет 15 мая.  

Новый главный тренер сбор-
ной России Вадим Панков при-
нял решение не задействовать в 
Лиге Наций ключевых игроков 
команды — нападающую Ната-
лию Гончарову, связующую Ев-
гению Старцеву и блокирующую 
Ирину Королеву. Они должны 
набраться сил перед осенним 
чемпионатом мира в Японии.

Заявка России на Лигу Наций: 
связующие — Новик, Романова, 
Рысева; диагональные — Котико-
ва, Малыгина, Малых; блокиру-
ющие — Бровкина, Е.Ефимова, 
Лазаренко, Любушкина, Самой-
ленко, Фетисова; доигровщики — 
Бирюкова, Воронкова, Кутюко-
ва, Парубец, Юринская; либеро 
— Галкина, Горбачева, Курносо-
ва, Талышева.  

Россияне
доминировали
на домашнем
ЧЕ по борьбе

НАДЕЖНЫЕ 
«ВОЛЬНИКИ»

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЕ спортсмены до-
минировали на чемпионате Ев-
ропы по борьбе в Каспийске.

После того как победу в обще-
командном зачете одержали 
наши борцы греко-римского 
(классического) стиля, эстафету 
от них приняли «вольники». 

В той разновидности борьбы, 
где разрешены захваты ног про-
тивника, подсечки и активное 
использование ног при выполне-
нии какого-либо приема, хозяе-
ва чемпионата Европы брали 
одно «золото» за другим. На выс-
шую ступень пьедестала почета 
в Каспийске к моменту подписа-
ния в печать этого номера «РГ» 
поднимались Гаджимурад Раши-
дов (весовая категория до 61 кг), 
Магомед Курбаналиев (до 70 кг), 
Ахмед Гаджимагомедов (до 79 
кг), Артур Найфонов (до 86 кг), 
Владислав Байцаев (до 97 кг). 
Причем Курбаналиев стал дву-
кратным чемпионом Европы 
(ранее он добился успеха в 2014-
м), а Байцаев собрал уже полный 
комплект наград ЧЕ. Проиграв в 
финалах, «серебро» взяли Заур 
Угуев (до 57 кг) и Ильяс Бекбула-
тов (до 65 кг).

Шарапова
выиграла
первый матч
с января

МАРИЯ
ПРИБАВЛЯЕТ

Артур Нанян

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова вышла во вто-
рой круг турнира в Мадриде, об-
ыграв в двух сетах румынку Ми-
хаэлу Бузарнеску — 6:4, 6:1. 
Матч продолжался 1 час 23 ми-
нуты.

Эта победа стала первой для 
Марии с января. В последний раз 
она выигрывала на Открытом 
чемпионате Австралии в Мель-
бурне, когда Шарапова одолела в 
двух партиях Анастасию Се-
вастову из Латвии — 6:1, 7:6. По-
сле этого россиянка потерпела 
четыре поражения подряд. 

Следующей соперницей Ма-
рии в Мадриде станет еще одна 
румынка — Ирина Бегу. Что каса-
ется двух других россиянок — 
Анастасии Павлюченковой и 
Екатериной Макаровой, то они 
не смогли пробиться во второй 
круг. Павлюченкова проиграла 
Саманте Стосур, а Макарова не 
справилась с Симоной Халеп. 

Добавим, что ранее Шарапова 
доходила до финала соревнова-
ний в испанской столице. Было 
это в 2013 году, когда в решаю-
щем матче россиянка уступила 
американке Серене Уильямс.
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ОЧЕНЬ КСТАТИ
Этери Георгиевне есть с кем работать кроме Алины Загитовой. Недав-
но впервые на официальных состязаниях четверной прыжок исполнила 
ее ученица Александра Вячеславовна Трусова 13 лет от роду. 
На днях другая воспитанница Анна Щербакова, она на годок старше, 
выполнила небывалый каскад: четверной лутц (сложнейший из чет-
верных) — тройной тулуп — тройной ритбергер.
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